
«Конец 
Атлантиды. 
Почему Пу-
тин никогда 
н е  с т а н е т 
Горбачевым» 
— так назы-
вается новая 
к н и г а  н а -
шего много-
летнего обо-
зревателя, 
известного 
публициста, 
советника директора Росгвар-
дии Александра ХИНШТЕЙНА.

Что стало бы с Советским 
Союзом, если б в 1985 году к 
власти пришел не Горбачев, а 
Путин, и наоборот; какая участь 
была уготована России, воз-
главь ее в 2000-м не Путин, а 
человек, подобный Горбачеву? 

Действительно ли СССР был об-
речен на развал или у него оста-
вался изрядный запас прочно-
сти, а вторая экономика в мире 
способна была обеспечить раз-
умные реформы без ломки всей 
системы? Почему Союз оказал-
ся «тюрьмой народов» лишь для 
14 национальностей из 140 и 
что общего между «цветными 
революциями» в СНГ, СССР и 
Восточной Европе?

Написанная в жанре аль-
тернативной истории книга от-
вечает на большинство этих и 

других непростых вопросов. 
Перемещая двух президентов 
сквозь пространство и время, 
сопоставляя их действия в 
аналогичных ситуациях, автор 
убедительно доказывает, что 
Союз вполне реально было со-
хранить, ибо фактор личности в 
отечественной истории всегда 
является ключевым.

Сегодня мы публикуем в со-
кращении одну из глав новой 
книги.

Читайте 5-ю стр.

«Я уверен, что русский народ более 
талантливый, чем американский».

Сколько ни пытаюсь я повторить эту 
фразу, которой первый вице-премьер 
Игорь Шувалов отреагировал на запуск в 
США сверхтяжелой ракеты Falcon Heavy, 
у меня почему-то получается это только 
с интонациями Иосифа Виссарионовича 
Сталина. Точнее, тех актеров, которые 
играли вождя в советском кино.

Ну сами попробуйте: «Я увэрен (тут 
пауза, слушатели напряглись в ожида-
нии), что рюсский народ (интонация по-
нижается, и опять пауза, и далее торже-
ственно) более талантлив (снова пауза, 
и далее на выдохе), чем американский». 
И ладонь моя сама собой сворачивается 
лодочкой для сталинской трубки и на-
чинает отбивать 
ритм его паузам.

Читайте 3-ю стр.
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ПОЧЕМУ КОММЕРСАНТЫ УРОДУЮТ СТАРИННЫЕ ОСОБНЯКИ
Читайте 7-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   АГЛАЯ ТАРАСОВА в свои 23 года уже может 
похвастаться как успешными проектами в кино и 
на ТВ, так и заманчивыми карьерными перспекти-
вами. «МК-Бульвар» внимательно присмотрелся 
к молодой актрисе.

   ВЛАДИМИР ФЕКЛЕНКО подружился с пятью 
собаками на съемках сериала о приключениях 
Мухтара. «МК-Бульвар» обсудил с Владимиром 
семейные обстоятельства, творческое воспита-
ние и маленьких пони.

   А ТАКЖЕ: Ян Цапник увлекся космонавткой, 
Ольга Бузова связалась с уголовником, Илья 
Лагутенко ведет светские беседы с японцами 
и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

В последний раз Анвара 
Масалимова видели в этом 
московском храме на улице 
Дорохова.

По Москве разгуливает убийца, 
приговоренный к расстрелу  
и освобожденный по УДО

Александр 
ХИНШТЕЙН КОНЕЦ АТЛАНТИДЫ

Из самой страшной тюрьмы для по-
жизненно осужденных «Полярная сова» 
(расположена за Полярным кругом, в по-
селке Харп Ямало-Ненецкого автономно-
го округа) освободился первый за всю ее 
историю арестант. 

Он вообще единственный из пожиз-
ненников, кто получил билет на волю. В 
Федеральной службе исполнения на-
казаний считают, что формально это не 
условно-досрочное освобождение, а 
результат переквалификации пригово-
ра (хотя в некоторых документах суда 
указано именно УДО).

Как бы то ни было, прецедент соз-
дан. Первая ласточка, если можно так 
выразиться. Человек, избежавший в 
свое время смертной казни, оказался 

на воле. А вообще за последнее время 
число осужденных к пожизненному сроку, 
которые могут претендовать на УДО, по-
скольку отсидели 25 лет, стремительно 
приближается уже даже не к сотне, а к 
полутысяче. Что будет, если суды начнут 
их массово освобождать? Адаптируются 

ли бывшие маньяки, педофилы и серий-
ные убийцы к современной реальности? 
Не возьмутся ли они за старое? 

Обо всем этом — в расследовании 
«МК».

Читайте 6-ю стр.

СМЕРТНИК 
СРЕДИ НАС

СВОБОДНАЯ ТЕМА КОММУНИЗМ ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, научный руководитель 
Института проблем глобализации
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Накануне празднования Дня российской науки редакцию 
«МК» посетил глава Российской академии наук Александр СЕР-
ГЕЕВ. Александр Михайлович провел полуторачасовую онлайн-
конференцию с нашими читателями. Они буквально завалили 
его вопросами о состоянии российской науки, о том, какие про-
рывные проекты ждут сейчас своего воплощения, о зарплатах 
ученых, криптовалюте и др. 

Читайте 7-ю стр.НА
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АННА НЕТРЕБКО 
ЗАИНТРИГОВАЛА МАСКОЙ
В образе дракона показала своего 
сына Анна Нетребко, выложив 
в Инстаграм фотографию с 
подписью «Пора на карнавал». 
Фотография сделана в Вене. 
Напомним, сын оперной дивы 
Тьяго страдает аутизмом, но 
Анна очень много занимается 
ребенком, и тот делает огромные 
успехи — как в изучении языков, 
так и в области социализации. 
Разумеется, поклонников 
певицы весьма заинтересовала и 
вторая маска. Многие написали 
восторженные отзывы о смелости 
Анны, не побоявшейся предстать в 
забавном образе. Но скорее всего, 
с мальчиком идет няня, а не Анна.
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ПРЕЗИДЕНТ РАН: 
«НЕ УМЕЕМ СЕБЯ 

ПИАРИТЬ»
Глава Академии наук ответил 

на вопросы читателей накануне  
празднования Дня российской науки

ТАЛАНТЛИВЫЙ НАРОД 
ШУВАЛОВУ ДОСТАЛСЯ

Подоплека событий в Грузии  
в апреле 1989 года — в новой книге  
Александра Хинштейна

Известный биз-
несмен армян-
ского проис-
хождения Олег 
Мкртчан, вла-
деющий соб-
ственностью 
на Донбассе, 
арестован в Мо-
скве по решению 
Басманного суда. 
Он подозревается 
в мошенничестве. 
Арест Мкртчана может 
ударить по его близкому другу 
— сенатору Сулейману Кери-
мову, у которого сейчас воз-
никли серьезные проблемы с 
французским правосудием.

Олег Артушевич Мкртчан 
— знаковая фигура для Дон-
басса и всего постсоветско-
го пространства. Он являлся 
одним из трех учредителей 
«Индустриального союза 
Донбасса», имел прямое от-
ношение к управлению сразу 
тремя футбольными клубами. 
Впрочем, проблемы милли-
ардера не связаны с фут-
больными делами. Как стало 
известно «МК», не так давно 
«Индустриальный союз Дон-
басса» официально объявил о 

потере фактического 
контроля над глав-

ными активами 
корпорации 
— тремя круп-
ными метал-
лургическими 
мероприятия-
ми. Их, в част-

ности, не уда-
ется запустить в 

полную силу из-за 
недостатка электроэ-

нергии на неподконтроль-
ных Украине территориях, 
образовавшегося после вве-
дения Киевом экономической 
блокады ЛДНР. 

Но уголовное дело, скорее 
всего, связано с событиями 
восьмилетней давности, ког-
да Сулейман Керимов помог 
«Индустриальному союзу 
Донбасса» избавиться от не-
нужных активов — 50% акций 
предприятий были проданы 
за 8 миллионов долларов. 
По всей видимости, теперь 
правоохранители буду т 
проверять законность этой 
сделки. Как сообщили «МК» 
в пресс-службе Басманного 
суда, Мкртчан арестован до 
5 апреля.

ЛИПОВЫЙ КОСТОЛОМ ПРИШЕЛ К СЫНУ СОЗДАТЕЛЯ 
«БУРАНА» ПО ВОДЕ

В опасный переплет 
из-за корпоративно-
го конфликта попал 
сын известного 
физика, одного 
из создателей 
челнока «Буран» 
Сергея Кольцо-
ва. Му жчину 
«заказал» пар-
тнер его отца по 
бизнесу, и от на-
падения наемного 
костолома молодого 
коммерсанта спасло 
только участие в хитроумной 
комбинации московских опе-
ративников.

Как оказалось, Сергей 
Кольцов является обладате-
лем патента на лечебную про-
дукцию. Он изобрел пластины 
с магнитной лентой, которые 
заряжают воду, придавая ей 
различные свойства — антипа-
разитарные, восстановитель-
ные (например после отрав-
ления) и т.д. Вместе с двумя 
партнерами ученый учредил 
компанию по производству и 
продаже этой продукции. Сам 
Кольцов в фирме занял пост 
директора по науке, его сын 
Евгений получил должность 
заместителя и отвечал за 
производство, а двое соучре-
дителей — за безопасность 
и продвижение бренда. На 

общем собрании один 
из владельцев ком-

пании — Виктор 
(имя изменено) 

— выступил с 
предложением 
снизить себе-
стоимость про-
дукции, но его 

идея не была 
поддержана, 

так как партне-
ры были убежде-

ны, что уменьшение 
цены приведет к потере 

качества. Несмотря на это, 
бизнесмен все-таки уговорил 
сына изобретателя передать 
производство комплектую-
щих (пластика и пластиковых 
крестов) своим знакомым, 
которые якобы должны ему и 
будут делать детали дешевле, 
чем нынешний подрядчик. С 
горем пополам поставки на-
ладились, и в конце 2017 года 
Виктор предложил Кольцову-
младшему перенести на но-
вое место все производство 
целиком. По мнению Евгения, 
это была завуалированная по-
пытка захватить контроль над 
бизнесом, поэтому он отка-
зался. Вскоре Виктор вновь 
вызвал к себе сына изобре-
тателя и дал ему понять, что 
он добьется своего, несмотря 
ни на что.

В начале января с Евгени-
ем связались оперативники и 
пригласили его в отдел. Пра-
воохранители сообщили, что 
он в опасности и Виктор хочет 
«заказать» его избиение. Сын 
ученого тут же согласился со-
трудничать с полицейскими 
и написал заявление. После 
этого сыщики провернули 
комбинацию, которую обычно 
используют при разработке 
заказных убийств. Бизнес-
мен под контролем стражей 
порядка нашел «исполните-
ля», в роли которого высту-
пил оперативник. На встрече 
«заказчик» обозначил усло-
вия: Евгению должны были 
сломать обе ноги и челюсть, 
а после согласия передал 
«костолому» половину обе-
щанного вознаграждения — 
500 тысяч рублей. Сам Виктор 
после этого улетел во Фран-
цию. Тем временем Евгения 
для вида госпитализировали в 
больницу, где он провел около 
недели, а полицейские произ-
вели постановочную съемку 
его избиения. Когда «заказ-
чик» вернулся в столицу, он 
встретился с «исполнителем», 
который продемонстрировал 
видео в подтверждение про-
деланной работы. После полу-
чения второго транша Виктор 
был задержан.

МОЛОДОЙ ОТЕЦ УСТРОИЛ 
РЕЗНЮ, СПАСАЯСЬ ОТ МНИМЫХ 

ПРЕСЛЕДОВАТЕЛЕЙ

Скрытое психическое за-
болевание у главы семейства 
называют следователи причи-
ной кровавой резни в подмо-
сковном Павловском Посаде 
6 февраля, где скончались 
два человека. Мужчина напал 
с ножом на жену, которая 3 
февраля родила дочь, и сам 
получил смертельные раны. 
Младенца он, к счастью, не 
тронул.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в се-
мье москвичей — 29-летней 
Алины и 33-летнего Алексея. 
Они познакомились на ра-
боте (Алина была техником, 
а Алексей монтажником в 
конструкторском бюро), по-
женились осенью 2017 года, 
а 3 февраля в 11.00 в москов-
ском роддоме на свет поя-
вилась дочка, которую они 
хотели назвать Полиной. Но 
так и не успели.

На семейном совете было 
решено воспользоваться 
предложением мамы Али-
ны — переехать на первое 
время в Павловский Посад, 
где женщина проживает со 
своим мужем в просторной 
квартире. Новоиспеченная 
бабушка собиралась брать 
отпуск, чтобы помочь дочери 
с ребенком. Также отпуск на 
неделю взял и Алексей.

5 февраля Алину с дочкой 
выписали из роддома, они от-
правились в Павловский По-
сад. Около полуночи Алексей 
с отчимом Алины выпили по 
рюмке за здоровье ребенка, 
легли спать. Проснулись все 
около 6.00. Алина кормила 

малышку, Алексей пил кофе, 
а бабушка собиралась на ра-
боту — уладить оставшиеся 
дела. В 8.45 отправился на 
службу отчим.

Около 13.30 бабушка вер-
нулась домой, но попасть 
внутрь не смогла. Она вызва-
ла мужа с работы, тот отжал 
входную дверь, после чего 
все обомлели от ужаса — Али-
на и Алексей были мертвы 
(на их теле зияли ножевые 
раны), малышка лежала в 
своей кроватке и плакала. 
Кроху госпитализировали в 
перинатальный центр — со-
стояние здоровья не внушает 
опасений, ее вскоре выпи-
шут. Полицейские установи-
ли, что Алексей зарезал Али-
ну (для этого он пользовался 
двумя ножами — кухонным и 
канцелярским). Спустя пару 
минут убийца умер от анало-
гичных ран.

Родные сходятся в одном 
— Алексей был психически 
болен, а усугубилось со-
стояние летом 2017 года, 
когда возникли проблемы с 
земельным участком. Алек-
сей с Алиной в кредит за 1,5 
млн рублей приобрели не-
сколько соток в Подмоско-
вье, планировали построить 
дом. Позже выяснилось, что 
участок неправильно разме-
жеван и к нему невозможно 
подъехать — для этого со-
сед должен был снести свое 
строение. Сосед категориче-
ски отказался. Алина с Алек-
сеем не могли пользоваться 
участком, а кредит приходи-
лось отдавать. Это выводило 
молодого мужчину из себя 
— он стал тревожным, по-
дозрительным, плохо спал. 
По просьбе жены посетил 
психиатра, тот выписал та-
блетки. Сон улучшился, но 
чувство тревоги не прошло. 
Теща отметила, что 5 февра-
ля, когда все приехали к ним 
домой, Алексей несколько 
раз подходил к дверному 
глазку, выглядывал в окно — 
ему все время казалось, что 
за ним наблюдают, просил 
Алину не ходить гулять, так 
как за ними следят. Хотя, со 
слов родных, никаких угроз 
Алексей не получал.

Судя по всему, мужчина 
окончательно помешался. 
Теперь растить маленькую 
девочку будет бабушка.

В ТУШЕНКЕ МЯСО БУДЕТ  
НЕ ГЛАВНЫМ

Новый ГОСТ на мясные кон-
сервы утвердил Росстандарт. 
В банках с тушенкой из сви-
нины будет больше кусочков 
мяса. Правда, сами ломтики 
станут мельче.

Как стало известно «МК», 
в новом стандарте есть тре-
бования по качеству, вкусу и 
запаху как для классической 
тушенки из отдельных кусков 
мяса, так и для консервиро-
ванной ветчины и паштетов. 
Как гласит ГОСТ, кроме тради-
ционных свинины и говядины 
можно использовать конину 
и даже оленину. Для вариан-
тов из кусочков минимальный 
вес каждого ломтика должен 
составлять 20 граммов. По 
старому стандарту минимум 
был 30 граммов. Особо при-
дирчивые покупатели смо-
гут отличить неправильную 
тушенку так: надо взвесить 
каждый кусок из банки. Если 
экземпляров легче 20 грам-
мов в банке обнаружилось 
более 20%, значит, произво-
дитель жульничал. В разогре-
том виде гостовские мясные 

консервы обязаны сохранять 
форму и не развариваться. 
Цвет — от желтоватого до 
светло-коричневого. Если 
на тарелку вместе с мясом 
и желе попали некие белые 
хлопья, нарушения здесь 
не будет. В правилах гово-
рится, что это взвешенные 
белковые вещества. Также 
не является преступлением 
против ГОСТа и мутноватый 
бульон. Мяса от общей массы 
содержимого банки должно 
быть минимум 50%. Правда, 
это правило не работает со 
свининой. Ее по новому стан-
дарту может быть 45%. А в 
старом варианте документа 
и вовсе было 40%. На вкус 
мясо должно быть плотное, 
сочное, с ярким ароматом 
пряностей, без лишних при-
вкусов. Никаких посторонних 
примесей в мясных консер-
вах быть не должно. Исклю-
чением из этого правила яв-
ляются ветчинные варианты. 
В них имеют право «обитать» 
кусочки грибов, оливок, мас-
лин и паприки.

ЖИТЕЛЯМ СИБИРИ УДАРИЛО  
В БОРОДУ СЕРЕБРО

Драгоценные металлы в во-
лосах горожан обнаружили 
ученые химического факуль-
тета Томского государствен-
ного университета. Впрочем, 
радоваться тут особо нечему: 
по мнению экспертов, повы-
шенное содержание тех или 
иных элементов может сиг-
нализировать о нарушении 
экологической обстановки.

Как пояснил «МК» руководи-
тель лаборатории факультета 
ТГУ Владимир Отмахов, во-
лосы — это биосреда, которая 
очень точно отражает воз-
действие повышенных кон-
центраций химических эле-
ментов на людей. Поэтому и 
решено было использовать их 
для исследования. Контроль-
ной группой стали женщины 
и мужчины в возрасте от 18 
до 70 лет, по 30 человек из 
Томска и казахстанского Усть-
Каменогорска, окруженного 
плотным кольцом предпри-
ятий цветной металлургии. 
У испытуемых срезали пряди 
в 3–4 см от корня (именно в 
этой длине содержится са-
мая важная информация о 
состоянии организма за по-
следние несколько месяцев), 
они анализировались на пред-
мет наличия в них одного или 
нескольких из 23 элементов. 
Волосы сжигали в специаль-
ной камере при температуре 
400–450°С и изучали зольный 
остаток методом спектраль-
ного анализа.

Химики выяснили, что у 
жителей городов в организ-
ме превышены показатели 
вольфрама и серебра. Кроме 
того, у сибиряков отмечается 
переизбыток бария, алюми-
ния и марганца и, напротив, 
недостаток железа, никеля и 
меди. Объясняется это осо-
бенностями томской питьевой 

воды и наличием крупных про-
мышленных предприятий в 
черте города. 

Как рассказал «МК» Ана-
толий Скальный, президент 
московского Центра биоти-
ческой медицины, значение 
«драгоценных» показателей 
не следует преувеличивать: 
серьезное влияние серебра на 
организм отмечается только 
при длительном и интенсив-
ном взаимодействии с этим 
элементом (например, у юве-
лиров может измениться цвет 
кожи), а вольфрам очень плохо 
усваивается в организме, и 
его биологическое действие 
пока мало изучено. Более 
серьезно превышение свин-
ца — оно было отмечено уже 
в Усть-Каменогорске. Избы-
ток свинца, по словам спе-
циалиста, может негативно 
влиять на интеллект и делать 
человека более агрессивным. 
Также в волосах казахстанцев 
оказалось слишком много ти-
тана, алюминия, лития и ряда 
других элементов.

В дальнейшем ученые 
химфака ТГУ планируют вы-
яснить, как можно снизить 
зашкаливающий уровень 
отдельных веществ у жите-
лей зон с бурным развитием 
промышленности, а также 
намерены провести анализ 
живой природы — с этой це-
лью специалисты собирают 
пробы шерсти животных. 
Химики прочат технологии 
элементного исследования 
волос большое будущее: они 
уверены, что с ее помощью 
можно не только получить пол-
ную информацию о текущем 
состоянии человека и эколо-
гической обстановке вокруг 
него, но и, например, оценить 
его предрасположенность к 
различным заболеваниям.

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь вна-
кладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

ЖЕНЩИНЫ НАЧАЛИ ЦЕНИТЬ МУЖЕЙ ЗА СЕКС
Какие качества супругов 

радуют семейных россиян, 
а какие черты заставляют 
всерьез задуматься о разво-
де, определил Росстат. Ана-
литики ведомства провели 
любопытное исследование. 
Оказалось, что мужчины в 
целом удовлетворены своим 
браком в большей степени, 
чем представительницы пре-
красного пола.

Эксперты статистического 
ведомства в ходе исследова-
ния опрашивали как женатых 

мужчин, так и замужних жен-
щин. Им предлагалось по пя-
тибалльной шкале оценить 
личные качества и поведение 
своей второй половинки. Ока-
залось, что главным камнем 
преткновения для обоих по-
лов оказался денежный во-
прос. В опросе как жен, так 
и мужей удовлетворенность 
заработками супруга и его 
участием в материальном 
обеспечении семьи оказались 
на последнем месте. Наивыс-
ший балл мужья поставили 

заботливости своих полови-
нок. А второе место со знаком 
плюс разделили внешность 
супруги и тот факт, что она не 
злоупотребляет алкоголем. 
Ну а для женщин главным ис-
точником позитива в совмест-
ном проживании оказалась 
интимная жизнь.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует семейный 

психолог Николай Смирнов: 
«Неудовлетворенность жен-
щин доходами мужа в основ-
ном встречается в семьях со 
средним достатком и выше 
среднего, где жена зараба-
тывает гораздо больше мужа. 
При этом такие женщины не 
принимают во внимание, что 
мужчина заботлив или удо-
влетворяет их в интимной 
сфере. «Мужчина должен за-
рабатывать больше женщи-
ны» — это домостроевский 
постулат, который сейчас 
очень сильно навязывается 
в обществе».

ЧТО ВЫ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЦЕНИТЕ В СУПРУГЕ?
ЖЕНЩИНЫ МУЖЧИНЫ
Интимные отношения Участие в домашних делах
Внешность Забота о детях
Здоровье Внешность
Готовность прийти на помощь  Не пьет/мало пьет
Забота о детях Готовность прийти 
 на помощь
Забота о жене Интимные отношения
Не пьет/мало пьет Забота о муже
Характер Здоровье
Участие в домашних делах Характер
Заработок Заработок

Сергей 
Кольцов.

Алексей спасался 
от мнимых 
преследователей.

ДОНБАССКОГО ОЛИГАРХА 
АРЕСТОВАЛИ В МОСКВЕ
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В Красноярске Владимиру Путину не 
удалось ограничиться необремени-
тельной и бесконфликтной повесткой, 
свойственной предвыборным визитам. 
По прилете на место выяснилось, что 
тема номер один в городе отнюдь не 
универсиада, подготовку к которой 
собирался обсуждать ВВП, а непро-
стая экологическая ситуация. Пройти 
мимо — значило бы не оправдать ожи-
дания миллионов избирателей и поста-
вить под удар свой рейтинг в одном из 
ключевых сибирских регионов. 

Прежде Сибирь прочно ассоциировалась с 
белым снегом и чистым морозным воздухом, но 
теперь все по-другому. Снег в Красноярске — 
черный. А воздух наполнен ядовитыми при-
месями, мешающими дышать полной грудью. 
Со 2 по 6 февраля жители мегаполиса провели 
в «режиме НМУ»: эта аббревиатура, означающая 
«неблагоприятные метеоусловия», прочно вошла 
в обиход горожан, как говорится, от мала до 
велика. НМУ значит вовсе не шторм или силь-
ный снегопад, как в других регионах страны, 
а, напротив, полный штиль, из-за которого над 
городом повисает смог из-за ТЭЦ, которая до 
сих пор работает на угольном топливе. В такие 
дни красноярцам рекомендуется плотнее за-
крывать окна, чаще мыть полы и проводить как 
можно меньше времени на улице. И хотя к при-
езду Владимира Путина чрезвычайный режим 
сняли, проблемы никуда не исчезли. Несмотря 
на усиление ветра, неприятное першение в 
горле чувствовали многие. И даже президент, 
появившись на совещании, предательски шмы-
гал носом, хотя простуженным не выглядел. 
«Ну точно аллергия на наш апокалипсис!» — со 
знанием дела прокомментировал один из мест-
ных журналистов. 

Изначально обсуждение экологических 
проблем Красноярска, который последнее вре-
мя регулярно попадает в десятку самых грязных 
городов мира, в графике ВВП не значилось. 
Но в итоге о загрязнении воздуха президент 
говорил с владельцами и руководителями круп-
ных предприятий - Владимиром Потаниным 
и директором сибирских угольных карьеров 

Владимиром Рашевским. Врио губернатора 
Усс попытался выгородить предпринимателей, 
являющихся основными налогоплательщика-
ми регионального бюджета, заявив, что 36% 
вредных выбросов обеспечивает автомобиль-
ный парк. Путин подчеркнул, что экологические 
проблемы, если «мы не временщики» и не отно-
симся к родной земле «как к местам извлечения 
прибыли», необходимо решать комплексно. 
Для этого теплообеспечение Красноярска надо 
постепенно переводить с угля на газ, машины — 
на газомоторное топливо, а на промышленных 
предприятиях активнее внедрять современные 
экологические стандарты. «Это дорого, но в 
конце концов окупится», — обнадежил он по-
грустневших промыщленников. 

Очевидно, что все озвученные президентом 
меры носят долгосрочный характер, а значит, во 
время универсиады, которая состоится в марте 
2019 года, чиновникам придется по традиции 
рассчитывать на милость небесной канцелярии 
и собственные административные решения. Уже 
ходят слухи, что на время соревнований в горо-
де ограничат не только работу промышленных 

предприятий, но и движение личного автотран-
спорта. Владимир Путин считает, что пока с 
подготовкой к универсиаде, несмотря на от-
ставание от графика строительства 20 объектов, 
явных проблем нет. «И не хотелось бы, чтобы они 
появились!» — предупредил ВВП. Его удивление 
вызвал тот факт, что задержка вызвана не только 
недостатком финансирования, но и, наоборот, 
слишком большим количеством денег, выде-
ленным на некоторые работы. 

— Даже странно читать, что неосвоение 
средств связано с их значительным объемом. 
Обычно задержки связывают с недостаточным 
финансированием, а тут объемы, видите ли, 
большие, их освоить не могут, — пожал плечами 
ВВП, комментируя ситуацию вокруг реконструк-
ции краевой больницы.

Глава Минобра Ольга Васильева поспешила 
успокоить, что некоторым денег все же не хвата-
ет: в частности на обустройство «деревни», где 
будут жить участники соревнований. По плану 
их предполагается разместить в общежитиях 
Сибирского университета, и для российских 
студентов эти здания, по мнению Васильевой, 

вполне хороши. Однако по международным 
стандартам в помещениях требуется установить 
стиральные машины и плиты, а также, как вы-
разилась министр, «мягкое оборудование», что, 
по всей видимости, означает обычные диваны 
и кресла. На эти цели дополнительно нужно 
выделить 1,2 млрд руб. «Когда мы это сделаем, 
наша универсиада станет лучшей в истории», — 
заверила президента Васильева. 

Министр спорта Павел Колобков (Виталия 
Мутко, который солировал на аналогичном со-
вещании в прошлом году, на этот раз, от греха, 
решили не приглашать) рассказал, что есть 
один щекотливый момент: по утвержденному 
графику одно из мероприятий, а именно этап 
эстафеты универсиады, должен проходить в 
Швейцарии, где расположены недружественные 
России спортивные структуры — в частности 
МОК. Чиновник предложил в сложившейся си-
туации подумать над целесообразностью та-
кого сценария. Но Путин решил не «связывать» 
котлеты с мухами. «Давайте мы все скандалы 
в одну кучу смешивать не будем. У нас отдель-
ное мероприятие, посвященное студенческому 
спорту, — напомнил он. — Не надо здесь ниче-
го накручивать. Надо провести универсиаду 
достойно, не обращая внимания на наносные 
моменты». 

Елена ЕГОРОВА. 
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ПУТИН УДИВИЛСЯ ИЗБЫТКУ ДЕНЕГ
Президентская аллергия на  городскую экологию дорого 
обойдется местным руководителям

Таковы данные исследо-
вания Международного 
валютного фонда (МВФ), 
который накануне опубли-
ковал оценку размеров 
теневой экономики в 
158 странах мира за по-
следние четверть века. 
Средняя оценка «тени» в РФ 
в 1991–2015 годах — 38,42% 
ВВП, за 2015 год — 33,7% 
ВВП. Похожие цифры 
характерны для Пакистана, 

Нигерии, Румынии и Болга-
рии. В развитых странах — 
США, Японии, Швейцарии, 
Сингапуре — этот показа-
тель находится в пределах 
7–15% ВВП. Оценка МВФ по 
России примерно совпадает 
с другими исследованиями 
теневого сектора. Так, в не-
давнем отчете Ассоциации 
дипломированных серти-
фицированных бухгалтеров 
(ACCA) объем теневой 

экономики в России оцени-
вался в 39% от ВВП страны. 
«Теневой сектор охватывает 
приблизительно 40% за-
нятого населения России, 
— согласен директор Центра 
социально-политического 
мониторинга РАНХиГС 
Андрей Покида, — именно 
такая доля сотрудников ра-
ботают или подрабатывают 
и при этом не платят налоги. 
Причем с 2001 года размер 
теневого сектора в России 
изменился не сильно: людям 
также продолжают платить 
зарплату «в конвертах», 
а вторичная занятость не 
регистрируется».

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЧИСЛО ЖЕРТВ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ НА ТАЙВАНЕ УВЕ-
ЛИЧИЛОСЬ В НОЧЬ НА 7 ФЕВРАЛЯ НА ТАЙВАНЕ 

произошло землетрясение магнитудой 6,4. 
Эпицентр пришелся на город Хуалянь на 
восточном побережье острова. Как минимум 
7 человек погибли и более 250 были ранены, 
сообщает азиатский телеканал CNA. Изна-
чально сообщалось о двух погибших. Число жертв может увеличиться, так как многие все 
еще остаются пленниками полуразрушенных и накренившихся зданий: таковых насчитыва-
ется более 80 человек. Среди зданий, больше всего пострадавших от подземных толчков, 
оказалась гостиница Marshal Hotel: 11-этажное здание наклонилось на 30 градусов. Боль-
ше 100 человек были эвакуированы из отеля. Спасатели находили их по сигналам, которые 
бедствующие подавали с помощью света от экранов мобильных телефонов. Среди жертв 
землетрясения были туристы из Китая и Японии, о российских гражданах ничего не сооб-
щается.

валового внутреннего 
продукта России  
находится в «тени»33,7% 
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ГЕРМАНИЯ И ШВЕЙцАРИЯ СНОВА ОТпРАВИЛИ РИЛЬкЕ В РОССИю

ТРАМп ХОЧЕТ УСТРОИТЬ ВОЕННЫЙ пАРАД 

НЕМОк ОТ пОСЯГАТЕЛЬСТВ ЗАЩИТЯТ 
ШОРТЫ

пЛЕМЯННИк ГЛАВЫ ИНГУШЕТИИ СЛУЧАЙНО ЗАСТРЕЛИЛСЯ ИЗ РУЖЬЯ

После успешного прове-
дения выставки «Рильке 
и Россия» в Германии 
и Швейцарии проект, 
посвященный одному 
из самых известных 
поэтов-модернистов 
ХХ века — Райнеру Рильке, 
представили в Москве, на 
площадке Литературного 
музея в Трубниковском 
переулке. Директор Немец-
кого литературного архива 
Ульрих Раульф назвал проект 
«знаком доверия»: «В его 
подготовке участвовали три 
страны, и работа складыва-
лась непросто. Это дорогой 
проект, но в тяжелые по-
литические времена эта вы-
ставка — знак доверия, знак 
того, что культурный диалог 
между нашими народами 

не останавливается. Проект 
готовился более двух лет. 
В экспозицию вошли днев-
ники, документы и картины, 
связанные с путешествиями 
Рильке в Россию; портрет 
поэта работы Леонида 
Пастернака, переписка со 
Львом Толстым, Леонидом 
Пастернаком, Александром 
Бенуа, Борисом Пастернаком 
и Мариной Цветаевой, пере-
воды Рильке и его «русская 
библиотека». Посетители 
увидят 280 экспонатов 
из российских, немецких 
и швейцарских музеев и 
архивов, частных собраний. 
Рильке посещал Россию 
дважды — в 1899 и 1900 го-
дах. Оба эти путешествия 
оказали на поэта мощнейшее 
влияние. 

Дональд Трамп планирует 
организовать масштабный 
военный парад. У многих 
в Америке такая инициати-
ва вызывала недоумение: 
в отличие от Франции или 
России устраивать парады 
на национальные праздники 
не в ее традициях, так как 
это считается скорее рас-
точительством. Сообщается, 
что подобная идея пришла 

в голову Трампу после того, 
как он увидел марширующих 
военных на Дне взятия Басти-
лии во Франции. «Приказы 
нам были даны такие: я хочу 
парад как во Франции. Этот 
вопрос разрабатывается на 
высших уровнях военного 
командования», — приводит 
издание The Washington Post 
слова одного из осведомлен-
ных лиц. Дата для пред-

стоящего парада еще не 
определена. Среди основных 
«кандидатов» обсуждается 
День независимости, 4 июля, 
День поминовения, 28 мая, и 
День ветеранов, 11 ноября. 
В пользу последней даты 
склоняется Пентагон, так как 
в этом году будет отмечать-
ся столетие победоносного 
для США окончания Первой 
мировой войны. 

Специалисты Госрыб-
центра обнаружили в ней 
недопустимое содержа-
ние марганца, фенола и 
железа. Концентрация мар-
ганца превышена в 55 раз, 
железа — в 9 раз, фенолов — 
в 11 раз. Предполагается, 
что химикаты могли попасть 
в воду во время таяния снега. 
Местные жители указыва-
ют, что вредные вещества 
могли оказаться в реке из-за 
теплиц, расположенных на 
берегу выше по течению.

Одна из фирм в герман-
ской земле Северный 
Рейн  — Вестфалия 
разработала специаль-
ную одежду под маркой 
«Безопасные шорты», 
призванную защитить 
женщин от сексуальных 
домогательств. Новая 
спортивная одежда снаб-

жена тремя устройствами, 
которые не позволяют 
быстро сдернуть ее злоу-
мышленнику с облада-
тельницы.  
Защитная одежда из-
готовлена из материала, 
устойчивого к разрыву и 
разрезанию, уверяют про-
изводители.

Вечером 6 февраля в 
Ингушетии погиб Хасан 
Евкуров, племянник главы 
республики Юнус-Бека 
Евкурова. Трагедия произо-
шла в тот момент, когда он 
чистил ружье. Оружие неожи-
данно выстрелило, и пуля 

попала Евкурову в голову. 
Смерть наступила момен-
тально. 
Ранее Хасан Евкуров служил в 
охране своего высокопостав-
ленного дяди, затем перешел 
на работу в правоохранитель-
ные органы Назрани, самого 

крупного города Ингушетии, 
но несколько месяцев на-
зад подпал под плановое 
сокращение. В связи с этим 
пошли слухи о возможном 
«добровольном уходе». 
Однако случайность трагедии 
подтвердил глава Ингушетии.
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Стало известно, кто из бизнесменов, 
желающих вернуться в Россию, значится 
в так называемом «списке Бориса Титова» 
— уполномоченный по правам предпри-
нимателей передал его в Кремль. Персо-
нажи, которых Титов хочет «репатрииро-
вать», оказались один другого хлеще. В 
прошлом у них серьезнейшие уголовные 
дела, а в настоящем — обвинения «путин-
ской хунты» и радость по поводу того, что 
«свалили из Рашки».

Напомним, Борис Титов встретился с опаль-
ными российскими бизнесменами на днях в Лон-
доне, рассказал о своей программе и о том, как 
Путин нужен России, а на неофициальной части, 
за коктейлями, уговорил часть из них просить Пу-
тина вернуть их на родину. Мы собрали биографии 
фигурантов списка. 

Бесплатное ведро для отходов
Среди прочих там фигурирует пензенский 

бизнесмен Алексей Шматко. У Шматко есть блог в 
Интернете. Одна из последних записей датирована 
ноябрем 2017 года. 

Шматко напоминает, что год назад в Лондоне 
у него родилась дочка Алиса, далее разражается 
ругательствами в адрес Путина и «хунты» и говорит 
о «системе тотального подавления малейшего 
инакомыслия» в России.

«Более 6 лет прошло, как мы свалили из Рос-
сии. И, честно сказать, я об этом не только не жалею, 
но даже радуюсь каждому дню, проведенному вне 
этого душного и ужасного помещения камерного 
типа под названием Россия. 

А больше всего я радуюсь, что моя дочь Алиса 
Алексеевна Шматко так свалила из Рашки, что 
даже ни одного дня там не была!» — завершает 
свой пост автор.

В более ранних публикациях Шматко описы-
вает свои проблемы так. До 2007 года он работал 
в Пензенском филиале «Газпрома», ушел оттуда 
(из-за «сталинского стиля управления») и занял-
ся собственным бизнесом по проектированию и 
строительству газовых объектов. Через пару лет 
его компания вышла на оборот в десятки миллионов 
долларов. По словам Шматко, на него начали на-
езжать силовики. В итоге его обвинили в хищении 
800 000 рублей из бюджета под строительство 
котельной и судили. Шматко получил условный 
срок. («Родители подкупили судью», — пишет 
бизнесмен.)

Г-н Шматко, чтобы предупредить другие уго-
ловные дела против себя, решил написать встреч-
ное заявление на коррупционеров из Пензенской 
области, но, поняв, что успеха не будет — более 
того, его могут вновь посадить (Шматко оставил 
явку с повинной по еще одному правонарушению — 
теперь он списывает это на «самооговор»), решил в 
сентябре 2011 года бежать из России. Он вылетел 
на Северный Кипр по абхазскому паспорту.

В 2012 году Шматко объявил в розыск Интер-
пол. Просидев 3 года на Северном Кипре, где нет 
отделений Интерпола, Шматко попросил политиче-
ского убежища в Великобритании. Туда он вылетел 
по поддельным латвийским документам. 

Между тем в 2013-м СМИ сообщили, что суд 
вынес приговор членам ОПГ за махинации с НДС 
при покупке дорогостоящего оборудования на 
300 млн рублей, в результате чего федеральный 
бюджет понес ущерб в 60 млн. «Одному из участ-
ников группы — 35-летнему жителю города Пензы 
Алексею Шматко — удалось скрыться, он объявлен 
в международный розыск, уголовное дело в отно-
шении него выделено в отдельное производство», 
— говорилось в сообщениях.

В 2015 году Шматко публично объявил, что 
собирается помочь британским властям бороться 
«с кремлевским жульем», и призвал всех желаю-
щих анонимно сообщать ему о фактах коррупции 
в российской власти.

«Очень сильно помогает английское обще-
ство, английская атмосфера. Меня поражает, что 

ко мне в России, на моей родине, никогда не от-
носились так хорошо, как здесь. Просто иногда 
плакать хочется от счастья, оттого, какое отно-
шение ко мне, я никогда такого не видел. Просто 
поразительно», — говорил Шматко в интервью 
радио «Свобода» после приезда в Великобрита-
нию. Также он обещал, если начнется «народная 
революция», вернуться в Россию «для люстрации 
злодеев».

Сейчас Шматко с семьей живет в городке 
Суонси неподалеку от Кардиффа. Особо его восхи-
щает, что там бесплатно выдают специальное ведро 
для домашнего сбора пищевых отходов. На какие 
средства он существует, остается неясным.

Конечно, г-н Шматко не против, если дело 
против него в России закроют, но возвращаться, 
а уж тем более компенсировать ущерб, судя по 
всему, не собирается.

Масляные миллиарды 
Алексей Бажанов — бывший замминистра 

сельского хозяйства. Не кого-нибудь, а Елены 
Скрынник, неоднократно замешанной в различ-
ных уголовных делах, хотя ни одного обвинения в 
ее адрес вынесено не было. 

Впрочем, Бажанов и сам по себе персонаж за-
метный. Бывший депутат Воронежской областной 
думы, совладелец ГК «Маслопродукт», владевшей 
заводом в Воронежской области. 

В 2013 году против Бажанова и бывших со-
трудников «Маслопродукта» было возбуждено 
уголовное дело за мошенничество и отмывание 
денег. Изначально бизнесмен подозревался в 
хищении имущества компании «Росагролизинг» 
на миллиард с лишним рублей. Он провел 8 ме-
сяцев в СИЗО, потом его выпустили под подписку 
о невыезде.

Второе уголовное дело против Бажанова — 
на сей раз о хищении еще одного миллиардного 
кредита, выделенного Россельхозбанком «Масло-
продукту», — закончилось его заочным арестом. 

Бажанов исчез — перестал являться на до-
просы. То он якобы был в больнице, то по пути в 
Москву из Воронежа... К тому моменту у Бажанова 
имелся вид на жительство в Швейцарии, куда он, 
как выяснилось, и отправился. 

По требованию российской прокуратуры счета 
Бажанова в Швейцарии, на которых находились 
миллионы франков, были заблокированы. Однако 
в декабре прошлого года их разблокировали — 
Бажанов снова смог пользоваться 7 миллионами 
швейцарских франков. Как говорил его адвокат, 
швейцарцы пришли к выводу, что «средства не 
являются преступными». Швейцарцы же сообщали 
прессе о нехватке информации с российской сто-
роны, что сделало расследование в Швейцарии 
невозможным.

В Лондоне Бажанов изрядно потратился на суд 
— он хотел получить компенсацию в 30 миллионов 
фунтов за активы обанкротившегося «Маслопро-
дукта» с бизнесмена Аркадия Фосмана, который 
якобы в свое время нарушил договоренности по 
переделу этих активов. Суд Бажанов проиграл.

Насколько такой персонаж нужен родине 
— вопрос... 

Монархическая фамилия  
и битва с «мисс Россия»

Бывший депутат Палаты представителей 
Свердловской области и зам. представителя 
губернатора Эдуарда Росселя при президенте 
бизнесмен Сергей Капчук в начале двухтысячных 
стал фигурантом уголовного дела о мошенничестве 
— его обвиняли в махинациях с покупкой квартиры 
в Москве за 2 миллиарда рублей. 

Средства были выделены «Свердловской 
железной дорогой» в счет погашения грядущих 
платежей в областной бюджет по налогу на иму-
щество. Квартиру оформили на супругу Капчука 
и продали.

В 2006 году Капчука объявили в розыск — он 
сбежал сначала на Кипр, затем в Арабские Эми-
раты и наконец осел в Лондоне, где ему дали по-
литическое убежище и где он сменил фамилию и 
стал «по-монархически» именоваться Сергеем 
Виндзором.

В России он заочно получил пять с лишним 
лет тюрьмы, затем срок снизили до трех лет и в 
итоге Капчук подпал под амнистию к столетию 
Госдумы.

В 2015-м Сергей Капчук заявил, что тоскует 
по России — его интервью показали по одному из 
центральных телеканалов. 

Лондонская жизнь Капчука, судя по всему, 
не слишком задалась: он попал в грандиозный 
скандал, связанный с бывшей супругой совла-
дельца «Евросети» Артемьева, красавицей и «мисс 
Россия-2008» Мариникой Смирновой. Сперва г-н 
Виндзор судился со Смирновой, а потом добился 
ее ареста.

По одной версии, Капчук требовал со сво-
ей любовницы Смирновой (жили вместе четыре 
года) денег и занимался ее шантажом. По дру-
гой — Смирнова состояла с ним исключительно в 
деловых отношениях и задолжала его компании. 
Капчук написал на Смирнову заявление, обвинив 
ее в организации своего избиения. Также Смир-
нову заподозрили в организации ограбления дома 
Капчука.

Рейдеры и девелоперы 
Не менее примечателен еще один фигурант 

списка — Евгений Рыжов. Адвокат и по совме-
стительству бизнесмен, он обвиняется в десятке 
рейдерских захватов. 

Часть их производилась им в Нижнем Новго-
роде, после чего «предприниматель» решил не ме-
лочиться и попытался захватить здание на Гоголев-
ском бульваре возле храма Христа Спасителя. 

До побега из страны Рыжов был уверен, что со 
следователями ему удастся договориться. В уго-
ловном деле против него фигурируют письма, в 
которых он сам составляет подложные протоколы 
опросов свидетелей. 

Гвоздем этой подборки стал подготовлен-
ный Рыжовым проект постановления следователя 
СКР об отказе в возбуждении на него уголовного 
дела. 

Азамат Кильдигушев из Уфы в Башкортостане 
был человеком уважаемым, в 2013 году возглав-
лял общественную организацию «Национальная 
библиотека Республики Башкортостан», однако 
кроме этого он был директором и совладельцем 
ООО «Урало-Поволжская строительная компания», 
ныне ликвидированного, — по нему, судя по данным 
реестров, ведется четыре уголовных дела. Причем 
возбуждены дела по заявлениям разных компаний-
партнеров. Если один иск может быть пересмотрен, 
то все четыре — сомнительно.

Также в списке значатся «три веселых друга», 
совсем свежие беглецы: председатель совета 
директоров ООО «УК «Квартстрой» Александр Де-
лис, президент компании Павел Власюк и вице-
президент Александр Байгушев. 

В августе прошлого года Делиса, Байгуше-
ва и Власюка объявили в розыск за незаконное 
привлечение денег дольщиков (многие так и не 
получили свои квартиры за долгие годы) и мо-
шенничество — полученные средства, по версии 
следствия, выводили «налево». После того как 
начали «закрывать» их подчиненных, они успели 
уехать за рубеж.

Александр Делис, кстати, являлся председа-
телем московского областного отделения «Деловой 
России», возглавляемой Борисом Титовым.

Несомненно, закрыть одно дело на троих 
проще, чем четыре против одного. Вот только 
обманутые дольщики ЖК «Новинки smart City», 
которые несколько лет безрезультатно прожда-
ли свои квартиры, могут с этим не согласиться. 
Речь идет ни много ни мало о комплексе из 34 
многоэтажных домов.

Возмещать ущерб беглые бизнесмены явно 
не намерены. Хотя, как и прочие фигуранты списка, 
будут рады окончанию уголовного преследова-
ния. Они даже могут вернуться в Россию, чтобы 
продолжить возводить современные и удобные 
многоквартирные дома. 

В списке всего 16 персонажей, и остальные 
не менее колоритны, а недоумение от поступка 
Титова растет прямо пропорционально количеству 
изученных биографий.

В Кремле список Титова получили. Наверняка 
сильно удивились, но ответили сдержанно. Как 
отметил пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков, каждый случай с живущим за пределами 
России бизнесменом уникален и заслуживает 
определенного внимания.

Анастасия РОДИОНОВА, Ирина РИНАЕВА.

Уголовные дела и политические 
взгляды бизнесменов  
из «списка Титова»

ВЫБОРЫ ЗАКОН

МРОТ МЕНЬШЕ 
ЧЕМ ЖИЗНЬ
С 1 мая 2018 года платить 
работнику меньше 
11 163 рублей будет нельзя

Госдума единогласно приняла в пер-
вом чтении президентский законо-
проект, который приравнивает МРОТ 
к прожиточному минимуму с 1 мая 
2018 года, а не с 1 января 2019 года, 
как предполагалось ранее. Меньше 
11 163 рублей за полную ставку пла-
тить в России будет нельзя. Обсужде-
ние законопроекта в парламенте не 
развеяло сомнений в просчитанности 
всех последствий этого шага.

В конце декабря 2017 года был принят за-
кон, который с 1 января 2019 года приравнивает 
МРОТ к прожиточному минимуму трудоспособ-
ного россиянина во втором квартале предыду-
щего года. Стремясь к заветной цели, по тому 
же закону с 1 января 2018 года МРОТ вырос 
до 9489 рублей. Звучавшие прошлой осенью 
предложения депутатов и ФНПР поднять МРОТ 
до прожиточного минимума сразу с нового года 
поддержки у правительства не нашли: денег в 
бюджете нет, утверждал Минфин. 

Но после новогодних каникул оказалось, 
что деньги есть, — президент предложил под-
нять МРОТ до прожиточного минимума с 1 мая 
2018 года. Министр труда и соцзащиты Мак-
сим Топилин сообщил депутатам, что с 1 мая 
больше получат 3 млн россиян — те, кто сейчас 
зарабатывает меньше 9489 рублей в месяц за 
полную ставку. 1,6 млн из них — бюджетники 
разных уровней, остальные трудятся в частном 
секторе. Вопрос о финансовом обеспечении 
законопроекта, признал министр, безусловно, 
возникает. В федеральном бюджете потребует-
ся найти 7,5 млрд рублей, а в бюджетах регионов 
и муниципалитетов — 31,8 млрд рублей. Зато 
в бюджет вернется порядка 5–7 млрд рублей в 
виде налогов с повышенных зарплат…

Валерий Гартунг («СР») напомнил: после 
уплаты подоходного налога МРОТ все равно 
окажется меньше прожиточного минимума. 
Г-н Топилин согласился, что в принципе про-
блема существует и в будущем надо думать 
над тем, как ее решать. В неопределенном 
будущем.

Прожиточный минимум в России — это 
стоимость потребительской корзины, набора 
минимально необходимых товаров и услуг. 
Корзина эта должна была быть «перетряхнута» 
в 2017 году, но ее заморозили до 2020 года, 
и МРОТ в мае 2018 года достигнет заниженного 
прожиточного минимума. Николай Коломейцев 
(КПРФ) предложил в качестве эксперимента 
дать министрам по МРОТ за вычетом стои-
мости коммунальных услуг, купить продуктов 
по списку из потребительской корзины и по-
смотреть, какие они будут элегантные через 
месяц, если выживут.

Олег Шеин («СР») заявил, что почти нигде 
в мире минимальная зарплата не считается по 
потребительской корзине (это правда), и пред-
ложил выполнить рекомендацию Международ-
ной организации труда и установить МРОТ на 
уровне 40% от официальной средней зарплаты 
в стране, и был бы он сейчас около 16 тысяч 
рублей. К тому же, заметил г-н Шеин, после 
того как в 2004 году в стране была уничтожена 
зарплатная тарифная сетка, рост МРОТ коснет-
ся лишь технического персонала бюджетных 
учреждений и небольших предприятий, а тех, 
кто получает хотя бы 12 тысяч рублей, повы-
шение не коснется нисколько. 

Юрий Волков (ЛДПР) сказал, что зарплата 
в размере МРОТ в частном секторе чаще всего 
свидетельствует о «серой» зарплате, и когда 
планка поднимется, часть «серых» зарплат 
выйдет из тени, но при этом увеличится на-
логовое бремя на работодателя. В финансово-
экономическом обосновании к законопроекту 
говорится, что реальному сектору потребуется 
дополнительно изыскать 22,7 млрд рублей, но 
источники средств не указаны.

Глава думского Комитета по труду и соци-
альной политике Ярослав Нилов (ЛДПР) заявил, 
что проблему можно было бы решить в рамках 
рассмотрения бюджета на 2018 год и не надо 
преподносить это как великое достижение, 
с сожалением отметив, что лишь избирательные 
кампании в России служат катализатором по-
зитивных изменений в социальной сфере.

Нет, это достижение, счел нужным вме-
шаться спикер Вячеслав Володин: по его сло-
вам, коммунизм строили 70 лет и не построили, 
а тут страна, которая претерпела серьезные из-
менения, за 17 лет вышла на такие решения.

Г-н Топилин, тоже подводя итоги, сказал, 
что в 2000–2001 годах МРОТ составлял не-
сколько долларов США, а 11 163 рубля — это 
почти 200 долларов. Сколько в 2000 году стоили 
транспорт и коммунальные услуги, министр 
уточнять не стал.

Марина ОЗЕРОВА. 

Алексей Шматко радуется «каждому 
дню, проведенному вне этого душного и 
ужасного помещения камерного типа под 
названием Россия».

Сергей Капчук, который уже успел стать 
Виндзором.

Застройщик Александр 
Делис, видимо, считает, что 
кидать дольщиков в России 
не в пример удобней.

«РАД, ЧТО СВАЛИЛИ ИЗ РАШКИ!»
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СЕГО ДНЯ

Капитализм умирает, хотя и не так,  
как это представляли Маркс и Ленин

КОММУНИЗМ ПОДКРАЛСЯ НЕЗАМЕТНО

“Московский коМсоМолец”   8 февраля 2018 года  стр. 

Горбачевская перестройка знаменовала по-
литический, а уничтожение Советского Союза — и 
административный крах коммунистической идеоло-
гии. Идеи социальной справедливости стали непри-
стойны в условиях форсированного разграбления 
наследия советской цивилизации. Ее технологиче-
ские и образовательные достижения, захваченные и 
по-новому использованные Западом, легли в основу 
современного информационного общества, прод-
лившего существование капитализма еще на жизнь 
целого поколения.

Но это время, похоже, заканчивается — и дело 
далеко не только в экономическом кризисе, под-
рывающем финансовую архитектуру капитализма. 
Проблема значительно глубже: с его основами ока-
зываются несовместимы технологии, на которые 
он опирается.

В самом деле: главный ресурс современного 
мира — информация — является общественным 
по своей природе благом: это единственное благо, 
которое не только не сокращается, но и, наоборот, 
возрастает при передаче другим. При этом инфор-
мация неотчуждаема: ее невозможно отобрать у 
того, кто однажды получил (то есть усвоил) ее.

А ведь капитализм основан именно на част-
ном владении и отчуждении! Конечно, новое вино 
информации пытаются удержать в старых мехах 
частной собственности пресловутыми «правами 
интеллектуальной собственности», но их вырож-
дение в тривиальный инструмент злоупотребле-
ния монопольным положением и тормоз развития 
уже давно очевидно всем, кроме самых оголтелых 
лоббистов.

Символическим примером добровольного от-
каза самих капиталистов от этого права стало снятие 
патентной защиты с технологий 3D-печати. Изо-
бретенные в конце 80-х годов, они не развивались 
именно из-за прав интеллектуальной собственности 
— и лишь отказ от них и всеобщий доступ к техно-
логиям поспособствовали их совершенствованию 
и обеспечили их широкое распространение (пусть 
даже их преобразующий эффект и был первона-
чально преувеличен).

Информационные технологии уже сделали 
бытом многое из мечтаний классиков марксизма, 
хотя, разумеется, и по-другому. В развитых и многих 
неразвитых странах труд перестал быть необхо-
димым для выживания (и всерьез обсуждается 
введение безусловного дохода, гарантированного 
для каждого), разница между рабочим и свободным 
временем стерлась, а между трудом и развлечени-
ем стирается стремительно: труд действительно 
становится все более творческим.

Деньги теряют значение, уступая роль инстру-
мента и критерия успеха все менее отчуждаемым от 
своих создателей технологиям, которые все меньше 
продаются и все больше передаются во временное 
пользование. Значение рынка для общественного 
развития сокращается, а технологической инфра-
структуры растет. Люди чувствуют себя все более 
свободными в повседневном поведении. То, что 
вне коллектива это рождает чувства одиночества, 
брошенности и ненужности — другая тема, как и то, 
что информационная инфраструктура позволяет 
жестко (в рамках «алгоритмических обществ») про-
граммировать поведение формально свободных 
людей.

Акционеры глобальных корпораций уже, как 
правило, не могут управлять своей собственно-
стью: эта функция объективно принадлежит топ-
менеджерам. Более того: акционеры в массе своей 
и не хотят управлять, желая быть, по сути, пенсионе-
рами, а не собственниками, и уничтожая тем самым 
являющуюся фундаментом капитализма частную 
собственность, которая просто не существует вне 
процесса управления. Она отмирает, хотя и совсем 
не так, как предполагали классики.

Под вопросом оказывается сам фундамент 
рынка — эквивалентность обмена! Ведь продажа 
по завышенной в разы цене эмоций, связанных с 
обладанием «фирменной» вещью, может быть при-
знана эквивалентной весьма условно.

Помимо теоретических проблем с коммуниз-
мом связано единственное морально приемлемое 
решение экзистенциального вопроса, уже постав-
ленного перед человечеством сверхпроизводитель-
ностью информационных технологий.

Для производства материальных и нематери-
альных благ, потребляемых им, нужно все меньше 
людей — и миллиарды становятся лишними в пря-
мом смысле слова: они потребляют значительно 
больше, чем производят.

В рамках традиционного для капитализма 
стремления к прибыли как цели развития «лишние 
рты» должны быть уничтожены: само их существо-
вание является вопиющей бесхозяйственностью, 
не имеющим оправдания расточением ресурсов. 
А истребление «лишних ртов» голодом, болезня-
ми, конфликтами малой интенсивности и плани-
рованием семьи, как показывает опыт Африки и 

арабского мира, не работает: уничтожение людей 
(с чем столкнулся еще автор прошлого общеевро-
пейского проекта Гитлер) технически оказалось 
крайне сложно.

При этом наибольший разрыв между потре-
блением и производством наблюдается не у нищих 
Африки, живущих на 1,5 доллара в день, а у среднего 
класса Запада, благополучие которого лежит в осно-
ве современных представлений об экономическом 
и политическом устройстве мира.

Выходом из ситуации видится сегодня констру-
ирование «виртуальной реальности», более насы-
щенной и интересной, чем обычная, и отправка туда 
в один конец максимальной части «не вписавшихся 
в рынок» представителей благополучных западных 
обществ. Это позволит попутно трансформиро-
вать общества в соответствии с представлениями 
глобального бизнеса: заменить демократию (о до-
пустимости которой лишь на местном уровне прямо 
заявил в начале своего президентства Макрон) 
тотальной информационной диктатурой, а рынок 
— централизованным распределением всех ресур-
сов, начиная с денег (популярность идеи Сороса о 
«финансовом госплане» отнюдь не случайна).

Однако пока не решена главная проблема: из-
влечение прибыли из ушедших в «виртуальную ре-
альность» граждан развитых стран, без чего их ути-
лизация становится коммерчески неэффективной, а 
значит, нереализуемой в серьезных масштабах.

До того чтобы средний класс согласился со 
своим уничтожением и превращением в «новых 
бедных», его надо запугивать — и механизмы этого 
запугивания опасны для Запада сами по себе. 

Истерика вокруг «глобального потепления» 
лишила права голоса серьезных ученых и сделала 
ненаказуемым прямой обман так же, как истерика во-
круг «русских хакеров» освободила Хиллари Клинтон 
от ответственности за совершенные преступления. 
Первое лишило Запад главного преимущества в 
конкуренции цивилизаций — науки как произво-
дительной силы, а второе превратило Россию из 
верного союзника в противника.

Массовый же завоз молодых мусульман под 
видом «беженцев» не только вытеснил из массового 
сознания вопросы благосостояния более комфорт-
ными для власти вопросами безопасности, но и 
ускорил исламизацию Европы.

Единственная альтернатива утилизации огром-
ной части человечества — отказ от капиталистиче-
ской парадигмы как таковой. Признание того, что 
человек является чем-то большим, чем инструмен-
том извлечения прибыли из мироздания, перево-
рачивает все восприятие современной ситуации и 
снимает с повестки дня необходимость массового 
уничтожения людей.

Если вслед за коммунистами счесть целью су-
ществования человека его самосовершенствование 
— как индивидуальное, так и общественное, — про-
блема избытка рабочей силы сменится проблемой 
ее жесточайшей нехватки — в первую очередь в 
сфере образования и здравоохранения (в том числе 
в странах, не уничтоживших их под видом «опти-
мизации»). Ведь чтобы превращать молодежь не в 
«квалифицированных потребителей» или «эффек-
тивных менеджеров», а всесторонне и гармонично 
развитые личности, нужны значительно большие 
усилия, требующие не только более высокой ква-
лификации, но и большего числа педагогов.

Однако попытка такого развития, предпринятая 
советской цивилизацией, разбилась об отсутствие 
как действенных стимулов (предоставленный себе 
в условиях минимального комфорта средний чело-
век предпочитает деградировать, а не совершен-
ствоваться), так и универсального, практически 
применимого критерия совершенствования. Ведь 
личность в отличие от стремления к прибыли много-
гранна — и прогресс в одних сферах вполне может 
сопровождаться деградацией в других.

Не ставя перед собой эти ключевые вопросы, 
человечество не найдет на них ответов и продолжит 
привычный путь к прибыли, ведущий в новых усло-
виях к массовому, невиданному даже для Средне-
вековья, уничтожению людей. Если неприемлемость 
этого будет осознана (что не обязательно: когда 
население в Германии в ходе 30-летней войны было 
сокращено втрое, осознания неприемлемости этого 
не было), сохранившаяся часть человечества сможет 
воспользоваться объективными технологическими 
предпосылками коммунизма — если, конечно, тех-
нологии не погибнут вместе с людьми.

В конце концов, как отмечал один из выдаю-
щихся мыслителей постсоветского пространства 
Марк Ткачук, люди приходят к коммунизму от без-
ысходности, перепробовав все остальные варианты 
и убедившись в их неприемлемости. Важно лишь не 
войти в число погибших по дороге.

В современном мире, как и в исторической 
России, жить надо долго.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации
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С той самой площадки Космического 
центра имени президента Кеннеди, 
с которой НАСА запускало свои ракеты с 
астронавтами на борту, в просторы Все-
ленной вонзилась гигантская ракета, 
окрещенная Falcon Heavy и построенная 
компанией SpaceX, принадлежащей 
миллиардеру-предпринимателю Илону 
Маску.

Несмотря на ветреную погоду, предстарто-
вый отсчет прошел гладко, без всяких заминок. 
Falcon Heavy рванула в небо, окутанная пламенем 
и дымом. Через 15 секунд над огромными толпа-
ми зрителей пронесся шум ракеты, мчавшейся 
со скоростью звука. А еще через 3 минуты самая 
загадочная часть полета осталась позади. Стар-
товые двигатели отвалились, а вторая ступень 
ракеты неслась к орбите Земли.

Спустя приблизительно 8 минут после за-
пуска два боковых ускорителя почти синхронно 
приземлились на посадочную площадку на мысе 
Канаверал. А с третьим — центральным — ускори-
телем вышла промашка. Вместо того чтобы сесть 
на плавучую платформу у берегов Флориды, он 
упал в океан...

Falcon Heavy («Тяжелый сокол») — турбо-
компрессорный вариант ракеты «Фалкон-9», 
которая вот уже несколько лет доставляет грузы 
в космос. Ее запуск явился важнейшей вехой 
в космических полетах. Впервые ракета такой 
мощи была запущена в космос частной ком-
панией, а не правительственным космическим 
агентством.

На борту ракеты находилось еще одно дети-
ще Илона Маска — красный электромобиль Tesla 
Roadster. Внутри машины помещен наряженный 
в космический костюм манекен. Из автомобиля 
несутся звуки песни Дэвида Боуи «Space Odd-
ity» (к слову, манекен тоже окрестили в честь 
персонажа песни Боуи — Стармен, Звездный 
человек). 

Выйдя на орбиту, ракета стала посылать 
видеоизображения манекена, сидящего в элек-
тромобиле, на ветровом стекле которого можно 
было прочесть слова: «Don’t Panic» («Без пани-
ки»). Эти слова взяты из книги Дугласа Адамса 
«Автостопом по галактике».

Успех запуска Falcon Heavy открывает перед 
SpaceX перспективы создания еще более мощ-
ных ракет, которые должны воплотить в жизнь 
мечту Маска о посылке людей на планету Марс. 
Эту миссию должна была совершить ракета ново-
го поколения BFR (большая ракета «Фалкон»). 

 «То, что запуск «Фалкона» прошел без сучка 
без задоринки, вселяет в меня уверенность в 

успех проекта BFR», — надеется Маск. Он до-
бавил, что успешный запуск Falcon Heavy под-
толкнет и другие компании и страны на более 
амбициозные цели в космосе. «Мы хотим новой 
космической гонки. Они, эти гонки, всегда воз-
буждают», — сказал Маск.

Илон Маск мечтает о жизни людей на Земле 
и на Марсе. Он из числа тех предпринимателей 
нового поколения, которые, как Джеффри Без-
ос, основатель «Амазона» и ракетной компа-
нии «Блу Ориджин», хотят заселить Вселенную 
миллионами людей. Эту же цель преследует и 
компания «Планетарные ресурсы», в которую 
щедро инвестирует Люксембург. Стоит упомя-
нуть и компанию «Лунный экспресс», которая 
намерена установить регулярную транспортную 
связь между Землей и Луной. 

В нынешней ситуации Falcon Heavy позволит 
SpaceX состязаться за контракты по посылке в 
космос более объемистых шпионов-спутников. 
Некоторые эксперты в области полетов в космос 

требуют от НАСА использования ракет частных 
компаний, таких как «Тяжелый сокол», вместо 
гигантской и более дорогой ракеты SLS, кото-
рая сейчас строится для посылки астронавтов 
на Луну. 

По данным на начало 2012 года, две трети 
компании SpaceX принадлежит Маску. В чис-
ле владельцев также называют Google, Fidelity 
Ventures, Draper Fisher Jurvetson, Founders Fund, 
Valor Equity Partners, Capricorn и т.д. 

Компания Маска спутала карты глобального 
бизнеса своими низкими ценами и возможностью 
использовать вновь ступени ракет. Falcon Heavy 
способен вывести на низкую земную орбиту 
140 тысяч фунтов (63,5 тыс. кг) груза. Цена за-
пуска составляет $90 млн (запуск же «Фалкона-9» 
оценивается в $62 млн). В контексте космических 
запусков эти цифры отнюдь не впечатляют. Маск 
заявляет, что он потратил на создание Falcon 
Heavy полмиллиарда долларов, ему пришлось 
отменять программу его запуска три раза. 

Нынешний запуск заставил замолчать 
критиканов, которые критиковали SpaceX за 
то, что эта ракета вынесла в космос глубоко 
засекреченный спутник Zuma. В СМИ появились 
сообщения о том, что тот запуск был неудачным. 
Компания Маска решительно отвергает эту 
версию. В прошлом году Маск заявил, что два 
«космических туриста» будут заброшены «Фал-
коном Хейви» на Луну. А в понедельник он заявил, 
что компания не имеет никаких срочных планов 
переделки ракет для этого путешествия.

В добрый путь, мистер Маск!
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Прокомментировать запуск Falcon 
Heavy «МК» попросил экс-президента РКК 
«Энергия» Виталия Лопоту:

— Что я могу сказать? Маск — молодец. 
Его можно поздравить с успешным запуском 
самой тяжелой ракеты за последние 30 лет 
и возвращением двух ее ступеней из трех — 
последнюю он все-таки потерял. Ему удалось 
выжать максимум из той техники, что у него 
была, но все-таки не получилось создать ра-
кету, превышающую по мощности нашу, сде-
ланную в СССР, на королёвском предприя-
тии, — ракету-носитель «Энергия». Та могла 
выводить в космос до 100 с лишним тонн груза, 
в то время как у Маска заявлено только 64 тон-
ны. Двигатели у нашей ракеты были также на 
порядок более мощными — 800-тонные по 
сравнению с 400-тонными у Falcon Heavy. (РН 
«Энергия» стартовала два раза и оба успешно: 
в 1987 и 1988 годах. — Авт.). К сожалению, нашу 
программу вскоре закрыл Михаил Горбачев, 
чего никак нельзя было делать. Самая мощная 
в мире ракета-носитель «Энергия» давала нам 
массу конкурентных преимуществ, ведь эф-
фективность полезного груза — это отношение 
массы груза к стартовой массе ракеты — на 
«Энергии» была больше 4 процентов, у Маска, 
я думаю, она сегодня, спустя 30 лет, на процент 
меньше. С «Сатурном», с которым американцы 
осуществили высадку людей на Луну, «Энергию» 
тоже нельзя сравнивать — она была мощнее. 
Сейчас Россия строит «Союз-5», а затем на 
его основе — сверхтяжелую ракету, в которой, 
я надеюсь, будут учтены все эволюционные 
преимущества РН «Энергия».

— Вернемся к Маску. Его автомобиль 
действительно долетит до Марса?

— Да вы что? Маск выведет свой автомо-
биль максимум на высоту 700–1000 км над Зем-
лей, где она сразу превратиться в космический 
мусор. Это чистый пиар, хулиганство, как будто 
на нашей орбите мало другого мусора.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис;
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Парламент Дагестана 7 февраля офи-
циально утвердил в должности нового 
премьер-министра республики Артема 
Здунова, который ранее возглавлял 
министерство экономики в Татарстане. 
В заседании Народного собрания при-
нял участие глава Дагестана Владимир 
Васильев. За премьера-«варяга» прого-
лосовали 68 депутатов, против выска-
зались только пять человек. Параллель-
но с этим всем бывшим дагестанским 
министрам запретили выезд из России, 
а в их ведомствах прошли обыски.

Большинство дагестанцев не скрывали сво-
ей радости от задержания так называемой «бан-
ды дагестанских министров» во главе с бывшим 
премьер-министром Абдусамадом Гамидовым. 
Несмотря на это, в республике нашлись люди, 
которые накануне назначения Здунова на пост 
премьер-министра призывали депутатов голо-
совать против него или просто проигнорировать 
заседание. Эта часть общества настаивала на 
том, что Дагестаном должны управлять местные 
жители, а не «варяги».

Впрочем, сторонников этой идеи было не-
много. Хотя в социальных сетях эти сообщения и 
набрали некоторую популярность, утром 7 фев-
раля к зданию республиканского парламента с 
плакатом соответствующего содержания вы-
шел только один человек. При этом прохожие, 
вступавшие с ним в спор, настаивали на том, что 
местным элитам доверять нельзя.

Новоиспеченный премьер Дагестана родил-
ся 18 мая 1978 года в Казани. Там же он окончил 
финансово-экономический институт, защитил 
диссертацию на тему оттока капитала из Рос-
сии, несколько лет провел в науке, а затем стал 
замминистра экономики Татарстана и в конце 
концов министром. По официальным данным, 
в 2016 году Здунов заработал 8,5 миллиона ру-
блей, а его жена — около 500 тысяч рублей.

Пока дагестанские депутаты голосовали 
за нового главу правительства, присланные 
федеральным центром силовики проводили 
обыск в республиканских минфине, минздраве 
и минобре. Кроме того, они посетили местную 

службу судебных приставов. Руководил операци-
ей заместитель генерального прокурора России 
Иван Сыдорук. Как сообщили осведомленные 
источники, всем бывшим членам правитель-
ства, которых Васильев накануне отправил в 
отставку, накануне запретили выезд за рубеж. 
Кстати, вслед за министрами 7 февраля работы 
лишились все дагестанские сотрудники ДПС. 
Вместо них на дежурство вышли полицейские, 
командированные из других регионов России, 
и бойцы Росгвардии, утверждают информиро-
ванные источники.

К чему приведут крупномасштабные 
кадровые перестановки с параллельным 

возбуждением уголовных дел, «МК» выяснил 
у Ахмета ЯРЛЫКАПОВА, старшего научного 
сотрудника Центра проблем Кавказа и ре-
гиональной безопасности МГИМО:

— Пока непонятно, какую задачу ставят пе-
ред собой те, кто проводит зачистку дагестанских 
коридоров власти. Очевидно, что прежней правя-
щей элите Дагестана больше нет доверия. Сей-
час этих людей стараются выбить и заменить хотя 
бы кем-то, поэтому можно предположить, что в 
будущем «варягов» станет еще больше. При этом 
заменить всех местных чиновников на приезжих 
не получится. Республиканская власть в любом 
случае будет опираться на дагестанцев.

Со своей стороны местные элиты не бу-
дут бунтовать против команды Васильева. 
Во-первых, этому способствует решимость, 
которую продемонстрировал федеральный 
центр. Во-вторых, местные жители очень рады 
тому, что начали сажать коррупционеров, они 
радуются торжеству справедливости, пусть 
даже в незначительной ее части.

Что будет после завершения кадровых 
перестановок, неясно. Они могут быть связаны 
как с попыткой преодолеть системный кризис 
в Дагестане, так и с тем, чтобы расчистить 
пространство для команды нового главы ре-
спублики. Во втором случае все может огра-
ничиться тем, что прежних коррупционеров 
заменят их более скромные аналоги.

Как бы там ни было, местное население 
в любом случае почувствует изменения. Не 
случайно первые уголовные дела были воз-
буждены по хищениям в социальной сфере. 
Известно, что именно эти сферы были наи-
более коррумпированными. Если сейчас там 
начнут наводить порядок, это в первую оче-
редь ударит по рядовым дагестанцам. В част-
ности, очень многие получают фиктивные 
социальные выплаты по инвалидности, при 
помощи коррупции обналичивают материн-
ский капитал и так далее. Конечно, все это 
они делают для того, чтобы хотя бы как-то 
выжить в тех непростых условиях, в которых 
они оказались, но теперь от этого придется 
отказаться. А вот насколько быстро властям 
удастся восстановить социальную сферу, это 
большой вопрос. 

С уверенностью можно сказать, что даже 
в ближайшие пять лет побороть нынешнюю 
систему в Дагестане не выйдет. Нынешняя 
власть в республике формировалась со вре-
мен позднего СССР, и кланы являются лишь ее 
частью. Уже тогда режим не мог сдерживать 
высокий уровень коррупции, а околовластные 
группировки контролировали финансовые 
потоки. Нынешние посадки министров — это 
лишь первый шаг в выполнении долгосрочной 
программы, если таковая вообще имеется. 

Артур АВАКОВ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ДАГЕСТАН ПРОГОЛОСОВАЛ  
ЗА КАЗАНСКОГО МИНИСТРА

Всем чиновникам правительства не велено покидать Россию, 
а всех сотрудников ДПС республики заменили на приезжих

Экс-губернатор Кировской области 
Никита Белых, приговоренный к 8 годам 
колонии строгого режима, не впал за 
решеткой в депрессию. Более того, 
известный заключенный не удивился 
жесткости приговора и в чем-то даже 
жалеет судью, считает жертвой систе-
мы. Белых настроен на борьбу и пока 
своей будущей жизни в колонии даже не 
представляет. 
Первые дни после приговора самого 
демократичного экс-губернатора — в 
материале «МК». 

Срок в 8 лет, да еще в колонии строгого 
режима, мог бы, мягко говоря, огорчить любого. 
Все невольно сравнили историю с делом экс-
министра Алексея Улюкаева, который получил 
ровно тот же срок. Напомним, что вечером после 
вынесения вердикта в СИЗО у Улюкаева подско-
чило давление, он чувствовал себя очень плохо 
— и пришлось срочно вызывать медиков. Но экс-
губернатор Кировской области и до приговора 
был за решеткой, так что смены обстановки не 
произошло. Сейчас Белых по-прежнему нахо-
дится в больнице «Матросской Тишины», откуда 
его и вывозили в суд на оглашение. Никакой 
истерики, рассуждает трезво. Как выражаются 
медики, спокоен и разумен. 

На протяжении всего времени, что шел 
суд, он не раз давал понять, что к судье, в от-
личие от следователя, относится хорошо. Та 
действительно шла навстречу арестанту, раз-
решала свидания, помогла с бракосочетанием, 
звонила в «Лефортово», чтобы туда пускали 
адвоката (защитник не мог прорваться к Белых 

много дней из-за очередей, а перед судебным 
слушанием важно было согласовать его пози-
цию с заключенным). Но тут — бац — и восемь 
лет «строгача»! 

Оказалось, для Белых это не было неожи-
данностью. И вот почему. 

— Мы, люди системы, всегда вынуждены 
будем отчасти идти против своей совести, — 
говорит Никита Юрьевич. — Мне, кстати, чаще 
всего удавалось этого почти избегать. Так, когда 
было «болотное дело», люди протестовали, и 
в моей области тоже. Я вышел к ним на улицу 
и сказал: «Ко мне есть претензии? Нет? Тогда 

езжайте в Москву и там протестуйте». Но за это 
потом пришлось выслушивать от людей в Кремле: 
мол, чего ты вышел? Другие же губернаторы не 
вышли. Возвращаясь к судье — она, как и все, 
даже понимая, что приговор неправосудный и 
состав преступления места не имел, дает по ми-
нимуму, снижает штраф и срок до минимального, 
тем успокоив свою совесть. Работая в системе, 
люди вынуждены так поступать.

Никита Белых намерен обжаловать приго-
вор вплоть до самой высшей инстанции. Даже 
несмотря на «систему». До апелляции пройдет 
как минимум три месяца, а то и больше (выборы 

пройдут, и уже никто «подгонять» апелляционную 
инстанцию не будет). 

Интересно, что если бы Госдума приняла 
законопроект «день в СИЗО за два в колонии», 
это значительно бы приблизило освобождение 
Белых. В изоляторе он почти два года, их зачли 
бы за 4 в колонии. Плюс если снизит срок апел-
ляция или кассация и если будет УДО, то шансы 
увидеть волю раньше очень велики. 

— Возможно, как раз для того, чтобы Белых 
и другим попавшим «под каток» губернаторам не 
зачесть срок в СИЗО за два в колонии, и не примут 
законопроект, — говорит наш источник в ГД. 

Впрочем, все эти рассуждения, что называ-
ется, «от лукавого». В свое время то же говорили 
про Ходорковского — мол, из-за него не прини-
мают документ. К тому же в законопроекте можно 
прописать, что под перерасчет не подпадают 
конкретные преступления, скажем, «взятка». 

Как бы то ни было, пока Никита Белых в 
быстром вынесении приговора видит только 
один плюс: его перестали постоянно вывозить 
на суд, дорога куда в автозаке была настоящей 
пыткой. 

В тюремной лечебнице он себя чувствует 
намного лучше, благодарит медиков. Говорит, 
что хотел бы еще полечиться в «Матросской 
Тишине», где в отличие от «Лефортово» есть и 
медперсонал, и оборудование. По его словам, 
ему необходима МРТ головного мозга. 

— Пока у него от инъекций руки отекли, 
— говорит сотрудник больницы. — Просит сде-
лать небольшой перерыв, а потом продолжить 
лечение. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Благодаря специалистам Российской 
единой системы предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций (РСЧС) 
за пять лет было спасено более 1,5 мил-
лиона человек. Такие данные озвучил 
глава МЧС России Владимир Пучков, 
открывая трехдневную работу Всерос-
сийского сбора представителей РСЧС, 
посвященного итогам работы системы.

Глава МЧС констатировал, что в России 
сформирована мощная, высокоэффективная 
группировка сил РСЧС, способная решать ши-
рокий спектр задач. На сегодняшний день она 
насчитывает свыше 1,4 млн специалистов и более 
200 тысяч единиц техники.

— Благодаря четкой координации сил пред-
ставителей местных властей, пожарных, спасате-
лей, медиков, полицейских и других служб в 2017 
году удалось справиться со всеми катастрофами 
и бедствиями, а также минимизировать ущерб 
и решать вопросы социальной защищенности 
людей, — высоко оценил Пучков работу терри-
ториальных структур и подсистем РСЧС.

Министр рассказал журналистам, что, по 
мнению зарубежных экспертов и специалистов, 
служба спасения РСЧС является лучшей в мире, 
а главным итогом ее работы в 2017 году, конечно 
же, являются спасенные люди.

— Год был очень сложный и напряженный. 
Спасено 224 тысячи человек при пожарах, чрезвы-
чайных ситуациях, транспортных происшествиях, 
— рассказал глава МЧС.

По его словам, 48 тысяч человек спасены 
при ДТП, более 165 тысяч — на пожарах, свыше 
2,7 тысячи — на водных объектах. Еще более 
чем 3 тыс. человек были сохранены жизни бла-
годаря авиационной эвакуации. Также Пучков 
отметил, что количество чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера снизилось 
за год на 14%, а за пять лет — на 41%.

Министр также перечислил позитивные пре-
образования, которые стали возможны благо-
даря системному государственному подходу 
к вопросам безопасности, который как раз и 
обеспечивает РСЧС.

— Уменьшено количество техногенных по-
жаров. Сокращается время реагирования на 
пожары, а время тушения и применяемые тех-
нологии позволяют уменьшать потери. Значи-
тельно уменьшены потери на водных объектах, 
где реализуется современный формат защи-
ты жизни и здоровья людей на воде, а также 
улучшена вся система реагирования. Повышен 
потенциал всей системы сил гражданской обо-
роны, пожарно-спасательных подразделений, 
региональных поисково-спасательных отрядов. 
Увеличена готовность горноспасательных и дру-
гих подразделений, которые, с одной стороны, 
ликвидировали в минувшем году ряд тяжелейших 
чрезвычайных ситуаций и аварий, а с другой — 
внедряя вспомогательные горноспасательные 
команды в технологические процессы, уменьшили 
количество аварий и сбоев и сократили риски 
для жизни шахтеров и всех специалистов, что 
работают под землей в сложных условиях.

Глава МЧС также сообщил, что в структу-
ры РСЧС ежесуточно и «по любым проблемам» 
обращаются десятки тысяч граждан, рабо-
та с которыми за этот год также «значительно 
улучшилась».

— В целом можно констатировать, что в 2017 
году обеспечено дальнейшее развитие всей си-
стемы безопасности населения РФ. Это был год 
качественного роста и МЧС России, и всех служб 
РСЧС, — подытожил Владимир Пучков.

Алена ПАВЛОВА.

Глава МЧС подвел итоги деятельности российской системы 
предупрежденияи ликвидации чрезвычайных ситуаций

ПОЛТОРА МИЛЛИОНА 
СПАСЕННЫХ ЖИЗНЕЙ

ИТОГИ

НИКИТА 
БЕЛЫХ 
ОТБЫВАЕТ 
ЛЕЧЕНИЕ
Осужденный экс-губернатор 
Кировской области  
по-прежнему в больнице

ТАЛАНТЛИВЫЙ НАРОД 
ШУВАЛОВУ ДОСТАЛСЯ

Новые обыски в дагестанских 
ведомствах, новые изъятые 

пистолеты.

ПРОРЫВ

«ТЯЖЕЛЫЙ СОКОЛ» УНЕС  
В КОСМОС «ЗВЕЗДНОГО ЧЕЛОВЕКА»

Илон Маск запустил самую мощную ракету

c 1-й стр.
Ну не получается у меня сказать 
все это с интонациями выпуск-
ника юрфака МГУ, несколько лет 
проработавшего в МИДе, пред-

седателя оргкомитета Гайдаровского форума, 
в свое время чуть не возглавившего партию 
«Правое дело».

Не потому даже, что это шовинизмом 
попахивает. А потому, что в нашем XXI веке 
заявлять подобное, согласитесь, моветон. 
А Игорь Иванович и по внешнему виду, и по 
разговору, и по хобби (любовь к собачкам 
английской породы корги и частным самоле-
там) чистый «русский европеец». А не депутат 
какой из Урюпинска, для которого громкий 
псевдопатриотический вопль — единственный 
карьерный шанс.

И что же добавили университетское об-
разование, несколько иностранных языков и 
шикарные костюмы Игоря Ивановича к фразе 
«русский народ более талантливый, чем амери-
канский»? Добавили они немного — четыре сло-
ва в конце: «пусть простят меня американцы».

Американцы-то, конечно, простят. Они этой 
фразы даже не заметят и писать о ней в своих 
газетах не станут.

А вот у любого русского человека сразу же 
вопрос к Игорю Ивановичу возникнет: «Почему, 
раз мы такие талантливые, автомобиль «Тесла» 
к Марсу американцы запустили?»

И ответ я на него вижу один-единственный: 
«Да потому, что с первыми вице-премьерами 
нам не повезло. По-крупному».

Вадим ПОЭГЛИ.

Старт Falcon Heavy.

aP

aP

Теперь красный 
электромобиль 
Илона Маска 
будет летать  
в космическом 
пространстве.
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Пожаловаться на плохую работу обще-
ственного транспорта или коммуналь-
ных служб, на неудобный график работы 
медицинских или детских образователь-
ных учреждений, а также «наказать» ав-
тохамов, которые паркуют свои машины 
на детских площадках, жители Подмо-
сковья могут через Интернет на сайте 
«Добродел». За 2 с лишним года суще-
ствования электронной книги жалоб и 
предложений Московской области было 
рассмотрено свыше миллиона различ-
ных вопросов во всех сферах подмо-
сковной жизни. 

Гражданское общество и власть еще только 
учатся эффективно действовать вместе. Часто 
люди покорно ждут, когда чиновники сами увидят 
и устранят те или иные проблемы, а если ожи-
дание затягивается, то начинают возмущаться 
бездействием. Есть и те, кто на этих житейских 
трудностях зарабатывает для себя политический 
капитал.

О том, как важно представителям всех уров-
ней власти тесно взаимодействовать с населением 
при решении актуальных вопросов нашей жиз-
ни, неоднократно говорил Президент России 
Владимир ПУТИН: «Только при постоянном, 
неформальном, заинтересованном общении 
с жителями можно узнать, почувствовать, что 
их действительно волнует, и вместе с гражда-
нами добиваться решения насущных задач, 
строить планы развития».

В Подмосковье такой успешный опыт взаимо-
действия власти и населения уже есть: в октябре 
2015 года был запущен интернет-портал «Добро-
дел». Им пользуются уже полмиллиона жителей 
Подмосковья. На решение проблем, о которых 
люди сообщают на сайт, руководителям на местах 
отводится 8 дней. После получения ответа жители 
могут подтвердить, решена ли проблема. Если она 
не решена, то обращение будет снова направлено 
на рассмотрение. Кроме того, на «Доброделе» 
часто проходят голосования. Жители могут вы-
брать, какие дороги, подъезды или медицинские 
учреждения Подмосковья необходимо отремон-
тировать в первую очередь.

«Сегодня «Добродел», по сути, являет-
ся путеводным инструментом для работы 
муниципальных и региональных органов 
власти. Мы все заинтересованы, чтобы 
обращения граждан реализовывались, 
чтобы проблемы, о которых говорится, 
были устранены на всех уровнях власти, 
— говорил губернатор Подмосковья Андрей 
ВОРОБЬЕВ на одном из недавних заседаний 
областного правительства. — Считаю эту ра-
боту приоритетной, как и прежде, обращаю 
внимание на то, что мы должны и дальше 
разъяснять удобство, важность работы 
«Добродела». 

О популярности портала говорит хотя бы 
такой факт: только за последнюю неделю янва-
ря было зарегистрировано свыше 4,7 тыс. но-
вых пользователей. Половина из них сразу же 
установили мобильное приложение — значит, 
люди собираются регулярно пользоваться этим 
интернет-ресурсом для связи с представителями 
муниципальной и областной власти.

А о том, насколько эффективен этот канал 
связи между населением и властью, красноречиво 
свидетельствуют такие статистические данные. 
За первый месяц 2018 года на портале зареги-
стрировались 18 тысяч новых посетителей, по-
ступило 24 тысячи обращений и дано более 35 
тысяч ответов.

Чем хорош «Добродел»? Можно быстро со-
общить о насущной проблеме, даже не выходя из 
дома. Не нужно никуда ехать и стоять в очередях, 
жалоба или предложение сразу попадает по нуж-
ному адресу (тому, кто отвечает за данную про-
блему). Еще один плюс — острый сигнал останется 
на контроле до тех пор, пока не будет найдено 
эффективное решение.

Люди обращаются на «Добродел» по разным 
вопросам: жалуются на плохую работу дворников 
или других коммунальных служб, присылают фото 
дорожных ям, голосуют за благоустройство дво-
ров, ремонт дорог и подъездов. 

Например, сейчас проходит народное голосо-
вание по ремонту и благоустройству подмосков-
ных больниц и поликлиник. По словам министра 
здравоохранения Московской области Дмитрия 
Маркова, на сегодняшний день в Подмосковье 
насчитывается 1,5 тысячи зданий, где оказыва-
ется медицинская помощь, из них порядка 500 
нуждается в ремонте. Приоритетные объекты для 
проведения ремонтных работ поможет опреде-
лить народное голосование, оно продлится до 
30 апреля. 

Примерно 20% обращений касаются есте-
ственно сезонных проблем. Прежде всего речь 
идет о некачественной уборке дворов и дорог от 
снега и наледи. Зато с наступлением зимы стано-
вится меньше жалоб на ямы на дорогах и навалы 
мусора. Сообщают люди и о незаконном разме-
щении рекламных конструкций, и о нарушении 
графика движения общественного транспорта.

Большую популярность набирает у пользо-
вателей «Добродела» новый сервис «Народный 
инспектор». С октября прошлого года у них появи-
лась возможность разместить в приложении сайта 
видеоролик о нарушениях парковки. Благодаря 
этому за 4 месяца было выявлено 6 тысяч подоб-
ных нарушений, в том числе, когда неправильно 
припаркованные автомобили мешали проезду 
мусоровозов, машин «скорой помощи», прохо-
ду на детские площадки. С помощью «народных 
инспекторов» автохамы были оштрафованы на 
2,7 миллиона рублей. Об этом на днях сообщил 
зампред областного правительства, министр го-
сударственного управления, информационных 
технологий и связи региона Максут Шадаев. Он 
уверен, что интерес к этой опции сайта «Добро-
дел» будет расти и в дальнейшем. 

Елена НИКИТИНА.

Подмосковные власти 
руководствуются 
в работе пожеланиями 
жителей с помощью 
новых технологий

ДОБРО 
ДЕЛАТЬ 
ЛЕГКО!
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ВОПРОСОВ, С КОТОРЫМИ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ОБРАЩАЛИСЬ ГРАЖДАНЕ НА САЙТ 
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«ДОБРОДЕЛ»:

13 %

6 %

4 %

3 %

2 %

нарушение правил уборки дворов от снега и наледи

неудовлетворительное состояние подъездов

нарушение правил расчистки  дорог  от снега
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отремонтировать дорогу

Дворы и территории общего пользования

Многоквартирные дома

Автомобильные дороги

39% (415 000 обращений)

22% (230 000 обращений)

16% (170 000 обращений)

количество
пользователей

Зарегистрировано

Установили мобильное приложение

Размещено сообщений о проблемах

Дано ответов на жалобы жителей
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18000
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24000

1064613
35000
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(с октября 
2015 года)
В январе 
2018
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«ДОБРОДЕЛ» В ЯНВАРЕ:

3 ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ, 
КОТОРЫЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ВОЛНУЮТ 
ЖИТЕЛЕЙ ПОДМОСКОВЬЯ:

СТАТИСТИКА ЭФФЕКТИВНОСТИ 
РАБОТЫ ПОРТАЛА 
«ДОБРОДЕЛ»:

13 %

6 %

4 %

3 %

2 %

нарушение правил уборки дворов от снега и наледи

неудовлетворительное состояние подъездов

нарушение правил расчистки  дорог  от снега

неисправные фонари 
и отсутствие освещения во дворах

отремонтировать дорогу

Дворы и территории общего пользования

Многоквартирные дома

Автомобильные дороги

39% (415 000 обращений)

22% (230 000 обращений)

16% (170 000 обращений)

количество
пользователей

Зарегистрировано

Установили мобильное приложение

Размещено сообщений о проблемах

Дано ответов на жалобы жителей

544247

18000

257528
10000

1075927
24000

1064613
35000

Всего 
(с октября 
2015 года)
В январе 
2018

ТОП-5
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Отныне попасть на портал можно 
по короткому адресу dobrodel.ru.

31-й по счету съезд подмосковных фер-
меров начался с мини-сенсации: за все 
время проведения впервые высокое 
собрание своим присутствием почтил 
министр сельского хозяйства и продо-
вольствия МО. Андрей Разин был бук-
вально атакован вопросами крестьян, 
у которых, как известно, жизнь тяжела 
и неказиста. Но это с какой стороны по-
смотреть...

Министр, к примеру, сообщил, что вало-
вые результаты фермеров по итогам 2017 года 
превзошли показатели десятилетней давности. 
Почему именно десятилетней? Потому что тогда 
еще не было большой Москвы, все сельхозугодья 
оставались в пределах Подмосковья. А вот те-
перь на меньших площадях и меньшими силами 
крестьяне выращивают больше продукции — 
хорошей и разной. 

А еще он призвал делегатов активнее 
участвовать в госпрограммах, чтобы получать 
гранты. Если в прошлом году под эти цели было 
выплачено 130 млн рублей, то на нынешний в 
бюджете уже заложено 260 млн.

Это хорошее начало. Но проблем пока боль-
ше, чем успехов. Одни делегаты жаловались, что 
дорожные службы и ГИБДД заставляют срывать 
названия фермерских хозяйств, расположенных 
вдоль дорог. Считают их рекламными щитами. 
И хотя всем известно, что реклама — двигатель 
прогресса, на крестьян сыплются штрафы. 

Другие говорили, что им не дают разре-
шения держать скот, так как их село вошло в 
состав городского округа. Как тогда выполнять 
программу импортозамещения?

Министр обещал во всем разобраться: ни-
какие региональные законы не запрещают дер-
жать скотину или обозначать свое крестьянское 
хозяйство.

Как всегда, на съезде краеугольным камнем 
для многих поколений подмосковных фермеров 
стал земельный вопрос. Дело в том, что за 
30 лет существования фермерского движения 
в регионе из 10 тысяч осталось чуть больше 
1000 работающих фермеров, которых не разо-
рило и не обанкротило государство, которые вы-
жили в океане рынка и которые хотят расширять 
производство. 

Но на чем, если земли в обороте нет? Есть 
суровое правило: каждый клочок земли выставля-
ется на аукцион, к нему нужно приложить бизнес-
план. А уже тот, кто заплатит за гектары большую 
цену, тот ими и владеет. Понятно, кто выигрывал 
такие конкурсы, — строительные компании...

Еще до начала работы съезда в резолюции 
было записано, что необходимо создать специ-
альную рабочую группу, которая с представителя-
ми регионального правительства минимум раз в 
месяц рассматривала бы фермерские заявки. 

Но может случиться так, что никаких спец-
групп даже и не понадобится. В области сегодня 
действует закон, по которому земельные участки 
в длительную аренду фермеры могут брать без 
конкурсов и бизнес-планов. Для этого им не-
обходимо просто получить федеральный или 
региональный грант на выполнение конкретной 
аграрной программы.

Такие прецеденты уже бывали и, как сооб-
щил Андрей разин, на 2018 год специально для 
фермеров зарезервировано 650 гектаров.

Реализация продукции. Идти со сво-
им урожаем в торговые сети — гиблое дело. 

ретейлеры, которые привыкли к красивым бле-
стящим французским (или немецким) упаковкам, 
не скрывают своего пренебрежения к подмо-
сковным крестьянам. «Я его спрашиваю, сколько 
весит кочан капусты, а он мне отвечает: у меня 
100 рублей мешок». Какие тут договоры могут 
быть? По большому счету и фермеры понимают, 
что не партнеры они супер- и гипермаркетам. «Им 
или стопроцентно гарантируй какие-то поставки, 
или вообще туда не лезь...» 

В последние годы ассоциация подмосков-
ных крестьянских хозяйств активно продвигает 
идею межфермерской кооперации, когда не-
сколько крестьян кучкуются в группу, на общем 
транспорте везут товар в магазин и продают 
его оптом. Но из этой идеи тоже ничего пока 
хорошего не получается. 

На съезде прозвучало простое предло-
жение. В Подмосковье еще много магазинов 
потребкооперации, бывших сельпо. В советское 
время они сами объезжали деревни, скупая 
у селян урожай, было удобно. Сегодня туда 
зайди — торгуют водкой, больше ничем. Зачем 
создавать фермерскую кооперацию, если до сих 
пор сохранилась потребкооперация?

Известный мытищинский фермер Дми-
трий Валигурский (он же доктор экономических 
наук, профессор российского университета 
кооперации — такие есть фермеры!) заверил 
своих коллег, что на кафедре коммерции и тех-
нологии торговли, которую он возглавляет, они 
изучат и проработают этот вопрос. Действи-
тельно, что может быть проще? В деревне стоит 
магазин-сельпо, там же поросят и живность 

выращивает фермер. А вот договориться они 
никак не могут.

Возможно, лед тронется со сбытом про-
дукции еще и по той причине, что в середине 
февраля руководство подмосковных фермеров 
встретится с московскими властями. Вопрос 
будет стоять ребром: где столица предоставит 
места подмосковным крестьянам для продажи 
своих продуктов? раньше они были на окраинах 
города, на самых задворках.

Сейчас в Москве появился новый главк, 
специально по рынкам. И есть все основания 
полагать, что с реализацией продукции у под-
московных производителей в нынешнем году 
проблем не возникнет.

Кредиты. На получение льготного кредита 
(под 5% годовых) заявки подали 25 подмосков-
ных фермеров. Он достается далеко не всем, 
год назад его получили всего... два фермера. 
Остальным — коммерческий, под 14%.

Согласитесь, что из 1,5 тысячи конкретно 
работающих на земле фермеров 25 подавших 
заявки на льготный кредит — капля в море. Как 
остальные собираются закупать семена, за-
пасаться горюче-смазочными материалами? 
На какие шиши?

Брать кредит в коммерческом банке — дело 
хлопотное и сплошная нервотрепка. Нужно 
оформить кучу документов, представить за-
логовую собственность, несколько раз приез-
жать в Москву. И при этом получить деньги под 
немаленькие проценты. Крестьяне уже давно 
вопрос решают по-другому: берут «кредит на 
доверии» у какого-нибудь местного бизнесмена. 

Никаких бумаг, и проценты ниже. Так и выкру-
чиваются из положения. А где же государство с 
импортозамещением?

В нынешнем году власти гарантируют, что та-
кая ситуация не повторится. В 2016-м получились 
какие-то накладки, в результате чего только два 
человека и разжились дешевыми субсидиями. 
Получилось даже хуже. Льготные кредиты ушли 
крупным агрохолдингам, а крестьянам остались 
те, что под людоедские проценты.

Теперь таких ошибок, заверяет власть, не до-
пустят, до конца месяца еще можно подать заявки 
на льготный кредит. Если его все-таки не предо-
ставят заявителю (что очень даже вероятно), то 
областной бюджет из своих средств доведет 
кредитную ставку до тех самых 5%. В бюджете на 
эти цели специально для фермеров «отложено» 
полмиллиарда рублей.

Агролизинг. Кто из крестьян не мечтает 
разжиться новеньким трактором или косилкой-
плющилкой? Но цены на них, цены... Если фер-
мер опасается взять в банке 100 тысяч рублей 
под посевную кампанию, то о каком обновлении 
машинно-тракторного парка можно говорить?

Оказывается, не только можно, но и нужно. 
Узнать самому и передать другому, что действует 
программа агролизинга. Необходимо только 
проинформировать о своем желании минсельхоз 
области и ассоциацию крестьянских хозяйств. 
Сельхозтехника будет дешевле, чем покупка 
напрямую на заводе (без посредников), начало 
выплат кредита — только спустя полгода. И всего-
то под 3% годовых.

■ ■ ■
Конечно, нельзя сказать, что теперь все 

сельхозпроизводители от мала до велика как 
за каменной стеной. Какие-то адресные формы 
поддержки прошлых лет уходят окончательно и 
бесповоротно. А зря. Так, раньше фермерам по 
квотам полагались дешевые дизтопливо, семена 
и минеральные удобрения. 

Казалось бы, пустячок, а приятно. Теперь все 
это великолепие заменено несвязанной поддерж-
кой — ранее сообщалось, что на посевную-2018 
в целом подмосковным растениеводам выде-
лено 273,5 млн руб., в том числе из бюджета 
области — 125,8 млн руб. Считается, что эта 
поддержка позволит аграриям закупить элитные 
и недостающие семена, минеральные удобре-
ния, химические средства защиты растений от 
вредителей, болезней и сорняков, запастись 
горюче-смазочными материалами и вовремя, 
в оптимальные агротехнические сроки, провести 
весенние полевые работы. 

Однако львиная доля этого финансового пи-
рога, говорили делегаты, почему-то перепадает 
крупным хозяйствам. Ведь речь идет о несвязан-
ной финансовой поддержке, то есть погектар-
ной. В среднем она составляет 350–400 рублей 
на 1 га. Если фермер, допустим, засеет свои 10 га 
зерновыми (а это средняя площадь фермерского 
хозяйства в МО), то получит вспоможение из 
бюджета... 3,5–4 тыс. рублей на сезон. И чтобы 
заполучить эту сумму, ему придется раз десять из 
дальнего района приехать в Москву — на бензин 
больше потратится. Вот почему несвязанная под-
держка, получается, «мимо» фермеров. Кстати, 
на Западе тоже есть такая форма вспоможения, 
только она в 70–80 раз больше. 

Но подмосковные фермеры выживали и в бо-
лее сложных условиях. А уж армия в 1000 «штыков» 
за 30 лет существования всякого повидала...

Владимир ЧУПРИН.

ФЕРМЕРЫ ОПЯТЬ ВЫДВИНУЛИ 
РЕВОЛЮЦИОННЫЙ ЛОЗУНГ
На своем съезде мелкие производители 
потребовали: «Землю — крестьянам!»

«Я завидую своему  
сыну-школьнику!»
— Знаете, я никогда никому и ничему не 

завидовала, — поделилась с «МК» мама пяти-
классника одной из школ Западного админи-
стративного округа Москвы Наталья. — А вот 
своему сыну завидую со страшной силой! Как же 
замечательно сейчас учат детей, и как интересно 
им стало учиться! Я в свое время тоже училась в 
Москве, причем, поверьте, в очень неплохой шко-
ле и у хороших учителей. Но никакого сравнения 
с тем, что происходит в среднем образо-
вании теперь! И дело не только во 
всяких гаджетах, которых у нас 
не было, — не в этом суть! 
Главное, что нынешним 
школьникам стало инте-
ресно ходить в школу, 
что перед ними откры-
лись принципиально 
новые возможности 
и перспективы, а ши-
рота их навыков, воз-
можностей и круго-
зора достигла такого 
уровня, который нам 
даже и не снился! 

Надо признать: сын 
Натальи учится в школе, 
традиционно считавшейся 
одной из лучших в районе. Но 
вот что примечательно: хоро-
шее образование в Москве дают 
сегодня не единицы средних учебных 
заведений, добывших себе статус гимназии, а с 
ним и повышенное бюджетное финансирование, 
а практически любая школа в «спальном районе» 
на окраине Москвы. И разницы в материальной 
поддержке из бюджета между ними больше нет: 
все школы Москвы сейчас финансируются по 
высшим нормативам, когда-то распространяв-
шимся лишь на избранных счастливчиков.

— Новые тренды столичного образования 
ощутили на себе и мы, учителя, — рассказала 
«МК» словесник Ольга. — «Плохих» школ, которые 
раньше знали все и которых педагоги боялись как 
огня, после объединения отдельных образова-
тельных организаций в крупные образовательные 
«холдинги» в Москве фактически не осталось. Вы-
бирай для работы любой и всюду найдешь свою 
«изюминку» — была бы вакансия! Заметно — в 
разы — выросли наши зарплаты. А кроме того, 
появилась дополнительная поддержка лучших 
учителей со стороны городских властей — целая 
система разных грантов, подчас очень весомых. 
Конечно, все мы очень стараемся и делаем все, 
чтобы учить своих ребят как можно лучше!

Беспокойное хозяйство
О нынешнем состоянии столичной шко-

лы позволяют судить объективные данные, по 
ошибке порой называемые «сухими» цифрами. 
Взять хотя бы переломивший ситуацию ввод в 
строй новых школ и детских садов: 

— За последние семь лет значительно 
выросла доступность образования, на 50% 
увеличилось число дошкольников, на четверть 
— количество школьников. Исчезли очереди, 
которые были в прежние годы и составляли де-
сятки тысяч людей, которые не могли попасть 
в дошкольное учреждение. За эти годы было 
построено около 300 образовательных учреж-
дений — 210 детсадов и 81 школа, — уточнил 
Сергей Собянин. — При этом новые детские 
дошкольные учреждения вместимостью от 500 
человек и выше должны проектироваться с бас-
сейном. Я давал поручение, чтобы вы вместе 
с образовательными комплексами посмотре-
ли возможность строительства на территории 
всего образовательного комплекса спортивных 
центров с бассейнами, тоже там, где это необхо-
димо, и там, где это возможно. Поэтому прошу 
вместе с директорами школ со строительным 
комплексом города Москвы посмотреть, где 
это возможно, и начинать там, где уже явно есть 
возможности, начинать программу подготовки 
проектирования и строительства. Враз ее не 
реализовать, но постепенно, я думаю, что мы 
улучшим ситуацию.

Правда, новые стены — это еще не школа 
или детсад. К примеру, новейшие образователь-
ные технологии немыслимы без подключения 
школы к Интернету. А потому до конца 2019 года 
все классы в московских школах будут обору-
дованы точками доступа Wi-Fi. К каждой точке 
доступа смогут одновременно подключиться 
до 30 устройств. В общей сложности к сети 
Wi-Fi планируется подключить 1840 школьных 
зданий, что в свою очередь позволит сделать 
следующий серьезный скачок в улучшении ка-
чества образования: повсеместное внедрение 
блестяще зарекомендовавшего себя проекта 
«Московская электронная школа»; развитие си-
стемы предпрофессионального образования и 
интеграция различных уровней образования, 
начиная от детского дошкольного и заканчивая 
профессиональным университетским.

Мегапроект по-московски
 Техника техникой, но уникальным факто-

ром успеха столичного образования стали два 
крупных мегапроекта, стартовавших в 2016 году. 
Первый — «Московская электронная школа», 
начавшийся в шести образовательных учрежде-
ниях, где у школьников вместо учебников появи-
лись планшеты, а обычные дневники заменили 
электронными. Каждый кабинет оснастили там 
интерактивными досками и столами, чтобы пе-
дагог мог отправлять учащимся задания и ин-
дивидуальные учебные планы, выбрать шкалу 
оценки деятельности учеников или прикреплять 
задание в дневник прямой ссылкой на источник 
в платформе. Для родителей же предусмотрели 
возможность уведомить учителя об отсутствии 
ребенка на занятиях, отслеживать весь режим 
пребывания ученика в школе — на уроке, про-
гулке, в столовой, в кружке. 

Другой уникальный мегапроект — «Готов к 
учебе, жизни и труду в современном мире!» — 
интегрирует общее, дополнительное, профес-
сиональное и высшее образование на межпред-
метной основе. Участие в нем позволяет каждому 

учащемуся вместе с аттестатом получить востре-
бованную квалификацию специалиста среднего 
звена либо углубленные предпрофессиональные 
знания по будущей специальности высшего об-
разования, а заодно сформировать навыки и 
умения, необходимые для жизни. 

При этом примечательно, что в этой, ка-
залось бы, чисто школьной программе активно 
участвуют вузы, колледжи, научные организации, 
промышленные предприятия, технопарки, музеи, 
театры и другие организации столицы. Именно их 
объединенными усилиями в московской школе 
появились такие невиданные прежде новшества, 
как «Инженерный класс» (в этом проекте участву-
ют 98 школ, свыше 5 тыс. учащихся, 18 вузов, 
более 100 высокотехнологичных предприятий); 
«Медицинский класс» (участвуют 72 школы, бо-
лее 4 тыс. учащихся, Первый МГМУ им. Сеченова, 
более 30 медицинских организаций); «Курча-

товский центр непрерывного конвер-
гентного образования» (участвуют 

37 образовательных организа-
ций, более 65 тыс. учащихся, 

в том числе по программам 
дополнительного обра-

зования, а также Кур-
чатовский институт); 
«Академический (научно-
технологический) 
класс» (участвуют 10 
школ, порядка 500 
учащихся, ФАНО рос-
сии, научные органи-
зации); «Московский 

предуниверсарий» 
(участвуют 12 вузов, по-

рядка 4,3 тыс. учащихся); 
а также «Кадетский класс» 

(участвуют 168 образова-
тельных организаций, более 

12,5 тыс. учащихся, 9 силовых ве-
домств и структур). Воистину уникаль-

ный опыт формирования современной предпро-
фессиональной среды в старшей школе!

Классная и внеклассная 
работа
Но школа без учителя — ничто. Поэтому 

другим важнейшим фактором, работающим на 
общий результат, стало повышение качества 
управления школами и улучшение условий для 
профессионального развития учителей. В част-
ности — гранты мэра Москвы, ежегодно при-
суждаемые школам за их вклад в повышение 
качества столичного образования. В 2017 году 
размер грантов увеличили вдвое: 20 грантов I 
степени — по 30 млн рублей, 50 грантов II сте-
пени — по 20 млн рублей, 100 грантов III степени 
— по 10 млн, 50 грантов за создание в школах 
благоприятной социокультурной среды — по 
4 млн рублей. При этом начиная с этого года 
средства грантов должны быть использованы 
школами-получателями только на материаль-
ное поощрение педагогов и сотрудников об-
разовательных организаций, тогда как ранее 
они могли быть также направлены на развитие 
материально-технической базы школ. 

Важно отметить, что гранты мэра присуж-
даются на основе рейтинга вклада школ в ка-
чественное образование, при формировании 
которого учитываются: качественное массовое 
образование; развитие талантов максималь-
ного количества обучающихся; результатив-
ность работы дошкольных групп; профилактика 
правонарушений; работа с детьми-инвалидами; 
результативность использования в обучении со-
циокультурных ресурсов города; развитие про-
фессиональных умений и профессионального 
мастерства; развитие массового любительского 
спорта. Это делает школу кровно заинтересован-
ной в использовании всех факторов повышения 
качества образования и в конечном итоге в до-
стижении основной цели: создания условий для 
образовательной успешности каждого жителя 
Москвы. И вот итог.

Там, за горизонтом
В последний рейтинг ТОП-500 лучших рос-

сийских школ вошли 156 московских, причем 13 
вошли в ТОП-25 лучших школ россии. 

По итогам ЕГЭ прошлого учебного года 17,3 
тыс. московских выпускников набрали 220 и бо-
лее баллов по трем предметам (для сравнения: 
в 2010 году таких ребят было 6,8 тыс.). Из них: 
220–249 баллов — 9,7 тыс. человек (2010 год — 
5,3 тыс.); 250 и более баллов — 7,6 тыс. человек 
(2010 год — 1,5 тыс.).

Школы Москвы подготовили 817 победите-
лей и призеров заключительного этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников, причем сделала 
это каждая третья школа столицы — 222 школы, 
или 38%. Отметим также победу москвичей во 
II Московской олимпиаде школьников крупных 
городов и столиц мира (Олимпиада мегаполи-
сов), проводившейся по 4 общеобразовательным 
предметам: математика, информатика, физика 
и химия. В ней приняли участие 288 человек 
из 36 мегаполисов, и именно Москва заняла 
1-е место, набрав максимальное количество 
баллов. Помимо этого в 2017 году на междуна-
родных предметных олимпиадах московские 
школьники завоевали 7 золотых, 8 серебряных 
и 4 бронзовые награды. При этом начиная с 2016 
года москвичи-победители получают денежные 
премии из бюджета города («золото» — 1 млн 
рублей, «серебро» — 500 тыс. рублей, «бронза» 
— 250 тыс. рублей).

А последнее международное исследова-
ние PIRLS по уровню читательской грамотности 
среди четвероклассников! Московские ребята 
оказались лучшими в мире, набрав 581 балл по 
международной шкале.

Высоко оценив успехи столичного образова-
ния, Сергей Собянин заявил, что его качество по 
основным параметрам улучшилось практически 
в два раза, а по некоторым параметрам — и 
более. «Тем не менее перед нами стоят серьез-
ные задачи по дальнейшему совершенство-
ванию качества образования, услуг, которые 
оказываются в наших школах, — добавил он. 
— И эти задачи должны выполнять московская 
электронная школа, предпрофессиональное 
образование, интеграция различных уровней 
образования, начиная от детского, дошкольного 
образования и заканчивая профессиональным 
университетским». 

Значит, будем ждать новых побед!
Алексей КИРИН,  

Марина ЛЕМУТКИНА.

Московское образование привычно считается флагманом, на который в на-
шей стране положено равняться всем. И это правильно. Однако прошлый, 2017 
год во всех отношениях выдался особым. «Качество образования в столице по 
основным параметрам улучшилось практически в 2 раза, а по некоторым пара-
метрам и более чем в 2 раза», — подытожил мэр Москвы Сергей Собянин. И при-
чины этого небывалого успеха столичного образования, притом неоднократно 
подтвержденного на международном уровне, не только в интенсивном строи-
тельстве новых школ и их оснащении новейшим электронным оборудованием, 
хотя и это важно. Прорыв обеспечил стратегический курс властей города на 
комплексность развития системы образования. А это позволило сыграть всем 
факторам роста, начиная с внедрения самых продвинутых образовательных ме-
тодик и технологий и заканчивая специальной программой поощрения лучших 
учителей и учащихся — победителей различных олимпиад и научных конферен-
ций для школьников.

Что сделало столичное 
образование одним 
из лучших в мире

МОСКОВСКИЕ ШКОЛЫ: 
ИСТОКИ УСПЕХОВ
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…Саперные лопатки — вот первое, 
что память выталкивает наверх, 
едва речь заходит о тбилисских 
событиях. Именно такими лопат-

ками в ночь на 9 апреля 1989 года советские 
солдаты будто бы рубили мирных демонстрантов, 
не щадя ни старух, ни школьниц, ни беременных 
женщин.

Советская военщина безжалостно потопила 
в крови свободолюбивую Грузию: примерно так 
в народном сознании выглядят до сих пор эти 
события, имевшие необратимые последствия 
для страны.

Эта мастерски срежиссированная и раскру-
ченная пропагандистская страшилка оказалась 
поразительно живучей. Миллионы людей верят 
в нее уже почти три десятилетия, а в Грузии, при 
Саакашвили, она и вовсе была возведена на выс-
ший государственный уровень.

Расследование тбилисских событий начина-
лось громогласно, на всю страну, под барабанную 
дробь съезда и гневные крики общественности. 
Завершалось же оно почти незаметно, неслышно: 
просто открывшаяся истина оказалась никому 
не нужна, ибо шла вразрез с устоявшейся «ге-
неральной линией». Да и Грузия к тому моменту 
де-факто уже от Москвы отделилась; чего махать 
кулаками после драки?

С тех пор, почти 30 лет, материалы уголов-
ного дела №6-89, завершенного Генпрокура-
турой СССР в феврале 1991-го, так и остаются 
неизвестными широкой публике. Мы впервые 
публикуем эти чудом сохранившиеся уникальные 
документы.

Выкиньте из головы то, что вы прежде слы-
шали и читали о «черном апреле». Едва ли не 
всё, о чем сообщала пресса и заявляли с трибун 
депутаты, на поверку оказалось ложью.

Не было ни зарубленных, ни отравленных 
газами людей. Из 19 погибших ни один не пал от 
рук военных (18 затоптала толпа), а число постра-
давших солдат и офицеров (189 человек) оказа-
лось куда больше, чем «мирных демонстрантов» 
(154). И никаких ядовитых, смертоносных  газов 
спецназом тоже не применялось: обыкновенная 
«Черемуха», стоящая на вооружении всех по-
лиций мира.

Что же до злосчастных саперных (правиль-
но — малых пехотных) лопаток, то пострадали 
от них лишь 4 человека, получивших легкие (!) 
телесные повреждения. Вот только не солдаты 
рубили митингующих, а, напротив, сами защи-
щались от них…

Я заранее прошу у читателя прощения за 
чрезмерное увлечение деталями и обилие доку-
ментов, которые намерен цитировать. Отказаться 
от них — выше моих сил. Вкупе с рассказами 
очевидцев эти никогда не публиковавшиеся пре-
жде материалы дела № 6-89 дают уникальную 
возможность, точно в микроскопе, рассмотреть 
всю изнанку провокации исторического мас-
штаба; увидеть тайные пружины и технологии 
сепаратизма.

■ ■ ■
Первый звонок в Грузии прозвенел еще в 

октябре 1987 года, когда группа национали-
стически настроенных диссидентов объявила 
о создании неформального «Общества Ильи 
Чавчавадзе».

Все эти люди прежде были неоднократно 
судимы за диссидентскую деятельность: Ме-
раб Костава — четырежды, Звиад Гамсахурдия 
— трижды, их сподвижники Георгий Чантурия, 
Ираклий Церетели, Тамара Чхеидзе — дважды. 
(О мелюзге, имевшей по одной ходке, я даже не 
упоминаю.)

Хотя бы уже поэтому охранка просто обяза-
на была не спускать с профессиональных сму-
тьянов глаз. И, вполне возможно, не спускала. 
Только никаких ответных мер принимать никто 
не спешил.

А ведь уже в первом документе цели и за-
дачи «Общества» заявлялись определенно: «Вы-
деление Грузии из состава СССР и создание 
независимой республики». Однако вместо того, 
чтоб погасить смуту в зародыше, власть мило-
стиво позволила очередному джинну вырваться 
из бутылки.

Уже к осени 1988-го республику охватила 
череда несанкционированных митингов, демон-
страций, пикетов. Против чего протестовать, 
вчерашним диссидентам было совершенно не 
важно: в связи со строительством Худони ГЭС 
и каскада электростанций на реке Ингури, за 
спасение памятников истории, отмену цензуры, 
в защиту чистоты грузинского языка. Единствен-
ное, что объединяло эти столь разноплановые 
протесты, — неприкрытая антиимперская, на-
ционалистическая риторика.

В 20-х числах ноября студенты тбилисских 
вузов с подачи Гамсахурдия и Коставы заняли 
ступени Дома правительства, где размещались 
Верховный Совет и Совмин ГССР. Они призвали 
народ к всеобщей забастовке вплоть до полного 
разрушения кремлевской тирании. (Формальным 
поводом стало обсуждение депутатами поправок 
в конституцию.)

С каждым днем Майдан разрастался. К 26 
ноября, по официальным подсчетам властей, в 
забастовке-голодовке участвовало уже до 500 
человек. Одновременно митинги заполыхали 
по всему Тбилиси. Накал страстей возрастал, а 
вместе с ним рос и градус лозунгов оппозиции.

Гамсахурдия, Костава и их сторонники тре-
бовали теперь уже репараций от Москвы за «ок-
купацию», незамедлительного вывода советских 
войск и создания национальной гвардии, лишения 
Абхазии, Аджарии и Южной Осетии статуса авто-
номий, закрытия всех негрузинских школ, вузов, 
театров, газет. Тогда же на проспекте Руставели 
прозвучал призыв: «Лучше погибнуть здесь, чем 
находиться под игом Кремля».

В ходе допроса по уголовному делу о тбилис-
ских беспорядках командующий ЗакВО генерал-
полковник Игорь Родионов покажет: «Уже в ноябре 
1988 года руководством республики решался и 
ставился вопрос о вводе в Тбилиси особого по-
ложения. Войска гарнизона неоднократно брали 
под охрану правительственные и другие жизненно 
важные объекты…»

Первую волну, однако, удалось кое-как за-
гасить. 29 ноября с успокоительным обращением 
к грузинскому народу выступил сам Горбачев. 
Вопреки недовольству их лидеров, голодающие 
стали расходиться.

Никаких уроков из этих событий власть, од-
нако, для себя не вынесла. С начала 1989-го ми-
тинговая лихорадка вновь охватывает Тбилиси. 25 
февраля неформалы проводят массовые траур-
ные шествия, приуроченные к дате установления 
в Грузии в 1921 году советской власти. На сходе у 
Дома правительства они оглашают декларацию: 
признать вхождение Грузии в состав СССР не-
правомерным, как итог ее вооруженного захвата 
и дальнейшей оккупации. С этого момента акции 
оппозиции нарастают как снежный ком. Уже к 
апрелю в Тбилиси и других городах пройдет 28 
несанкционированных митингов, в которых при-
мет участие 200 тыс. человек.

С весны 1989-го начинает формировать-
ся «Легион грузинских соколов», куда усиленно 
сзывают молодых, физически крепких мужчин, 
воинов-«афганцев», спортсменов (цитирую вер-
бовочную листовку, до боли схожую с будущими 
листовками украинского «Правого сектора»). 
Эмиссары неформалов беспрепятственно (!) 
обходят предприятия, вузы, объезжают села 
и города, поднимая людей на борьбу. По всей 
Грузии формируется революционная сеть. В гео-
метрической прогрессии растут тиражи оппози-
ционных брошюр и газет.

На руку сепаратистам и волнения, разгораю-
щиеся в Абхазии и Южной Осетии; собственно, 
они сами же их и провоцируют. Очень удобная 
тактика: кидать камни, а потом возмущаться 
звоном разбитого стекла.

Своими шовинистическими выпадами «звиа-
дисты» просто не оставляют абхазам, осети-
нам и аджарцам другого выхода: они требуют 
упразднить их автономии, отобрать ряд «исконно 
грузинских» земель, сделать единственным госу-
дарственным языком грузинский, запретить меж-
национальные браки и преподавание абхазской, 
аджарской, осетинской истории, переименовать 
все населенные пункты на грузинский манер.

«Абхазская нация исторически 
никогда не существовала, — во все-
услышание объявляет Гамсахурдия. 
— Если эти племена поймут это, мы 
встанем рядом с ними, но только при 
том условии, чтобы они восстановили 
историческую справедливость и уступили 
нам нашу землю».

Противоречия между Грузией и ее ав-
тономиями имели слишком глубокие корни. 
Эти очередные сталинские мины рано или 
поздно должны были непременно взорваться; 
окончательно обезвреживать их придется 
уже Путину с Медведевым почти через 20 
лет после описываемых событий.

(До 1917 года и Южная Осетия, и Абхазия ни 
малейшего отношения к Грузии не имели. Обе 
эти территории были присоединены к России со-
вершенно автономно, и только после революции, 
волевым решением Сталина, вошли в состав 
Грузинской ССР.)

Стрелы раздора и ненависти, пущенные с 
тбилисских митингов, летели до Абхазии недолго. 
Автономия забурлила. Начались массовые сходы 
и демонстрации.

В противовес «Легиону грузинских соколов» 
спешно стали создаваться Народный фронт и от-
ряды самообороны. Пошли первые стычки между 
абхазами и грузинами — пока еще единичные, 
но уже весьма симптоматичные. В воздухе все 
острее запахло гражданской войной.

18 марта 1989 года на 30-тысячном митинге в 
селе Лыхны, древней столице Абхазского царства, 
собравшиеся единогласно приняли обращение 
к ЦК КПСС и советскому правительству: «…Вос-
становить статус Советской Социалистической 
Республики Абхазия, какой она была провозгла-
шена в 1921 году». Это означало выход из состава 
Грузии. Первыми обращение подписали члены 
бюро абхазского обкома в полном составе.

Наконец у тбилисских националистов поя-
вился долгожданный образ врага. Не абстрактная 
и призрачная, а самая что ни на есть осязаемая 
угроза, способная объединить людей, — по-
теря земель. А тут еще волнения забурлили и 
в Цхинвале, где оскорбленные осетины также 
заявили о желании перейти под прямую юрис-
дикцию Москвы.

Почти ежедневно националисты собирают 
в Тбилиси несанкционированные антиабхазские 
и антиосетинские митинги, накручивая людей. 
4 апреля очередную сходку Гамсахурдия про-
водит в госуниверситете: именно ей было суж-
дено стать тем камнем, за которым последует 
окончательный горный обвал. Трудно поверить 
в случайность: в этот день в стране началось 
подведение итогов выборов народных депутатов 
СССР — первой альтернативной кампании за всю 
советскую историю.

Вечером, после шумного митинга в ТГУ, 
Гамсахурдия ведет возбужденную толпу (две 
тысячи студентов) к Дому правительства: там 
тоже бушует митинг. Когда колонна дошла до 
Дома правительства, вместе с митингующими 
их набралось уже около 5 тысяч. Не расходились 
вплоть до 4 часов утра, пока не приняли гневную 
резолюцию:

«Объявить национальную неподчиненность 
властям Грузии; образовать временное прави-
тельство Грузии; упразднить абхазскую, аджар-
скую и юго-осетинскую автономии».

По призыву лидеров — Гамсахурдия, Коста-
вы, Церетели — группа студентов в 30–40 человек 
остается сидеть на ступеньках. Они объявляют 
бессрочную голодовку, «пока Грузия не станет 
независимым государством».

Уже на другой день голодающих под сотню. С 
этого момента митинг и голодовка у Дома прави-
тельства больше не прекращаются. Число участ-
ников растет в геометрической прогрессии.

«Мы не уступим судьбу 250 тысяч грузин 
озверевшей толпе абхазов!» — бросает в массы 
Гамсахурдия.

На самом деле абхазский вопрос был лишь 
поводом. Даже спешная отставка 6 апреля секре-
таря абхазского обкома Адлейбы не впечатлила 
толпу, скорее только еще раззадорила.

Теперь весь пыл собравшихся обращен в 
сторону Москвы. Главной целью Майдана назы-
вается «освобождение» Грузии. Начавшись как 
антиабхазский и антиосетинский, митинг оконча-
тельно становится антисоветским и антирусским. 
Многочисленные плакаты и лозунги не дают в том 
усомниться. Цитирую по материалам уголовного 
дела: «Давить русских!», «СССР — тюрьма на-
родов!», «Долой прогнившую российскую им-
перию», «Оккупанты, убирайтесь из Грузии!», 
«Русские — оккупанты!», «Русские, убирайтесь 
из нашего дома!».

К 7 апреля число митингующих перед До-
мом правительства доходит до 10–12 тысяч. 
Организованными колоннами прибывают про-
тестующие из других городов, коллективы пред-
приятий и учреждений. Очень много студентов 
и школьников.

В свою очередь, разворачивается и заба-
стовка в Абхазии. Там также встают предприятия, 
учебные заведения. Бушуют митинги. Волнения 
начинаются и в Южной Осетии. Еще немного — и 
республику не удержать.

■ ■ ■
А что же официальные власти?
Почти ежедневно бюро ЦК КП Грузии экстрен-

но проводит закрытые заседания. 5 апреля впер-
вые ставится вопрос о разгоне демонстрантов.

Единственный, кто голосует против, — ко-
мандующий ЗакВО генерал Родионов.

Впрочем, без согласия Москвы о каком-либо 
применении силы речи идти не может, но центр 
безмолвствует. Горбачева в стране нет, укатил с 
иностранными визитами, а в его отсутствие брать 
на себя ответственность никто не решается.

«И 5-го, и 6-го, и даже 7 апреля можно 
было решить вопрос очистки центра города от 

митингующих силами МВД…» — скажет потом 
на допросе генерал Родионов.

В материалах дела сохранились многочис-
ленные шифротелеграммы Родионова (позыв-
ной «Фиалка») министру обороны Язову. Еще 7 
апреля командующий округом предлагал силами 
МВД арестовать лидеров митинга, рассеять со-
бравшихся и не допускать новых людских ско-
плений. Сделать это можно было относительно 
безболезненно: по ночам митингующие расходи-
лись, оставляя на площади лишь сотню-другую 
голодовщиков.

Это были как раз те решающие сутки, после 
которых маховик не раскрутить назад. Уже с 8 
апреля народ перестанет покидать тбилисский 
Майдан по ночам. Но все тревожные сигналы так 
и остались без ответа. Ждали барина…

Горбачев вернется из Лондона только 7-го 
вечером. Прямо в аэропорту, выслушав докла-
ды соратников, генсек наконец санкционирует 
зачистку.

К исходу 8 апреля в Тбилиси начинает при-
бывать подкрепление: 4-й мотострелковый полк 
дивизии внутренних войск им. Дзержинского, 
бойцы Воронежского и Пермского ОМОНов, кур-
санты Горьковской школы милиции. Под утро 
из Кировабада перебрасывают части 345-го 
парашютно-десантного полка.

Формально приказы об отправке войск под-
писывают врио министра внутренних дел Иван 
Шилов и начальник Генштаба Михаил Моисеев. 
Фактически же генералы лишь исполняют волю 
Кремля. Сам Шилов также подтвердил мне: пре-
жде чем подписать приказ, он набрал Горбачева. 
В ответ из трубки прозвучала до боли знакомая 
фраза (не в первый и не в последний раз): «Вы 
профессионалы, вам видней…»

По настоянию Родионова власти прибегают 
к последнему аргументу — попытке психологиче-
ского устрашения. 8 апреля генерал поднимает 
над Тбилиси военные вертолеты. Они специально 
летят низко-низко, почти над землей, дабы про-
демонстрировать: у Кремля есть еще порох в 
пороховницах.

В полдень на улицы города выдвигаются 
колонны БМП и БМД. Две из них, в сопровожде-
нии патрульных машин ГАИ, поочередно должны 
пройти по проспекту Руставели — охолонить 
митингующих, — но их встречает жесточайшее 
сопротивление. Колонны вынуждены повернуть 
восвояси.

Замышляя психическую атаку, военные 
рассчитывали напугать мятежников, но вышло 
в точности наоборот: они лишили их последних 
остатков страха.

Уже с 13 часов группы молодежи начинают 
блокировать подходы к проспекту Руставели и 

Дому правительства. Они сгоняют груженые са-
мосвалы, автобусы, перегораживая узкие улочки, 
выходящие на проспект.

Митингующие, в особенности бойцы «Ле-
гиона грузинских соколов», активно готовятся к 
обороне. В соседнем Доме художников развернут 
медпункт, подогнаны кареты «скорой помощи». 
Молодежь (студенты, школьники) приносит с со-
бой прутья, ножи, камни, палки, цепи, арматуру. 
Много топоров для рубки лозы. Женщины готовят 
содовые растворы, марлевые повязки: заранее 
объявлялось, что войска будут применять газы.

Но, несмотря на это, жители всё идут и идут 
на проспект Руставели. Большинство тех, кто 
погибнет в ту ночь, присоединятся к митингу 
как раз 8 апреля, непосредственно перед его 
разгоном.

Топот кирзы по тбилисской мостовой задел 
даже далеких от политики людей. Психологически 
это был огромный просчет властей: они не учли 
фактора национального достоинства кавказцев. 
Никто не вспоминал теперь, из-за чего, собствен-
но, начался бессрочный митинг; гнев и возмуще-
ние вызывал уже сам факт ввода войск. В такие 
минуты нации и сплачиваются воедино.

Какой-либо внятной информации до на-
селения не доводили. Вплоть до 7 апреля рас-
терянные власти просто пытались замолчать 
митинг-голодовку. Не было ни официальных за-
явлений, ни сообщений СМИ, ни телерепорта-
жей. Немудрено, что информационный вакуум 
полностью заняла оппозиция. Романтический 
образ демонстрантов, героев и мучеников начал 
лепиться уже тогда в лучших традициях фоль-
клорного творчества.

Отныне чуть ли не в каждом выступлении 
ораторов звучит клич стоять до конца: до по-
следней капли крови. Лидерам революции очень 
нужна кровь.

Зачем? «Демократ» Мераб Костава доходчи-
во объяснил там же, 8 апреля, на Майдане у Дома 
правительства: «Войска ООН вводятся в другие 
государства, когда там имеются «горячие точки», 
проливается кровь…»

■ ■ ■
…Окончательное решение о разгоне митинга 

было оформлено вечером 8 апреля на закрытом 
заседании бюро ЦК КП Грузии: голосовали едино-
гласно, а министр внутренних дел Шота Горгодзе 
даже предложил немедленно арестовать лидеров 
митингующих.

Понимали ли эти люди все риски своего 
решения? Разумеется. Но гордиев узел затянулся 
уже слишком туго, распутывать было поздно, 
оставалось только рубить.

Это как в истории с Болотной площадью в 
2012-м. А не примени полиция силу, кто знает, 

чем обернулось бы дело. Недаром ораторы звали 
уже на приступ Кремля…

Агрессивных, вооруженных людей миром 
было не остановить, тем более что 9 апреля 
Гамсахурдия давно объявил днем генеральной 
репетиции возможностей грузинского народа и 
началом похода на Абхазию.

«Сложилась безвыходная, тупиковая ситуа-
ция, — четко разложит на допросе 2-й секретарь 
грузинского ЦК Борис Никольский, — когда непри-
нятие мер грозило непоправимыми последствия-
ми, массовым кровопролитием, а правомерные 
действия по поддержанию порядка, в случае 
активного сопротивления экстремистов, могли 
привести к жертвам…»

По плану 
операции, раз-
работанному 

к  п о л у н о ч и 
генералами 
Родионовым 
и Ефимовым 
(начальником 
оперативно-
го управления 
Главкомата 
ВВ), основные 
усилия возлага-
лись на 4-й полк 
дивизии Дзер-
жинского (650 
штыков), а также 
на 2 батальона 
внутренних во-
йск, дислоциро-
ванных в Тбилиси 
(600). Десантни-
ков, омоновцев и 
курсантов к само-
му вытеснению 
привлекать не 
планировалось: 
им надлежало 

взять под охрану 
Дом правительства и подходы к нему уже 
после зачистки.

Свои задачи были поставлены и перед 
грузинской милицией: самое главное — ей 
поручалось деблокировать прилегающие к 
проспекту Руставели улочки, дабы обеспечить 
проход бойцам внутренних войск.

Суть операции емко изложена в проку-
рорском постановлении: «Освободить пр-т 
Руставели и площадь перед Домом правитель-
ства от митингующих, для чего произвести их 

фронтальное вытеснение по проспекту с рубежа 
— пл. Ленина в направлении пл. Республики».

С самого начала операцию готовили как 
максимально бескровную. Ради того, чтобы из-
бежать жертв, колонны бойцов должны были идти 
не клином, а шеренгами: выдавливать, но не рас-
секать толпу, хотя последнее куда эффективней. 
Между прочим, термин «зачистка» не встреча-
ется ни в одном из документов, исключительно 
— «вытеснение».

Боевое оружие (пистолеты) раздали лишь 
офицерам. Солдаты ВВ были экипированы ис-
ключительно резиновыми дубинками и щитами, 
десантники — вообще одними малыми пехотными 
лопатками. В случае сопротивления предполага-
лось также использовать пожарные водометы.

Старт операции назначили на 4 утра. К это-
му времени угрозыск МВД Грузии  должен был 
уже обезглавить толпу, задержав главных за-
чинщиков беспорядков: Гамсахурдия, Коставу, 
Церетели. Но план начал рушиться, толком не 
успев начаться…

С явного попустительства генерала Горгодзе 
МВД Грузии не выполнило ни одной из поставлен-
ных задач. Подходы к проспекту Руставели так и 
не были расчищены, части грузинской милиции 
не вышли на отведенные им участки, никто не 
обеспечил эвакуацию пострадавших.

За несколько часов до операции Горгодзе, 
еще днем требовавший самых суровых мер, во-
обще отменил свой приказ об аресте лидеров 
оппозиции, ссылаясь на союзного министра 
Бакатина.

В наступающих трагических событиях гру-
зинская милиция принимать участие не будет, 
разве что на стороне митингующих. Именно ее 
пассивность и вероломство кардинально изме-
нили дальнейший расклад.

Командующий временной группировкой МВД 
генерал-майор Юрий Ефимов скажет на допросе: 
«Заявляю определенно: если бы республиканской 
милицией распоряжение №18 и план были бы 
выполнены в полном объеме, ход операции мог 
быть иным».

Вслед за милицией дрогнули и чекисты. 
Председатель КГБ Грузии Гумбаридзе отозвал 
с площади всех своих сотрудников, рассеянных 
накануне среди демонстрантов. Экипажи по-
жарных расчетов (по плану — 10, прибыло — 4) 
наотрез отказались применять водометы про-
тив толпы.

Из-за саботажа местных водителей несколь-
ко часов на место не могли выдвинуться отряды 
Горьковской ВШМ, пермского и воронежского 
ОМОНа. В итоге к решающим событиям они 
опоздают…

Таким образом, вместо ожидаемых 3 ты-
сяч штыков генералам удалось собрать в два 
раза меньше — 1,7 тысячи. Но отступать было 
некуда.

Ровно в 4 часа утра дзержинцы тремя ше-
ренгами двинулись по всей 30-метровой ширине 
проспекта Руставели. Перед ними медленно тя-
нулось 6 «бэтээров». Сзади, по левому и правому 
флангам, шли кировабадские десантники.

Митингующие, однако, сдаваться не со-
бирались. Несмотря на глубокую ночь, здесь 
находилось от 8 до 10 тысяч. Увести их с площади 
не смог даже патриарх-католикос Грузии Илия II. 
Когда убеленный сединами патриарх призвал 
всех последовать за ним на молитву в соседнюю 
Кашветскую церковь, 28-летний революционер 
Церетели выхватил у Илии микрофон.

Все, что происходило дальше, следствие 
сумело восстановить буквально поминутно, тем 
более что сразу с нескольких точек хронику со-
бытий бесстрастно фиксировали видеокамеры 
КГБ.

4.00. Начало операции. Приказ на выдвиже-
ние колонне внутренних войск отдает командую-
щий ЗакВО Родионов.

4.02. Первые нападения митингующих на 
солдат. В них швыряют камни, бутылки, палки. 
Еще до подхода к площади 6 военнослужащих 
получили телесные повреждения разной степени 
тяжести.

4.04. Демонстранты пропускают «бэтээры» 
по проспекту Руставели, после чего вновь смы-
кают ряды, готовясь к отпору.

4.05. Достигнув площади у Дома правитель-
ства, солдатские колонны останавливаются. В ше-
ренгах образовываются проходы для эвакуации 
людей. Командир 4-го полка подполковник Бакла-
нов через мегафон в очередной раз предлагает 
собравшимся разойтись. Ответом ему — новая 
волна ожесточенного сопротивления.

4.06. Дзержинцы входят «в соприкосновение 
с митингующими в районе правого крыла Дома 
правительства, пытаясь потеснить их с помощью 
щитов». Начинаются активные столкновения.

Вопреки всем последующим рассказам, 
солдаты начали применять дубинки лишь в ответ 
на агрессию демонстрантов. В нападениях и ата-
ках на них участвовало от 500 до 1000 человек; в 
основном это были молодые и физически крепкие 
мужчины, преимущественно спортсмены. Сами 
они на допросах особо потом и не отпирались:

Бакрадзе, 25 лет: «Мы просто озверели от 
увиденного и, как могли, стали избивать сол-
дат. В руках у нас были палки. Я лично разломал 

скамейку у 1-й средней школы и с этим колом 
пошел крушить солдатские головы, правда, жаль, 
что они были в стальных касках… Ребята отнимали 
дубинки, ломали щиты…»

Лолуа, 29 лет: «…Молодые люди взяли камни 
и арматуру на стройке в Александровском саду и 
бросали в солдат… Я вступил в близкую борьбу с 
одним из солдат… Пластмассовый щит я разбил 
рукой, нанес ему удар кулаком в лицо и хотел даже 
сломать челюсть…»

Мерабишвили: «У некоторых ребят были в 
руках камни. Двух солдат повалили на землю 
и стали их бить. Солдаты не шевелились, воз-
можно, они были мертвы, так как они все были 
в крови…»

Один из девятнадцати погибших в беспоряд-
ках — 32-летний Шалва Квасролиашвили — ти-
пичный герой того времени. Каратист, рост метр 
восемьдесят, ранее судим за кражи. 8 апреля спе-
циально приехал на митинг из Телавского района. 
Находился в первых рядах сопротивления.

«…В прыжках наносил сильные удары по 
щитам военнослужащих в/ч 3419, вырывал у них 
щиты руками. При падении на асфальт после 
очередного прыжка Квасролиашвили ударился 
головой о камень… после кратковременной по-
тери сознания был доставлен в медпункт, а затем 
в больницу, где скончался от этой травмы» (из 
постановления Генпрокуратуры).

Бескровное вытеснение явно начинает за-
хлебываться. Демонстранты прорывают левый 
фланг и просачиваются сбоку в тыл шеренгам. Сил 
не хватает — омоновцы и курсанты не подъехали 
до сих пор, запланированные резервы грузинской 
милиции отсутствуют, а тбилисский батальон 
внутренних войск не может пробиться к проспекту 
через забаррикадированные улочки (спасибо 
министру Горгодзе!). Еще немного, и наступление 
будет опрокинуто.

И тогда генерал Родионов принимает вы-
нужденное решение: временно прикрыть левый 
фланг силами десантников. Примерно в 4.20 к 
дзержинцам присоединяется часть парашютно-
десантного батальона (59 человек). Именно тогда 
на проспекте и появились злополучные лопатки: 
ничем другим отбиваться «голубые береты» про-
сто не могут, дубинок им не выдавалось.

Десантники участвуют в вытеснении недолго. 
Уже через 10 минут их сменяет долгожданный 
батальон внутренних войск, преодолевший таки 
баррикады. В дальнейшем «крылатая пехота» 
будет задействована лишь в охране и оцеплении 
зачищенного периметра, как и предполагалось 
изначально по плану.

Но этих 10 минут с лихвой хватило, чтобы 
родить миф о кровавых саперных лопатках. 
Если булыжник был орудием пролетариата, то 
лопатка станет главным оружием тбилисских 
«карателей».

4.24 — на проспекте появляются автома-
шины «скорой помощи», начинается эвакуация 
раненых.

4.28 — колонны дзержинцев достигают ру-
бежа Дома правительства…

Вновь прервем хронологию событий и об-
ратимся к плану проведения операции, тем более 
что никогда прежде он не публиковался. Эта схема 
дает предельно ясную картину, как действовали 
войска.

Проспект Руставели — главная артерия 
Тбилиси, как Тверская — в Москве, Невский — в 
Петербурге, а Большая Садовая — в Ростове. Ши-
рокий и абсолютно прямой, он идет от площади 
Ленина (старт колонны) до площади Республики 
(точка вытеснения). Это немногим более киломе-
тра: продолжая аналогию с Тверской — примерно 
как от Пушкинской до Манежной.

Со всех сторон на проспект выходят пом-
пезные, сталинского ампира дома: жилья тут 
практически нет. Каждое здание — это по сути 
целый квартал, омываемый с обеих сторон узки-
ми улочками: в общей сложности на проспект 
Руставели их выходит аж 15.

Часть этих улочек — уже за Домом прави-
тельства по направлению к площади Республики 
— до конца операции оставались свободными; 
все желающие могли беспрепятственно отступить 
и уйти через них. Кроме того, солдаты периоди-
чески образовывали в своих цепях коридоры, 
выпуская из давки женщин и детей.

«Многие сотни людей по этому коридору 
были выведены на ул. Чичинадзе и тем самым 
спасены от гибели в давке, — скажет на допро-
се начальник тбилисской милиции полковник 
Гвенцадзе. — Если бы этого не было сделано, 
то в давке погибли бы, на мой взгляд, не менее 
300 человек».

Основная давка происходит у ступеней Дома 
правительства, где расположились голодающие. 
Все жертвы той ночи погибнут именно здесь. И 
опять же, вопреки будущим легендам, отнюдь не 
по вине военных.

В момент, когда солдатские цепи подошли 
к Дому правительства, Гамсахурдия призвал 
голодающих сесть на землю, ступени, парапе-
ты — кто где находится. Покидать поле боя он 
запретил. 

Но когда шеренги вместе с отступающими 
стали напирать, им просто оказалось некуда деть-
ся; улицы Чичинадзе и Чанадзе, окружающие зда-
ние, из-за предательства милиции по-прежнему 
были перегорожены техникой. Людей зажало, 
точно в узком бутылочном горлышке, в отличие от 
Гамсахурдия, который вовремя успел скрыться.

Ровно то же — только в больших размерах 
— происходило и на Ходынке при коронации Ни-
колая, и в центре Москве на похоронах Сталина. 
Мечущаяся, ослепленная толпа — страшная сти-
хия. Упал, поскользнулся — и спасения нет...

Сухой итог: 16 человек погибли на месте, еще 
трое скончаются потом в больницах…

…Примерно в 4.30–4.35 площадь перед До-
мом правительства была освобождена, а про-
тестующие оттеснены вниз, в сторону площади 
Республики. Мирных демонстрантов здесь давно 
уже не осталось.

Отступая по проспекту Руставели, револю-
ционеры забрасывают солдат камнями, бутыл-
ками, взрывпакетами, взбираются на балконы и 
крыши домов. Со стороны площади Республики и 
перпендикулярных улочек к ним присоединяются 
все новые сторонники. Их уже несколько тысяч. 
Они переворачивают машины, пытаются возво-
дить баррикады, таранить солдатские колонны 
грузовиками. (На маршруте от Дома правитель-
ства до площади Республики будет травмировано 
и ранено еще 33 военнослужащих.)

Сейчас бы пару водометов — и проспект во 
всех смыслах окажется чистым, но грузинские 
огнеборцы по-прежнему отказываются задей-
ствовать пожарные расчеты. Не помогает даже 
вмешательство командующего группировкой МВД 
СССР Юрия Ефимова: грузинский брандмейстер 
отвечает советскому генералу, что подчиняется 
одному только министру Бакатину. Чтобы рас-
сеять толпу, командир полка Бакланов вынужден 
применить слезоточивый газ.

«Разъяренная толпа забросала нас градом 
камней, бутылок, прутьев металлических, а по 
бронетранспортерам бросали скамейки дере-
вянные, разбили все фары, габаритные огни, 
— описывал он впоследствии обстановку. — У 
личного состава было разбито 30% щитов… Авто-
бус с ранеными (военнослужащими. — Авт.) был 
забит полностью. Бесчинствующие митингующие 
в автобусе и санитарных машинах разбили стекла. 
Я доложил обо всем генералу Ефимову и… по его 
приказу поставил задачу применить специальные 
средства «Черемуха».

Только к 5 утра проспект Руставели наконец 
очищен от демонстрантов. Все объекты и квар-
талы взяты войсками под охрану.

Когда утром тбилисцы проснутся, они не 
сразу осознают, что перед ними лежит уже со-
всем другая страна.

(Окончание в следующем номере)

Александр ХИНШТЕЙН

Непрекращающийся с 6.04.1989 г.  митинг у Дома правительства 
в Тбилиси. Плакат в толпе на английском языке: «Нет русской 
коммунистической империи!».

Плакаты в толпе: «СССР — 
тюрьма народов».  
(Фото из уголовного дела.)

Конец

Перегороженные самосвалами подходы к Дому 
правительства, ставшие причиной массовой давки.  
(Фото из уголовного дела.)

Утро у Дома правительства.



Нужно ли включать поворотник при 
изгибе главной дороги? Несмотря на 
кажущуюся простоту этого вопроса, 
ответ на него вызывает массу разноч-
тений среди автомобилистов. Мы ре-
шили разобраться: когда же на самом 
деле необходимо включать поворот-
ник, а когда это действие излишнее? 

Характерно, что и те, кто включает поворот-
ник в любой сомнительной ситуации на главной 
дороге, и те, кто не делает этого, обосновывают 
свою позицию исключительно требованиями 
ПДД. Больше всего разночтений вызывают 
ситуации, когда речь идет о нерегулируемых 
Т-образном или Y-образном пересечении, когда 
главная дорога идет через «ножку» и уходит на 
одно из ответвлений. С обычными перекрестка-
ми вопросов, как правило, не возникает: сигнал 
включаем в случае, когда собираемся сворачи-
вать, а не следовать прямо. Вопросы обычно 
в следующем: должен ли водитель машины, 
едущей по «ножке» и планирующий продолжить 
движение «по главной», показывать свои наме-
рения включением сигнала поворота?

По поводу применения сигнала поворота 
вообще ПДД четко высказываются в пункте 8.1: 
«Перед началом движения, перестроением, пово-
ротом (разворотом) и остановкой водитель обя-
зан подавать сигналы световыми указателями 
поворота соответствующего направления».

Применительно к рассматриваемой нами 
ситуации это означает, что если водитель дви-
жется в своей полосе и не собирается пере-
страиваться, то есть пересекать продольные 
линии разметки, то никаких сигналов никому 

он подавать не должен, поскольку формаль-
но не планирует производить перестроения. 
При этом главная дорога, по которой он едет, 
может изгибаться или поворачивать под лю-
бым углом — хоть на 10º, хоть на 90º. Мигать 
нужно лишь когда собираешься съезжать на 
второстепенную.

Однако такой однозначный вердикт спра-
ведлив лишь тогда, когда дорожная разметка 
присутствует в подобном «сомнительном» ме-
сте и хорошо читается, не будучи скрытой под 
слоем грязи или снега, например. В этом случае 
водители видят перед собой лишь дорожные 
знаки, определяющие приоритет движения на 
данном перекрестке и, возможно, указатели 
движения по полосам. А самих полос не видать, 
хотя и временно.

Тут нужно вспомнить пункт 9.1 ПДД, со-
гласно которому при отсутствии разметки 

«количество полос движения для безрельсовых 
ТС определяется… самими водителями с учетом 
ширины проезжей части, габаритов транспорт-
ных средств и необходимых интервалов между 
ними. При этом стороной, предназначенной для 
встречного движения на дорогах с двусторон-
ним движением без разделительной полосы, 
считается половина ширины проезжей части, 
расположенная слева…»

То есть когда разметки нет, нужно считать, 
что на осевой линии дороги она виртуально 
присутствует. Исходя из этого допущения мы 
и должны в этом случае пользоваться пово-
ротниками: собираемся съехать с главной до-
роги — включаем их, продолжаем двигаться по 
главной дороге — подрулевого переключателя 
не касаемся.

Максим СТРОКЕР,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Пятое место в Европе по продажам 
новых машин — звучит солидно, 
особенно в свете кризиса, кото-
рый у нас то ли прошел, то ли еще 
нет. Но бесхитростное сравнение 
объемов реализации по странам на 
самом деле не дает ни малейшего 
представления о том, как реально 
чувствуют себя на рынке его главные 
действующие лица — покупатели. 
Если же принимать во внимание 
численность населения, то рейтинг 
России оказывается поистине ката-
строфическим.

Если мы с вами хотим всего лишь порадо-
ваться за мировые автомобилестроительные 
концерны, то тогда, естественно, имеет смысл 
измерять объемы рынков и делать греющий 
сердце вывод — да, по извлечению прибыли с 
отдельно взятого государственного образова-
ния мы для крупных брендов в Европе пятые по 
значимости. Но, к сожалению, больше ничего 
существенного из этой статистики выдоить 
нам не удастся.

Действительно, разве много чести, когда 
143-миллионная страна «побеждает» по абсо-
лютному количеству проданных машин какую-
нибудь Исландию, все население которой равно 
десятку спальных московских микрорайонов? 
Смешно, право слово. Почему бы тогда не по-
мериться силами, скажем, с Соединенными 
Штатами, где в ушедшем году реализовано 17,5 
млн авто? Ах, там проживает в 2,2 раза больше 
человек, чем у нас?

Вот это другое дело. Давайте разделим 
объем их рынка на указанное число, и все равно 
результат окажется значительно выше, чем 
наши 1,6 млн. Даже Китай, на который мы при-
выкли смотреть как на регион с достаточно бед-
ными в массе своей гражданами, оказывается 
при таком подсчете далеко впереди нас. На 
каждую тысячу жителей там в 2017 году было 
приобретено 17,2 автомобиля, в то время как 
российский показатель находится на уровне 
11,1 машины. Конечно, тут не все однозначно, 
ибо то, что считается за автомобиль в Под-
небесной, не всегда признается таковым в 
остальных странах. И тем не менее факт остает-
ся фактом. Кстати, в упомянутых выше Штатах 
продано 53,9 авто на 1000 американцев.

В общем, влезать в глобальную борьбу нам 
рановато. Ведь даже по сравнению с немного-
численными странами Европы Россия выглядит 
бледно. Пятое место, говорите? Отнюдь. При 
расчете, исходя из покупки новых автомобилей 
на тысячу душ, наша страна займет постыдное 
26-е место, сразу после Венгрии и Кипра с 
их 11,9 и 11,1 машинами. Ниже разместились 
только Литва (8,9), Латвия (8,4), Греция (7,9), 
Румыния (5,3) и Болгария (4,4). Даже Эстония, 
которая нами традиционно относятся к разряду 
вымирающих государств с загибающейся эко-
номикой, нас опережает — 19,1 автомобиля.

Первые два места занимают карликовые 
страны Люксембург и Исландия, где дилеры 
реализовали соответственно 90,5 и 63,5 маши-
ны на 1000 жителей. Третье место досталось 
Бельгии — 47,8 авто. Четвертую строчку оккупи-
ровала Германия с 41,9 легковушками. Замыкает 
пятерку лучших Австрия — 40,4 машины.

Сия статистика приведена вовсе не для 
того, чтобы мы начали немедленно посыпать 
голову пеплом и самоуничижаться. Просто надо 
представлять себе реальное положение дел, а 
не покупаться на красивую картинку, которую 
рисуют нам чиновники. И работать, господа, 
работать над его исправлением.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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СРОЧНО В НОМЕР

Первый  
из обреченных

63-летний Анвар Масалимов вряд ли пони-
мает, какой он счастливчик. Из колонии для ПЖ 
(осужденных к пожизненному сроку) еще никто 
никогда до него не освобождался. Хотелось бы 
рассказать трогательную историю о том, что сам 
Анвар изначально был ни в чем не виновен. Или 
что все произошло случайно, а наказание было 
чрезмерно жестоким. Но это совсем не так.

— 17 августа 1991 года он зверски убил чело-
века, — рассказывает представитель Вологодско-
го областного суда Лариса Новолодская. — Все 
произошло в частном доме поселка Комсомольск 
Томской области.

Одинокий и добросердечный пенсионер 
Гаврилов впустил не только в свой дом, а вообще 
в свою жизнь недавно освободившегося зэка Ма-
салимова. Его не смутил тот факт, что Анвар отбыл 
срок не за мелкое преступление, а за убийство 
(первый раз он получил 15 лет).

На воле Масалимов устроился грузчиком. 
Судя по всему, он приучил к спиртному Гаврилова, 
они стали часто выпивать вдвоем. Но сколько 
волка ни корми… В один из вечеров Масалимов 
задушил Гаврилова. 

— С помощью топора расчленил труп, голову 
сжег в печке, а части туловища выбросил в вы-
гребную яму, — рассказывает Новолодская. 

Если бы не соседка, которая нашла в туалете 
мясо, никто не узнал бы о гибели Гаврилова: Ма-
салимов всем рассказывал, что тот «уехал калы-
мить». Вина Анвара была полностью доказана.

Изучаю материалы уголовного дела 27-
летней давности. Из документов видно, что Ма-
салимов вину свою частично признал. Объяснял 
на суде: мол, Гаврилов спалил в печке его фото-
графии, чем сильно разозлил. «Я ударил его в 
лицо, он упал, разбив голову о косяк печки». Ма-
салимов уверяет, что пытался помочь Гаврилову, 
но тот уже не дышал, и пульс не прощупывался. 
Ну а труп он расчленил, чтобы скрыть следы и 
снова не попасть в тюрьму, из которой он всего 
полгода назад вышел.

Судмедэксперты слова Масалимова опро-
вергли — они обнаружили перелом подъязычной 
кости у жертвы, что свидетельствовало: смерть 
наступила от сжатия горла, а не от удара.

В общем, с учетом того, что убийство второе 
и совершено в состоянии алкогольного опьянения, 
суд пришел к выводу — цитирую: «Масалимова 
следует признать особо опасным рецидивистом 
и назначить смертную казнь». Он ждал расстрела 
несколько лет, и только в 1998 году президент 
Борис Ельцин своим указом заменил смертную 
казнь на пожизненный срок.

Сначала Масалимов сидел в колонии для 
пожизненно осужденных «Вологодский пятак» 
(именно поэтому вопрос об освобождении решал 
в итоге Вологодский суд), потом его перевели в 
«Полярную сову». Все это время он писал жалобы 
в суд. В итоге из его приговора исключили ука-
зания на признание осужденного особо опасным 
рецидивистом и на отягчающее ответственность 
обстоятельство — совершение преступления в 
нетрезвом виде. Статья была переквалифици-
рована со ст. 102 на ст. 103 УК РСФСР. Но само 
наказание от этого не изменилось — срок так и 
остался пожизненным.

— Переквалифицируя действия Масалимова 
без смягчения наказания, суд исходил из того, что 
пожизненное лишение свободы было назначено 
не приговором, а в порядке помилования указом 
президента, — говорит Новолодская. — То есть 
его пересмотр вроде как не относится к компе-
тенции суда (это следовало из судебной прак-
тики, сформировавшейся на момент вынесения 
постановления в отношении Масалимова — 11 
апреля 1998 года). Но все меняется. И вот пре-
зидиум Вологодского областного суда признал: 
смягчить наказание можно. Он освободил Ма-
салимова от дальнейшего отбывания наказания 
с формулировкой «в связи с принятием закона, 
улучшающего положение осужденного». 

В справке, которая проходит по делу (копия 
у «МК») указано, что Масалимов освобожден по 

УДО. Отсюда и пошли разговоры: «Первый из 
обреченных прощен».

Как арестант в монахи 
подался
За последнее время в силовых ведомствах 

провели несколько совещаний, где обсуждали 
ситуацию с Масалимовым. Мы пообщались с 
участниками дискуссий.

— А что, если за этой «первой ласточкой» по-
следует целая «стая» арестантов? — рассуждает 
один из генералов центрального аппарата МВД 
(фамилию просил не указывать). — Маньяки и 
педофилы, так и не казненные в советское время, 
выйдут на волю сейчас? И чем они займутся? 
Они же потеряли за эти десятилетия чувство 
реальности!

При всем при том генерал так и не смог отве-
тить мне на простой вопрос: а что с Масалимовым-
то? Где он сейчас? Как живет-здравствует? 
Оказалось, никто не установил за ним админи-
стративного надзора, его следы затерялись. В 
справке колонии есть только указание: «Выбыл по 
адресу: Москва, ул. Генерала Дорохова, 17». 

— Он сам из Казани, — говорит бывший 
оперативный сотрудник «Полярной совы» Юрий 
Сандрыкин. — Там у него сестра осталась. Он от-
писал ей все имущество, отказался от наследства, 
ведь не думал, что когда-то увидит свободу. Вот 

все и полагали, что он вернется в Казань. А он 
в Москву подался! А вообще всем говорил, что 
если когда-то освободится, то станет монахом. 
Но вообще многие зэки в колонии так говорят. Мы 
им особо не верим. И вы не верьте. 

Едем на улицу Дорохова. Как ни странно, 
«монашеская версия» косвенно подтверждается: 
по этому адресу располагается храм Святителя 
Дмитрия Ростовского. 

— Помню-помню его, приходил, — говорит 
соцработник храма. — Нелюдимый, ни с кем об-
щаться не хотел, кроме отца Андрея. А тот с ним 
переписывался, когда Анвар еще в колонии был. 
Нам много пишут из тюрьмы для пожизненно 
осужденных. Мы им помогаем, пересылаем им 
вещи, деньги… 

— Я не ожидал увидеть в нашем храме Маса-
лимова, — признается отец Андрей. — Вот ведь 
провидение Господне! Я предлагал ему стать 
послушником, а потом монахом. Ну куда ему еще 
идти? Немолодой он уже, здоровье плохое. А так 
поселился бы при монастыре, вел праведную 
жизнь и молился за души убиенных. Пища и кров 
всегда бы были. Но он неожиданно для меня от-
казался наотрез. Сказал, что хочет нанять адвока-
тов, чтобы те помогли добиваться от государства 
жилья и компенсации за то, что «пересидел». Я был 
удивлен. Сказал: «Чего воевать, справедливости 
искать-то сейчас? Надо с Богом примириться и 
о душе подумать». Мы его не могли здесь оста-
вить: у нас тут при храме дети, да и нет спальных 

мест. Так что мы дали ему немного денежек на 
первое время, адрес приюта для бездомных возле 
Николо-Перервенского монастыря, подвезли его 
на машине к Киевскому вокзалу, как он просил 
(он потом сам собирался оттуда в приют). Я ему 
дал телефон, чтобы звонил, если будут какие-то 
проблемы. Он ни разу так и не позвонил.

До приюта в Люблине (туда направлял его 
священник) Масалимов так и не добрался. Де-
журная учреждения сказала, что человек с такими 
данными к ним не поступал. Официально он не 
числится ни в одном из подобных заведений Мо-
сквы. Но вообще в городе сотня частых приютов, 
где бездомные получают кров и пищу за то, что 
работают. 

Где же Масалимов? Что с ним? И главное — 
опасен ли он?

Армия смертников
В России сегодня 1940 осужденных к по-

жизненному сроку. Примерно четверть из них 
отсидели за решеткой 25 лет, а значит, имеют 
по закону право на УДО. Первые арестанты, чей 
срок достиг четверти века, появились в 2016 году. 
Но всем, кто подал ходатайство об УДО, суд от-
казал, а повторное такое прошение они могут 
сделать только через три года. Но каждый год 
появляются все новые и новые арестанты, ко-
торым подошел тот самый 25-летний срок. Они 
забрасывают суды прошениями об УДО. Первое, 
что делают те, — запрашивают администрации 
колонии, где человек провел четверть жизни. 
Исправился? Опасен? Начальники всех ИК для 
пожизненно осужденных отвечают одинаково: 
не рекомендуется к УДО. 

— Вы сами посудите! За это время, что он 
сидел, страна поменялась, мир поменялся, — го-
ворит сотрудник «Полярной совы». — Появились 
мобильники, ноутбуки, Интернет, изменились 
законы, практически полностью переписан Уго-
ловный кодекс. Стиль одежды, профессии, при-
вычки людей — все стало другим! А наши ведь 
«заморожены» во времени. Они иногда смотрят 
телевизор, и им многое кажется фантастикой. 
Сюжеты из современных кинофильмов о реальной 
жизни они воспринимают, как будто это серия 
«Звездных войн». 

— У меня и сотрудников есть твердое убеж-
дение, что пока ничего для освобождения этих лю-
дей не готово, — говорит начальник «Вологодского 
пятака» Владимир Горелов. — Не прописано, при 
каких условиях можно освобождать осужденного, 
каким требованиям он должен соответствовать. 
Вообще должен быть выработан (вместе с обще-
ственностью) комплекс мероприятий подготовки 
к УДО за пять лет до наступления срока, когда 
можно просить о нем суд. Кандидата нужно пе-
ревести на облегченные условия содержания, 
чтобы он пожил несколько лет не в камере, а в 
общем отряде (как в обычных колониях), чтобы 
посмотреть — а как он способен контактировать 
с другими людьми?

Второй момент: он должен владеть несколь-
кими профессиями, чтобы, выйдя на свободу, был 
востребован как работник. В течение пяти лет (с 
20 до 25 лет отсидки) он должен проходить что-
то вроде аттестационной комиссии, в которую 
войдут правозащитники, медики, социологи, 
психологи и которая скажет, идет ли он правиль-
ной дорогой.

Третий этап — понимание, где он будет жить 
на воле и с кем. И уже после того, как он получит 
УДО, нужно несколько лет надзирать за ним. А 
сейчас всего этого нет. Сам осужденный не по-
нимает, что он должен сделать, чтобы выйти по 
УДО. И мы, сотрудники, не понимаем. И потому 
на административной комиссии никто не голо-
сует за рекомендацию суду об УДО конкретного 
заключенного. Потому что никто не готов нести 
ответственность — в первую очередь моральную. 
А что, если он выйдет и в первый же день начнет 
насиловать и убивать женщин и детей?! 

Конечно, есть и такие, кто грабить и убивать 
не сможет в силу своего преклонного возраста. 
Самому старому «постояльцу» колонии «Воло-
годский пятак» Алексею Попкову 81 год. В 1990-м 
он был приговорен к смертной казни за убийство 

жены и сына в состоянии алкогольного опьянения 
(сначала во время ссоры зарезал супругу, а по-
том — ребенка, который выбежал на крики). За 
решеткой он 27 лет. Если рассуждать здраво — 
Попков раньше не был судим, преступление было 
на бытовой почве, так что к категории серийных 
убийц он не относится. Такого после столь долгой 
отсидки можно было бы отпустить. Но куда? Кому 
он нужен? Кто будет за ним ухаживать? Сейчас он 
больной старик, почти не встает с кровати.

— Лежит и лежит, иногда только я его под-
нимаю, чтобы вывести в туалет, — объясняет 
сокамерник. — Писал ли он на УДО? Вряд ли. Ему 
и идти-то некуда. 

Самому пожилому арестанту никто не пишет. 
Впрочем, как и другим, кому от 70 и больше. 

— А у меня есть дом, есть родные, которые 
ждут, — уверяет 78-летний Казбек Калоев. — Но 
проситься на УДО бесполезно — никому еще 
его не дали.

Калоев право на УДО получил еще в 2009 
году. В отличие от Попкова у него до вынесения 
приговора была богатая криминальная история, 
четыре судимости. Говорят, он один из первых 
настоящих советских бандитов, которые грабили-
убивали аж с 60-х годов. Последний срок Калоев 
получил за то, что в 1978 году его банда напала 
на отделение Госбанка СССР. В послужном кри-
минальном списке — вооруженное нападение на 
дежурную часть РОВД в Ставропольском крае, во 
время которого были убиты двое милиционеров. 
Как сам выражается, четыре года ходил «под вы-
шкой» (смертной казнью).

Казбек и на воле-то практически не был: все 
по зонам да лагерям, а в промежутках — грабежи 
да разбои. Как бы он адаптировался к свободной 
жизни сейчас? Ясно, что бандитствовать в силу 
возраста и физической немощи он бы уже не смог. 
Но что, если смог бы научить этому молодое по-
коление?.. В общем, много вопросов.

А вообще за проведенные в неволе годы люди 
действительно становятся не нужны близким, 
теряют с ними всякую связь. Доказательством 
тому служит тот факт, что, когда пожизненник 
умирает, его тело родные забирают в единичных 
случаях. И тот же Калоев признался, что сообщил 
домой: в случае смерти не приезжайте, труп не 
забирайте. 

— Я не думал, что вообще доживу до таких 
лет, — говорит Казбек. 

— Продолжительность жизни среди пожиз-
ненных очень велика, — говорит замдиректора 
ФСИН России Валерий Максименко. — В обычных 
колониях осужденные намного больше болеют и 
чаще умирают. Мы долго пытались понять этот 
феномен. Есть несколько объяснений. Одно из 
них — в колониях для пожизненно осужденных 
предусмотрен жесткий график, вся жизнь идет 
строго по расписанию, а это, видимо, благотвор-
нее влияет на организм. У пожизненников нет за 
решеткой стрессов, им не нужно думать о том, 
что будет после освобождения, как, где и с кем 
жить. За них все решено, причем до самого их 
конца. Здесь надо вспомнить советских военных: 
зачастую, когда офицеры уходили на пенсию, 
почти сразу умирали, потому что менялся на всю 
жизнь заведенный режим, происходила разба-
лансировка организма. В том числе и поэтому 
многие военные стремились остаться на службе 
как можно дольше, потому что, бывало, даже 
боялись выходить на пенсию… А с пожизненно 
заключенными как раз наоборот: даже прилично 
изношенный разгульным образом бандитской 
жизни организм встает на прочные и стабильные 
рельсы, получает правильную диету и рацион 
питания — четко по часам, с годами притирается 
и адаптируется и дальше работает практически 
без сбоев на удивление всем.

За последние 10 лет в колониях для пожиз-
ненно осужденных умерли по болезни и старо-
сти 89 человек. Из самых известных арестантов, 
нашедших смерть за решеткой, — террорист 
Салман Радуев. Тюремные медики говорят, что 
по сути он умер от старых ранений, которые по-
лучил на воле.

Есть среди ПЖ-арестантов 76 инвалидов, в 
том числе четверо — с первой группой. Теорети-
чески некоторые из них вполне могут попасть под 
постановление правительства №54, где приведен 
список болезней, препятствующих отбыванию 
наказания. Но вот, допустим, есть такой недуг 
у маньяка, который изнасиловал и убил больше 
десяти детей. Надо ли его отпускать с формули-
ровкой «по болезни»?!

Поразительно, но число суицидов среди 
смертников во много раз меньше, чем среди 
обычных заключенных. За последние три года 
была всего одна удачная попытка — инцидент 
произошел в «Полярной сове». Все остальные 
пожизненники, выходит, боятся смерти. Это еще 
один феномен. Ведь что может быть страшнее 
пустой, не заполненной радостями, новыми впе-
чатлениями, близкими людьми жизни? Многие 
мне возразят: жизнь может быть абсолютно серой 
и пустой и на воле. Так и есть. И, наверное, это 
еще печальнее. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

АВТОЛИКБЕЗ

ВОТ НОВЫЙ 
ПОВОРОТ

Всегда ли нужно 
предупреждать коллег 

по потоку о своем 
перестроении

АВТОРЫНОК

УПАЛ, 
ОТЖАЛСЯ

Почему объем 
реальных продаж 

новых машин  
в России можно назвать 

катастрофой

СМЕРТНИК СРЕДИ НАСc 1-й стр.

Николай Королёв, 
участник теракта  
на Черкизовском 

рынке в Москве  
(14 погибших).

«Полярная сова» — 
колония для осужденных 

пожизненно. Благодаря 
строгому режиму здешние 

обитатели живут долго.

Александр Пичушкин, 
серийный убийца  

из Битцевского парка 
в Москве  

(49 погибших).

Сергей 
Помазун, 

белгород-
ский стрелок 
(6 погибших).

Дмитрий Вороненко, 
серийный убийца 

девочек и девушек  
из Санкт-Петербурга  

(4 погибшие).

Денис Евсюков, экс-
начальник ОВД «Царицыно», 

расстрелявший людей  
в московском супермаркете 

(2 погибших, 8 раненых).
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ОБИТАТЕЛИ «ПОЛЯРНОЙ СОВЫ», КОТОРЫЕ НАДЕЮТСЯ НА УДО  НЕПОСТРОЕННЫЕ 
ДЕТСАДЫ ОБОШЛИСЬ 

ГЛАВЕ РАЙОНА  
В 250 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Бывшего главу Ногинского муниципального 
района Подмосковья 51-летнего Вадима Рейте-
ра суд не стал лишать свободы за совершенное 
преступление. Чиновник, мухлевавший с по-
стройкой двух детских садов в городе, отде-
лался штрафом в 250 тыс. рублей. 

Сначала по резонансному делу об откатах 
задержали Андрея Коврикова и Ивана Ионова. 
Ковриков являлся первым заместителем главы 
района, а Ионов — заместителем и курировал в 
том числе архитектуру и строительство. Чинов-
ников взяли после передачи им 12 млн рублей за 
содействие при вводе в эксплуатацию подряд-
ной организацией в строй двух детских садов. 
Задержанные отпирались как могли, однако 
потом, под натиском неопровержимых улик, 
стали валить все на своего начальника Вадима 
Рейтера. В отношении главы района возбудили 
уголовное дело по статье УК РФ «Превышение 
должностных полномочий». Следствие предъ-
явило Рейтеру обвинение в том, что с декабря 
2015 года по март 2016 года он подписал акты о 
приемке выполненных работ по строительству 
двух детских садиков, хотя они еще не были 
возведены, а также справки об их стоимости. 
Рейтер взвесил все «за» и «против» и решил во 
всем чистосердечно раскаяться. 

Гособвинитель просил приговорить Вадима 
Рейтера к двум годам лишения свободы условно 
с испытательным сроком полтора года. Однако 
Фемида посчитала, что штраф в 250 тыс. ру-
блей будет достаточным уроком для бывшего 
чиновника. Было принято во внимание, что 
мужчина воспитывает малолетнего ребенка и 
является пенсионером. Не стал суд и лишать 
Рейтера ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, медали «За возвращение Крыма» 
и оставил мужчине в пользование наградной 
пистолет, подаренный ему главой МЧС.

ТЕЛЕВИЗОР 
УБИЛ РЕБЕНКА, 

ВОСПОЛЬЗОВАВШИСЬ 
ОТСУТСТВИЕМ НЯНИ

Смертельно опасным предметом интерьера 
становятся в последнее время телевизоры. В 
подмосковной Апрелевке 6 февраля бытовой 
прибор упал на двухлетнюю девочку, и спустя 
два часа она скончалась в реанимации.

Как стало известно «МК», несчастье случи-
лось в семье беженцев из Донецка. Второй год 
37-летняя Лидия с четырьмя детьми (15, 11, 4 
и 2 лет) снимает жилье в Апрелевке, скитаясь 
с одной съемной квартиры на другую. Год на-
зад ее муж под предлогом поездки в Москву 
уехал в соседнее поселение к новой пассии, и 
бедную женщину вместе с детьми выставили 
на улицу владельцы жилья, поскольку она не 
смогла заплатить за аренду. Женщина перееха-
ла к знакомым в однокомнатную квартиру, где 
во вторник и произошла трагедия. Попросив 
22-летнюю соседку присмотреть за младшей 
дочкой, Лидия со старшими детьми отправи-
лась в храм Ильи Пророка, настоятель которого 
периодически помогал ей деньгами. Однако 
соседка не справилась с обязанностями няни. 
Она оставила двухлетнюю малышку без при-
смотра, выйдя на кухню, а та, зацепившись за 
шнур от телевизора, упала на пол, и съехавший 
на край тумбочки «ящик» опрокинулся прямо 
на нее. С ушибом головного мозга и гемато-
мой лба девочка была госпитализирована в 
местную больницу, где скончалась, не приходя 
в сознание. 

ШКОЛЬНИЦА НАПАЛА 
С НОЖОМ НА ПЬЯНОГО 
ОТЦА, ЗАЩИЩАЯ МАТЬ 

Психологическая помощь требуется 13-
летней школьнице из Подмосковья, которая 6 
февраля, защищая свою мать от вдрызг пьяного 
отца, ударила мужчину ножом в спину. Ране-
ного госпитализировали, а женщина готовит 
документы на развод.

Как стало известно «МК», 39-летний глава 
семейства заявился домой около 23.00, когда 
его супруга-ровесница и 13-летняя дочь со-
бирались ложиться спать. Мужчина — военный 
пенсионер, инвалид второй группы (в 2002 году 
во время теракта в Каспийске он потерял ногу). 
В последнее время он злоупотреблял спирт-
ными напитками и поднимал на родных руку. 
Так, два года назад мужчина избил жену и дочь 
до такой степени, что им пришлось лечиться в 
больнице. А после над девочкой стали насме-
хаться в школе, поэтому учебное заведение 
пришлось поменять.

И на этот раз жена упрекнула благоверного в 
пьянстве. Ее слова вывели алкоголика из себя. 
Он схватил утюг, начал избивать несчастную 
женщину, потом повалил ее на пол и, сидя на 
ней, принялся душить. Дочь, спасая свою мать, 
в состоянии аффекта схватила нож и несколь-
ко раз ударила отца в спину.Пострадавшего 
отправили в больницу. Раны у пенсионера не 
тяжелые. У жены — синяки и ушибы, помощь 
оказали на месте.

Женщина с ужасом ждет, когда мужа выпишут 
и он вернется домой, так как идти ему некуда 
— эту квартиру они получили от государства на 
всю семью. Поэтому она намерена переехать с 
детьми в съемную квартиру (в семье растет еще 
трехлетний сын, мальчик сейчас с бабушкой в 
Ростовской области) и развестись. 

ОТЕЦ-ДВОРНИК НАВЛЕК 
НА ГЛАВУ БАРВИХИ 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО?

Нешуточный скандал с коррупционной по-
доплекой разгорелся в среду вокруг Сергея 
Теняева, главы элитного сельского поселения 
Барвихинское в Подмосковье. Обвинение ему 
пока не предъявлено, однако правоохрани-
тельные органы провели обыски в квартире 
госслужащего, на даче и даже в гаражах.

Как сообщили «МК» в правоохранительных 
органах, следственное управление МУ МВД 
России «Одинцовское» возбудило уголовное 
дело в отношении группы «неустановленных 
лиц», хотя из материалов дела следует, что к 
криминальной истории имеет отношение ны-
нешний глава поселения. По версии следствия, 
в начале 2017 года отец главы поселения Алек-
сандр Теняев устроился в местный МКУ ЖКХ 
дворником и уволился через три месяца. За 
это время он успел получить зарплату на общую 
сумму 100 тысяч рублей, однако ни одного дня 
при этом не работал. Правоохранители подо-
зревают, что все отчеты о работе, проделанной 
дворником Теняевым, являются подложными, а 
его зарплата — это «хищение денежных средств 
путем обмана». Были проведены обыски в квар-
тире несостоявшегося дворника и его сыновей, 
один из которых и является главой поселения 
Барвихинское. 

В штабе Сергея Теняева есть своя версия 
происходящего. По данным его подчинен-
ных, уголовное дело является местью чинов-
нику за разоблачение главы администрации 
Барвихи Германа Потапчука. Оказывается, 
некоторое время назад Теняев выяснил, что 
администрацией были разыграны 5 тенде-
ров на благоустройство детских площадок и 
памятников героям войны. В итоге несколько 
компаний получили госконтракты на общую 
сумму 16 миллионов рублей. Предполагается, 
что на эти деньги фирмы должны привести в 
порядок площадки и следить за состоянием 
памятников. Согласно условиям контрактов 
подрядчики обязаны даже мыть эти памятники 
и разбить вокруг них цветники. Однако таких 
работ никто не проводил — за памятниками 
продолжают ухаживать местные жители, а 
игровой инвентарь на детских площадках даже 
не покрасили. Теняев в свое время обратился в 
Контрольно-счетную палату, чтобы выяснить, 
каким образом деньги были потрачены. 
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КРОССВОРД

❑ 

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ купирование

запоев.
Круглосуточно.
Срочный выезд. 
т. (495) -995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

приглашаю
❑ приглашаем

активных людей
на вакансию промоутер.
Ежемесячные премии. 
Карьерный рост.
З/п от 30.000 р. 
т. +7-499-938-47-77

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых.
Все районы. Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ диплом АВС 0978894, 
выданный 25.05.1999 г. 
МГЮА на имя Петракова 
Геннадия Ивановича,
в связи с утерей прошу 
считать недействительным.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Другое название холодца. 4. Радостный вы-
крик. 10. «Эхо» предков в эволюции. 11. Слово 
«блин», засоряющее речь. 13. Бесхарактерная 
плакса. 14. Канадский грызун. 15. «Качество» 
воды, оставляющей много накипи в чайнике. 
16. Переход на сторону врага. 18. Земляк зна-
менитого фигуриста-одиночника Юдзуру Ханю. 
20. «Почтовая» упаковка для младенца. 22. Пре-
неприятнейшая новость о приезде ревизора, 
сообщенная Городничим. 23. Белый лайнер в 
шлягере Юрия Антонова. 24. Пес из клипа пе-
вицы Глюкозы. 27. Очарование девичьей улыбки. 
30. Красная «двухэтажка», курсирующая на го-
родских маршрутах Лондона. 32. Исполин среди 
соколов. 34. Баллы, выставленные фигуристу 
за произвольную программу. 35. Самозванец в 
роли диктатора. 36. Государственный переворот, 
совершенный небольшой группой заговорщи-
ков. 38. Домашняя птица или ложный слух. 39. 
Свидание влюбленных месье и мадемуазель. 
40. Домашний «банкомат» со свиным пятачком. 
41. Несколько барж, буксируемых по реке одним 
буксиром. 42. Водоем в аквапарке.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Пункт переливания крови. 2. Жертва халат-
ности семи нянек. 3. Грубый, невоспитанный 
человек. 5. «Драник» из муки и протертого 
кабачка. 6. Лисичка в сковородке с жареной 
картошкой. 7. Участок прежнего русла реки. 
8. Общая растерянность в рядах терпяще-
го поражение врага. 9. Участник диспута с 
противоположным мнением. 10. Совокупность 
сведений о развитии болезни. 12. Название 
смерча в США. 17. Серьезная задумка у уха-
жера, желающего жениться на своей подруге. 
19. Бедолага, чье жилище уничтожил огонь. 
20. Холщовый «рюкзак» путника в старину. 
21. Стиль загорания без верха. 25. Большой 
коллектив музыкантов. 26. Юрист, заверяю-
щий документы. 27. «Льгота» для любимчика. 
28. Дискомфорт в однокомнатной квартире, 
где живут пять человек. 29. Недоверчивый 
тип. 31. И компонент вазелина, и смазка для 
скольжения беговых лыж. 33. Местность, где 
пасутся олени. 34. Околоземная «колея». 37. 
«Мангал» с Олимпийским огнем на стадионе. 
38. «Поцелуй» вампира.

Свежий скандал по поводу московского 
архитектурного наследия: Малая Дмитровка, 
25. Доходный дом 1913 года — симпатичный 
неоклассицизм, с атлантами. Вроде бы много 
таких было еще недавно — но оглянешься и по-
нимаешь: уже редкость. Там одно время жил 
Алексей Толстой, там умирал — больной, нищий, 
не востребованный новым миром — архитек-
тор Федор Шехтель, автор половины шикарных 
особняков Москвы и еще Ярославского вокза-
ла. Обычный, короче говоря, московский дом 
из старого фонда: официально не памятник, 
но — история. 

Так вот этот дом сейчас реконструируют. 
Приспосабливают, как это говорится в законе 
о культурном наследии, для современного ис-
пользования. А как приспосабливают? Берут 
вентилируемый фасад (в просторечье — плитку) 
и обшивают сплошным ковром. Атланты там, 
лепнина, штукатурка — какая разница. Атлан-
тов, говорят, даже спилили, чтобы плитку не 
вспучивало. 

«Варварство!» — кричат любители старой 
Москвы. Как можно не понимать красоту и цен-
ность старой лепнины и заменять ее дешевой 
плиткой? Чистая правда, кстати, — причем ре-
ставрировать этот дом (как и сотни других в 
одной Москве) правильно и хорошо не только по 
эстетическим и историческим соображениям, 
но и ради чистой экономики. Элементарно, дом 
с атлантами, аутентичными дверями-окнами и 
покрытый качественной штукатуркой выглядит и 
стоит дороже — намного дороже! — чем забран-
ный в плитку. Отель там собираются делать? Ну 
так отель в отреставрированном историческом 
здании может брать с постояльцев за сутки боль-
ше, чем покрытый безликой плиткой.

«А вы посчитайте! — парируют строите-
ли этого и всех подобных объектов. — Умники, 
эстеты, а ни одного объекта небось за всю жизнь 
не сдали. Иначе бы знали, что реставрация (да 
даже капитальный ремонт — чтобы не начинать 

разговор о цене, которую берут за проект ак-
кредитованные в Минкультуры реставраторы) 
— это дорого и долго. Долго и дорого. А главное 
— нетехнологично. С плиткой все ясно: есть по-
ставщик, есть бригада, есть понятные сроки и 
цены. А сколько будет длиться реставрация с 
оштукатуриванием — непонятно. А отель нужен 
уже вот-вот, на носу чемпионат по футболу. Это 
памятник? Нет! Это музей? Нет! Ну вот и не надо 
тут про наследие. Нам работать пора».

И это все не только московская история. 
Кто имеет дачу или хотя бы часто выезжает за 
пределы Москвы, тот знает: русская деревня, 
еще 20 лет назад бывшая царством бревенчатых 
срубов, теса и наличников, сейчас превратилась 
в империю сайдинга. Это удобнейший недо-
рогой отделочный материал: обшил им фасад 
— и не надо красить каждые два-три года, и не 
надо конопатить щели. Тепло, быстро, техно-
логично. Разумеется, все хозяева деревенских 
домов — кто в трудоспособном возрасте, живет 
в доме постоянно и не имеет эстетических за-
морочек — сайдинг оценили. Теперь если мы 
видим частный сельский дом без сайдинга — то 
можно предполагать, что там живут или старики 
(«не надо мне этого, помру — обошьешь!»), или 
люди, у которых художественный вкус сильнее 
хозяйственного мышления.

Тес, наличники в деревне — красиво (как в 
городе — штукатурка и атланты). Вентилируемый 
фасад или сайдинг — уродливо, но практично. 
Большинство из нас, выбирая между красотой 
и практичностью (совместить нельзя!), выберет 

второе. Если вы, лично вы выбираете красоту и 
ради этого готовы мириться с очень серьезными 
дополнительными затратами — поздравляю, 
как пишут в интернет-тестах, вы из очень про-
двинутого меньшинства. 

Быть в таком меньшинстве на самом деле 
— прекрасно. Но трудно. Вот, скажем, в Печат-
никовом переулке у Трубной площади стоит ма-
ленький домик с очень пышным скульптурным 
убранством (дом 7). Народное название — «дом 
с кариатидами»: владелец дома, специалист по 
лепнине Петр Сысоев, в самом конце XIX века 
сделал домик живой витриной своей продукции. 
К концу 2000-х годов дом пришел в совершенный 
упадок, ему грозил снос. Но в 2012 году здание 
стало первой ласточкой программы «рубль за 
метр»: инвесторам предлагали за свой счет от-
реставрировать здание и за это получить его в 
бесплатную аренду на 49 лет. Конкурс выигра-
ла девелопер из Сыктывкара Жанна Шорина. 
Приступая к работе над особняком, она была 
полна оптимизма. «Я сделала не один объект в 
разных регионах страны, думаю, что проблем 
не возникнет» — так Шорина говорила сразу 
после победы на конкурсе. Через пару месяцев 
ее тон был уже не столь оптимистичным: «Я не 
понимала, что такое реставрация, во что я ввя-
зываюсь». Оказалось, что мало найти знающих 
реставраторов и оплатить их труд — нужны еще 
десятки согласований, лицензий, аккредитаций. 
И это — даже при наличии добрых намерений 
— превращает реставрацию в неподъемную ни 
для кого (кроме государства, конечно) задачу. 
На одного смельчака и фанатика, ввязавшегося 
в этот процесс, — десять прагматиков, которые 
выберут сайдинг и плитку. А если под эту плитку 
уходит роскошный лепной фасад — то «не мы 
такие, жизнь такая».

Жанна Шорина довела реставрацию дома 
до конца. Сдала «экзамен», получив похвалы от 
московских властей. И умерла в январе 2014 
года — через несколько месяцев после завер-
шения работ. Таких, как она, фанатиков своего 
дела, влюбившихся в старые дома и вытяги-
вающих эти дома вопреки всему, — пожалуй, 
несколько человек на всю Россию. Остальные 
предпочитают плитку и сайдинг, сайдинг и 
плитку. Везде — от храмов до военных частей, 
от деревенских домов до музеев. 

И можно много говорить о загадочном 
русском культурном коде («деревянные избы 
регулярно горели, а иконы раз в сто лет за-
писывали, вот поэтому у нас в крови вечный 
снос»). Можно намекать на «незрелость» или 
там «грубость» отечественной цивилизации 
— мол, жили в лесу, молились колесу, вот вам 
и результат. Можно говорить о чем угодно — 
но пока у нас «реставрация» будет означать 
«разорение» — ничего не поменяется. Ар-
хитектурное наследие — столь же дорогая в 
ремонте и неудобная в быту штука, как и анти-
кварный буфет. Такими вещами обзаводятся, 
когда есть свободные деньги. Когда свободных 
денег нет — антиквариат деградирует или 
вовсе исчезает из жизни. А это значит, что 
хорошая реставрация вместо сайдинга у нас 
появится не раньше, чем обычные люди (а не 
государство и не олигархи) станут богаче и 
здоровее. Тогда, может быть, мы успеем со-
драть со старых домов плитку и сайдинг — и 
возродить красоту. 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
“Московский коМсоМолец”    
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Об организации науки

c 1-й стр.
Юрий: Почему Академия наук 
фактически отстранилась от ор-
ганизации науки в России?

Александр Сергеев: Я бы 
не сказал, что Академия наук самостоятельно 
отстранилась от управления наукой. Это ре-
зультат сложного процесса, к которому при-
вело несколько причин. Наша страна довольно 
быстро перепрыгнула из одного социального и 
политического строя в другой. Пытались вместе 
с этим перенять и западную модель управления 
наукой, но не получилось. Зато в тот переход-
ный период, когда государство начало более 
активно поддерживать университеты, Академия 
наук почувствовала себя не очень комфортно. 
Ей бы в тот момент собраться и показать всю 
свою мощь. Но Академия заняла пассивную 
позицию осажденной крепости: не даете денег, 
но мы все равно выживем... Мы не до конца про-
чувствовали тогда, что живем в конкурентном 
обществе, которое быстро решило, что РАН та-
ким образом стала отстраняться от управления 
наукой. Конечный акт отстранения — реформы 
2013 года. Это было сделано сверху, вопреки 
желанию Академии наук.

О ресурсах
Владислав, 30 лет: Все время слежу за 

новостями науки. К сожалению, не вижу ни-
чего о громких российских открытиях: ни по 
искусственному интеллекту, ни по транспорту 
будущего, ни по ге-
нетике. Что вы как 
президент Акаде-
мии наук собирае-
тесь делать, чтобы 
наши ученые доби-
вались результатов 
мирового уровня? 
В состоянии ли российская наука стать глав-
ной силой экономики России?

А.С.: Я разделяю ваше беспокойство. Но 
нельзя сказать, что у нас совсем нет научных 
результатов. Взять хотя бы последние открытия 
новых элементов таблицы Менделеева. Один из 
них — оганесон — открыт нашим ученым Юри-
ем Оганесяном из Объединенного института 
ядерных исследований. 

Может быть, мы не умеем себя пиарить 
должным образом... Но по существу действи-
тельно подмечено правильно. Если говорить о 
фундаментальных открытиях, то число направ-
лений, в которых мы продолжаем оставаться 
лидерами, падает. Оно падает по объективным 
причинам: нет должного ресурсного обеспече-
ния, обновления инструментария. Пока этого 
нет, всем — биологам, химикам и физикам — 
остается рассчитывать на то, что мы что-то 
придумаем только за счет своего интеллекта. Но 
это может быть только предоткрытием, идеей, 
которая будет протестирована не у нас и в итоге 
станет уже не нашим открытием. Мы думаем 

сейчас над этим и тормошим наше правитель-
ство, вопрос с инструментализацией науки 
необходимо решить.

О зарплатах
Евгений, 20 лет: Интересно, что президент 

РАН думает об изменившейся системе оплаты 
труда в институтах?

А.С.: Вопрос сейчас очень острый. Действи-
тельно, то, что произошло, — это долгожданное 
повышение, спасибо власти, что зарплаты научных 
сотрудников возрастают. Но проблема в том, что 
наука, к примеру, в Москве и во Владивостоке ока-
залась поддержанной очень по-разному. В регио-
нах зарплата меньше. И это воспринимается как 
существенная несправедливость. Поэтому, если 
посмотреть по-умному, надо выводить зарплаты 
на уровень 200%, но не в среднем по региону, а в 
среднем по стране на всех научных сотрудников и 
научных работников, нельзя последних исключать 
из списка, ведь они трудятся на равных. Выделен-
ных средств на это хватит. Средняя зарплата по 
стране сейчас — в районе 35–40 тысяч рублей. Да, 
москвичам придется отвыкать от их «московского 
коэффициента», зато справедливое распределе-
ние денег позволит ученым оставаться в регионах, 
развивать их. Я с Владимиром Владимировичем 
Путиным обсуждал этот вопрос. Это не моя фор-
мула. Это предложение многих ведомств. И пре-
зидент это все прекрасно понимает. 

Об итогах работы
Владимир: В своей предвыборной про-

грамме вы сделали акцент на 20 первоочередных 
задачах, стоящих перед президентом РАН. Вы-
полнили ли вы хотя бы одну из них?

А.С.: Работа сейчас ведется по всем направ-
лениям сразу. Но если посмотреть на первую за-
дачу — достижение консенсуса между Академией 

и властью, я считаю ее достигнутой. Мы работаем 
вместе, у нас идут дискуссии, найдено взаимо-
понимание по поводу изменения юридического 
статуса Академии наук. Президент поддерживает 
наши начинания.

 О космосе
Вениамин Бориславович, Москва: При-

ветствую вас, уважаемый президент Академии, 
болел за вас на выборах. С радостью узнал, что вы 
также возглавили Совет по космосу РАН. Главный 
вопрос в связи с этим: нашей науке еще нужна кос-
мическая околоземная станция? Какие программы 
на будущее принимаются сейчас академическими 
институтами?

А.С: Когда меня только избрали президен-
том РАН, у меня была встреча с руководителем 
Роскосмоса Игорем Комаровым, который сказал, 
что ждет от Академии предложений о научных 
космических экспериментах. И мы сами всегда 
ждем такой постановки задач. Но потом я понял, 
что существующие ограничения — и финансовые, 
и технические — определяют все. Невозможно 
перешагнуть через те проекты, что были заплани-
рованы ранее, но так и не были осуществлены: к 
примеру запуски наших аппаратов на Луну. Теперь 
они откладываются еще дальше, за 2025 год... Все 
еще оставаясь космической державой, мы уже не 
можем рассуждать и планировать все с таким раз-
махом, как во времена Советского Союза, когда 
наша страна была сверхдержавой. США сейчас 
во многом нас превосходят.

Ольга Закутняя, сотрудник института: 
Александр Михайлович, здравствуйте! Известно, 
что два ваших предшественника, академик Осипов 
и академик Фортов, обращались с предложением 
к московскому правительству назвать одну из 
будущих станций метрополитена «Площадь Кел-
дыша» в честь академика Мстислава Келдыша, 
основоположника космических исследований. 
Тогда в мэрии ученых не услышали. Как вы по-
лагаете, можно ли ожидать, что это произойдет 
в 2018 году? Второй вопрос касается проблемы 
космического мусора. Какие шаги, на ваш взгляд, 
целесообразно предпринять, чтобы начать решать 
эту проблему действенно?

А.С.: По поводу станции мы подписывали бу-
маги, прошения. Я могу обещать: изо всех сил буду 
стараться. Вопрос про космический мусор очень 
сложный. К сожалению, ситуация может выйти 
из-под контроля в любой момент. Концентрация 
обломков космических спутников, особенно на 
обитаемых орбитах, вот-вот перешагнет так на-
зываемый порог Кеслера, после которого мы уже 
не сможем контролировать столкновение их между 
собой, они будут разлетаться по не просчитанным 
нами траекториям, пойдет цепная реакция. Мы 
говорим о будущих полетах к Луне. Но если будет 
развиваться синдром Кеслера, наш космический 
транспорт не сможет никуда пробиться через 
непроходимый слой мусора на орбите. Будут ли 
предприняты реальные шаги для очистки от косми-
ческого мусора? Обсуждается возможность уни-
чтожения мусора с помощью лазера, с помощью 
каких-то сетей. Но реальных проектов, которые 
бы устроили всех, пока нет. 

О Крыме
Крымчанин Сергей: Я коренной крымча-

нин, живу в Ялте. Хотел бы спросить у нашего 

главного научного президента, есть ли наука на 
полуострове и в чем она проявляется?

А.С.: Крым попал в такую ситуацию, что 
долгие годы жил без внимания к науке. Сейчас 
очень многое делается, чтобы она развивалась. 
Там есть прекрасные университеты, серьез-
ные институты, один Никитский ботанический 
сад чего стоит. Я считаю, что есть пять или 
шесть направлений, по которым крымская наука 
должна развиваться. Это уникальное сельское 
хозяйство, виноградарство. Посмотрите, какая 
конкуренция в мире идет за вина! И ведь речь 
идет не только о продвижении традиционных 
рецептов — это и новые технологии. Далее: 
экология, вопросы правильного снабжения 
Крыма водой на основе современных научно-
технических достижений, здравоохранение, 
которое представлено там сильным курортоло-
гическим направлением. Интересны вопросы, 
связанные с шельфом, с археологией Крыма. 
Сейчас проходят раскопки в Тавриде, и выясня-
ется, что та земля хранит не меньше артефактов, 
чем Израиль. Представлена на полуострове и 
военно-космическая тематика: в Евпатории 
стоит объект, который играет важную роль для 
управления нашими космическими объектами, 
есть сильная астрофизическая обсерватория. 
Главное, что наше желание иметь сильное под-
разделение РАН в Крыму поддерживается сей-
час и со стороны руководителей Крыма.

 Об отдыхе
Михаил, дизайнер: У меня, возможно, 

легкомысленный вопрос, но успевает ли пре-
зидент Академии отдыхать, есть ли у вас особый, 
«научный» подход к этому?

А.С.: Вы знаете, я пока еще даже полгода 
не нахожусь в этой должности. Когда ты начина-
ешь где-то работать, то первый отпуск положен 
через полгода, так что свой отпуск я еще не за-
работал. Это шутка. Вообще вопрос об отдыхе 
очень важный. Признаюсь, у меня есть плохое 
качество — я не умею эффективно отдыхать. 
Думаю, что, наверное, все-таки жизнь заставит 
когда-то это начать делать. Хотя, если судить 
об отдыхе как о смене среды обитания, этого у 
меня сейчас предостаточно. Можно сказать, что 
я отдыхаю посредством знакомства с новыми 
местами, людьми. У меня такое количество 
знакомств в последнее время, все интересное, 
новое для меня. Наверное, такого отдыха пока 
достаточно. (Смеется.)

Об образовании
Виктор: Еще в начале 2000-х все говори-

ли про отток молодых и талантливых ученых, 
а сейчас многие знакомые родители-москвичи 
отправляют своих детей даже в школу за грани-
цу. Вы видите выход из этой ситуации?

А.С.: Это действительно так. Но мы с вами 
понимаем, что родители дурного не пожелают. 
Определенная часть россиян не видит, что в 
нашем научно-технологическом обществе их 
дети будут реализованы. Отток заметно увели-
чился после 2014 года из-за падения престижа 
ученого. А как его повышать? Востребован-
ность — раз, достойные зарплаты — два, га-
рантия комфортных условий жизни вплоть до 
пенсии — три.

Думаю, что мы сейчас в состоянии кон-
курировать с Западом только на уровне на-
чальной школы. А вот среднюю школу мы уже 
теряем. И это комплексная проблема. Вот мы 
говорим о престиже ученого, а как насчет пре-
стижа учителя? Возьмем те же самые майские 
указы президента. По ним учителям полагается 
не 200, а 100 процентов среднего оклада по 
региону. И как мы после этого можем говорить 
о престиже работы учителя? Отдельного раз-
говора потребовала бы тема ЕГЭ... Вопросов 
действительно очень много.

Валентина Сергеева: Здравствуйте, 
уважаемый Александр Михайлович! Как мама 
12-летней девочки, которая мечтает быть 
физиком-исследователем, хочу спросить вас: 
в каком направлении ей следовало бы двигаться 
более целенаправленно, чтобы в будущем легко 
найти работу?

А.С.: Что касается образования в области 
физики и математики, которое дается у нас в 
стране, — здесь еще остался запас устойчиво-
сти с советских времен. Если ваша дочь получит 
хорошее физико-математическое образование, 
она найдет себе место в IT-технологиях. Если 
мы говорим о работе в науке, я бы обратил 
внимание на стык между физикой и живыми 
системами. Сегодня мы все больше внимания 
обращаем на свое здоровье, хотим как можно 
дольше оставаться в хорошей форме. И в дан-
ном направлении вклад физиков и математиков, 
работающих бок о бок с медиками и биологами, 
становится очень востребованным.

О криптовалюте
Наталья Богданова, Санкт-Петербург: 

Здравствуйте, Александр Михайлович! Очень 
интересно ваше мнение по поводу возможного 
введения криптовалюты в России. Это дей-
ствительно деньги будущего или очередное 
спекулятивное надувательство?

А.С.: Думаю, скорее криптовалюта больше 
напоминает надуваемый пузырь. Все-таки у каж-
дой валюты должно быть какое-то обеспечение. 
Деньги, которые реально ничем не обеспечены, 
пока рано обсуждать серьезно.

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРЕЗИДЕНТ РАН:

Небольшая 
страна Изра-
иль тратит на 
инновации до 
4% ВВП в год,  

а Россия — всего 1,13%. 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бабаков (1963), политик, 
сенатор
Жюль Верн (1828–1905), автор приключен-
ческих романов, один из основателей жанра 
научной фантастики
Герман Греф (1964), президент, председатель 
правления ПАО «Сбербанк России»
Анастасия Ракова (1976), заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы, руководитель 
аппарата мэра и правительства Москвы
Иван Скобрев (1983), конькобежец, чемпион 
мира и Европы, заслуженный мастер спорта 
РФ
Вячеслав Тихонов (1928–2009), киноактер, 
народный артист СССР
Александр Макогон (1973), актер театра и 
кино («Светофор», «Ищейка»)
Сергей Шустицкий (1958), композитор, теле-
ведущий, заслуженный артист России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -17…-15°, 
днем в Москве -8…-6°. Облачно с проясне-
ниями, местами небольшой снег, ветер ночью 

южный, юго-восточный, 3–8 м/с, днем южный, 
юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.11, заход Солнца — 17.16, 
долгота дня — 9.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, на протяжении суток ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк

День российской науки.
День военного топографа.
1838 г. — Сэмюэл Морзе впервые публично 
продемонстрировал свою систему электро-
магнитного телеграфа.
1928 г. — страны — члены Лиги Наций подписы-
вают протокол о запрещении использования в 
ходе военных действий отравляющих веществ 
и бактериологического оружия.
1943 г. — 60-я армия генерала Черняховского 
ворвалась в Курск и к вечеру полностью осво-
бодила город.
2003 г. — на первое место британского хит-
парада поднялся российский дуэт «Тату».

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 08.02.2018
1 USD — 56,9533; 1 EURO — 70,5310.

спОРткуРЬЕР кулЬтуРЫ
ВОПРОСЫ ДНЯ ТЕМА ДНЯ

— Товарищ, товарищ, куда вы ломитесь без 
очереди, ведь это же Мавзолей!
— Я только спросить!

Жена жалуется мужу:
— Почему всегда все не так, как я хочу?
— А что ты хочешь?
— Ну, я не знаю...

Люди, которые хотят выиграть «Мерседес» за 
лайк, — вы понимаете, что это из-за вас ино-
планетяне не хотят с нами разговаривать?

— Какая у вас экология плохая.
— Зато какая онкология хорошая!

— Отгадай загадку: «Сто одежек и все без 
застежек».
— А что тут отгадывать — 50 трусов, 50 
маек.
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СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-70-10

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

Голубой Дунай. Музыка Штрауса. Муж-
чины с женщинами готовы броситься в 
воду и под звуки вечного вальса мед-
ленно начинают раздеваться. Это, 
пожалуй, самая красивая эротичная 
сцена в театре последних лет... без то-
тальной обнаженки. Таков и спектакль 
«Сказки Венского леса», который в Те-
атре Маяковского (сцена на Сретенке) 
поставил молодой режиссер Никита 
Кобелев. 

Надо сказать, что этот режиссер любит 
открывать новые тексты. В прошлом сезоне 
на Сретенке он первым инсценировал книгу 
американского нейропсихолога Оливера Сакса 
«Человек, который принял жену за шляпу». В 
этом сезоне открыл двери драматургии Эдена 
фон Хорвата, которого вот уже как восемь де-
сятков лет ставит немецкоязычный театр. Его 
пьеса «Сказки Венского леса» была написана 
в 31-м году, а в 33-м ее ждала судьба других 
запрещенных книг в фашистской Германии — 
сожжена в Мюнхене на площади.

Сегодня трудно понять, что инкримини-
ровали цензоры автору, но то, что не в цветах 
герани представлено им немецкоговорящее 
общество, — факт. Герои Хорвата — нормальные 
венские обыватели, симпатяги, владельцы трех 
магазинов, чьи витрины стараниями художника 
Михаила Краменко занимают задник сцены. 
Слева — мясная лавка с ободранными тушами, 
подвешенными на крюках, как на скотобойне. 
Справа — табачная с сигаретами и прессой, а 
между ними — магазин игрушек. У каждого — 
свой владелец, со своим характером, милые 
соседи, лениво ворчащие, тем не менее весело 
вместе проводящие время.

Вот, скажем, компания собралась на берегу 
Дуная по случаю помолвки набожного мяс-
ника Оскара (Алексей Сергеев) с Марианной 
(Анастасия Дьячук), дочерью хозяина магазина 
игрушек Цауберкенига (Сергей Рубеко). Пьют 
шампанское, шутят, говорят о теплой воде 
голубого Дуная, в которую с наслаждением 
готовятся броситься — мальчики справа, де-
вочки слева. Вот только Марианна, созревшая и 
готовая к любви, не любит Оскара, а вспыхивает 
внезапной страстью к прохвосту и игроку на 
скачках Альфреду (Вячеслав Ковалев), впрочем, 
не лишенному обаяния. Владелица табачной 
лавки Валерия (Юлия Силаева) — местная секс-
бомба, впрочем, тоже не лишенная чувстви-
тельного сердца, соблазняет студента Эриха 
(Михаил Кремер) и вносит в игры на пленэре 
пряную сексуальную и пьянящую (причем в 
прямом смысле слова) нотку. 

Пока еще не случилось ничего страшного, 
мужчины и женщины выстроились напротив друг 
друга и под звуки вечного Штрауса медленно, 
с растяжкой имитируют раздевание, которое 
носит весьма условный характер. Практически 
без обнажения, бесконтактная сцена вызывает 
больше эмоций, чем просто голые на сцене. Тот 
случай, как заметил сатирик Горин: «Одетые воз-
буждают». Сцена эта действительно проходит 
красиво, и видно, как публика наслаждается 

актерской игрой. Психологическая драма по-
ставлена, кажется, традиционно, однако это тот 
случай, когда традиция является синонимом 
живого и талантливого.

Четко прорисованные характеры, их разви-
тие, цепь событий — линии сходятся, сталкива-
ются, сплетаются и красиво начавшуюся сказку 
приводят к чудовищной драме — личностной и 
общественной. Первая, надо признать, полу-
чилась значительно убедительней, колоритней 
и интересней. Отец Марианны — Сергей Ру-
беко, бросивший дочь в несчастье, все равно 
вызывает сочувствие. Или Валерия, большая 
мастерица обольщения, весьма одинока и по-
нимает: ее не любят, ее используют. 

Вячеслав Ковалев, который в прошлом 
сезоне ярко блеснул в «Изгнании», здесь только 
закрепил успех, выступив в роли Альфреда. 
Даже небольшие по объему работы — рот-
мистр (Игорь Марычев), Эрих (Михаил Кремер), 
Гавличек (Евгений Матвеев), смешная малень-
кая Ида (Дарья Хорошилова), мать Альфреда 
(Александра Ровенских) — запоминаются. А 
работа молодой Анастасии Дьячук, безусловно 
одаренной и с индивидуальностью, заставляет 
предположить, что актрису может ждать боль-
шое будущее — если, конечно, будут роли. 

Пьеса, сожженная в прошлом веке за об-
личительную сатиру, которая, судя по тексту, и 
не кажется столь откровенно обличительной, 
на Сретенке прозвучала ироничной и горькой 
историей людей с их заблуждениями, ошибка-
ми, жестокостью, которые уродуют саму жизнь 
не меньше, а может, и больше, чем тиранические 
режимы. Что им стоит сказку превратить в жуть 
и страсть! Во всяком случае, режиссеру Кобе-
леву это очень точно удалось передать.

Марина РАЙКИНА.

Свое 75-летие отметил Вячеслав Спе-
сивцев — одна из ярких фигур студий-
ного движения российского театра, 
худрук Молодежного театра в Марьи-
ной Роще. Поздравить юбиляра приш-
ли в прямом смысле от мала до вели-
ка — студийцы, выпускники, именитые 
артисты и не только.

Сам юбиляр ошарашил гостей первым 
выходом: парадный пиджак весь в медалях и 
орденах, как у ветерана на параде. Но иронич-
ный тон, который Вячеслав Семенович задал 
вечеру, снял все вопросы. Тем более что через 
полчаса этот легендарный пиджак был уже не 
на юбиляре, а на мальчике Владиславе лет 
девяти с виду — он учится в младшей группе 
студии при театре.

Главное слово вечера — «вдруг». 
— Да это самое важное слово для твор-

ческого человека и для искусства вообще, — 
утверждает Вячеслав Семенович. — Вот и в 
моей жизни все происходило вдруг: вдруг 
какая-то женщина из бывших вошла в старый 
московский барак и постучала именно в нашу 
дверь. Почему в нашу, а не в другие — их в 
бараке было пятьдесят!

Это она ввела мальчика в волшебный мир 
искусства. Да, его не приняли в Щепкинское 
училище, но вдруг великий старик Малого теа-
тра Игорь Ильинский обратил на него внимание. 

А Игорь Бугаев, отвечавший в 80–90-е годы 
за московскую культуру, вдруг доверил ему 
театральную студию — сначала на Пресне, по-
том на улице Станкевича. И студия потрясала 
театральную Москву дерзостью и ураганной 
энергией.

Много неожиданных встреч, фантастиче-
ских поворотов судьбы — об этом он рассказы-
вает со сцены. И больше не о себе, а именно о 
людях, напрямую обращаясь в зал к конкретной 
личности: «Паша, ты помнишь?» или «спаси-
бо твоей маме, замечательный был человек». 
Хотя риторика выходивших к микрофону была 
выдержана в официальном формате, к тому 
же с обязательным вручением грамот, благо-
дарственных писем и пр., теплый тон, ощуще-
ние настоящего, живого чувства сохранялось 
именно благодаря самому Спесивцеву. 

Оригинальный подарок принес Юрий Ку-
клачев — естественно, кошку, точнее котенка, 
но только на картине. И тут же экспромт: «Этого 
котенка на фоне Парижа мы назвали Славой». 
Студийцы трех поколений прошли со сцены в 
зал под песню «Гренада моя». Были отрывки из 
«Ромео и Джульетты», где вечных влюбленных 
представили испанец и китаянка (онлайн-проект 
с участием молодежи из разных стран), а также 
из спектакля «Молодая гвардия» — почему-то 
самый драматичный эпизод казни молодог-
вардейцев. Были балет от Таранды и русские 
богатыри, которые на глазах гнули гвозди и 
разрывали толстенные справочники. 

Все, кто выходил на сцену, сходились в 
общем мнении: в свои 75 Слава Спесивцев так 
и остался тем самым Славой — неугомонным 
выдумщиком и фантазером, рядом с которым 
спокойной жизни быть не может.

Марина РАЙКИНА.

Худрук молодежного 
театра отметил юбилей

слаВЕ 
пОДаРИлИ 
слаВу

стРастИ ВЕНскОгО лЕса
социально-эротическая 
премьера в театре 
маяковского
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  Ожидалось, что выездная комис-
сия Спортивного арбитражного 
суда (CAS) в Пхёнчхане рассмо-
трит на срочном заседании вопрос 
об участии неприглашенных рос-
сийских спортсменов в Олимпий-
ских играх в среду, 7 февраля. Но 
как только утром (по московскому 
времени) из комнаты слушаний 
вышли наши молчаливые адво-
каты, стало ясно, что обещанно-
го решения ждать в этот день не 
стоит. В CAS пообещали огласить 
решение в четверг вечером (по ко-
рейскому времени) или в пятницу 
до открытия Олимпиады.

Что рассматривает выездная 
комиссия CAS?

В первую очередь это дела 
32 спортсменов, которых 
не пригласили на Игры без 
объяснения причин (это 
Виктор Ан, Евгений Гара-
ничев, Ксения Столбова, 
Сергей Устюгов, Максим 
Цветков, Антон Шипулин, 
Екатерина Юрлова-Перхт 
и другие).
Плюс были зарегистриро-
ваны и приняты на рассмо-

трение дела оправданных CAS 13 пожизненно 
отстраненных от Олимпийских игр спортсменов 
и 2 тренеров, которым все равно отказали в 
приглашении на Игры (Александр Третьяков, 
Александр Легков, Максим Вылегжанин, Ольга 
Фаткулина и другие). Что спортивный арбитраж 
точно не будет рассматривать, так это воз-
вращение «олимпийским атлетам из России» 
флага и гимна. Всем допущенным придется 
выступать под нейтральным флагом.

почему говорят о том, что решение 
CAS в пользу россиян станет 
«автоматическим допуском на Игры», 
если до этого мОк уже отказал 
15 оправданным россиянам?

Как накануне объяснили «МК» адвокаты 
(читайте в номере за 7 февраля), в первом рас-
смотрении речь шла лишь об отмене наказаний 
и дисквалификаций, но с этого необходимо 
было начать, чтобы потом попытаться пойти 
еще дальше. Сейчас же в иск добавили пун-
кты о монополизации спорта Международным 
олимпийским комитетом, о дискриминации 
по признаку гражданства и о разночтении в 
критериях по допуску (в решении исполко-
ма МОК от 5 декабря было объявлено о трех 
критериях, а специальная комиссия МОК во 
главе с Валери Фурнейрон оценивала уже по 
семнадцати). Если решения по данным пунктам 
будут в пользу россиян, то МОК вынужден будет 
допустить спортсменов. Но тут возникает дру-
гая проблема: все наши квоты уже поделены 
между другими странами. Недаром Лозанна 
объявила предельно ясно: команда атлетов 
из России будет окончательно сформирована 
28 января и не позднее озвученного срока. И что 
будет делать МОК в случае положительного для 
России исхода, неясно.

кто точно не примет участия  
в Олимпиаде-2018?

Ускоренное рассмотрение дел не будет 
касаться шести российских спортсменов «с до-
пинговым прошлым». Шансов выступить на 
Играх у конькобежцев Павла Кулижникова и 
Дениса Юскова, биатлонистов Александра 
Логинова и Ирины Старых, прыгуна с трамплина 
Дмитрия Васильева плюс у шорт-трекистки 
Татьяны Бородулиной — нет. Кроме того, как 
сообщила Нина Мозер (тренер российских 
фигуристов Столбовой и Климова), ребята 
точно не поедут в Пхёнчхан, даже если CAS при-
мет положительное решение в пользу Ксении. 
«Фигуристы не готовы выходить на старт после 
того униженного состояния, через которое они 
прошли», — сказала она.

Ульяна УРБАН.

Вячеславу Спесивцеву — 75.

  В среду, 7 февраля, гостем «МК» 
был президент Российской фут-
больной премьер-лиги Сергей 
ПРЯДКИН.
Сергей Геннадьевич во время онлайн-

конференции ответил на вопросы читателей 
«МК». В частности, рассказал о том, как на 
матчах премьер-лиги этой весной будут 
тестироваться системы безопасности для 
чемпионата мира по футболу. К примеру, 
на всех играх РФПЛ будут использоваться 
Fan-ID, а также всевозможные технические 
средства: рентгеноскопы, определители 
взрывчатых веществ и т.д.

Подробные ответы на вопросы о том, как 
лига борется за посещаемость, как составля-
ется календарь на сезон, каким будет лимит 
на легионеров через два сезона и т.д., можно 
уже сейчас прочитать на сайте mk.ru.

  Олимпийские игры-2018 стартуют 
завтра, а споры с МОК продолжают 
шокировать российских спортсме-
нов, руководителей и болельщи-
ков. Где ждать беды — неизвестно. 
Остается надеяться на хорошее, 
а оно, возможно, ожидает нас в 
лыжном фристайле. В Корее он бу-
дет представлен пятью дисциплина-
ми: лыжной акробатикой, могулом, 
ски-кроссом, хаф-пайпом и слоуп-
стайлом. Таким образом, на Играх 
разыграют 10 комплектов медалей. 
В дисциплине слоупстайл предва-
рительно заявлены две спортсмен-
ки — Анастасия Таталина и Лана 
Прусокова, а мужскую конкурентную 
команду собрать не удалось. 

Дело в том, что хаф-пайп и слоупстайл 
культивируются в России недавно. «Всего три 
года назад мы начали активно развивать эти 
дисциплины, но даже сейчас в хаф-пайпе мы 
стабильно квалифицируемся, в финале попадаем 
в шестерку сильнейших. Притом что на Кубке 
мира выступает до 10–15 американских атлетов 
высшего уровня. В квалификациях слоупстайла 
занимаем первые места. А в финальных заездах 
иногда не хватает десятых балла до пьедестала. 
Российская команда составляет конкуренцию 
сильнейшим сборным», — рассказал «МК» пре-
зидент Федерации фристайла России Алексей 
Курашов. 

Больше всего спортсменов представят Рос-
сию в акробатике. Среди восьми атлетов — девят-
надцатилетний Максим Буров. Юноша стал по-
бедителем в общем зачете Кубка мира и оказался 
вторым в истории россиянином, завоевавшим 
«Хрустальный глобус». Спустя 15 лет ему удалось 
повторить достижение соотечественника Дми-
трия Архипова. «Максим прогрессирует с каждым 
днем. Его результаты воодушевляют, но не стоит 
забывать о серьезных конкурентах. Это и ребята 
из нашей сборной, и спортсмены из США, Китая, 
Беларуси», — добавил президент Федерации 
фристайла. Девушки также демонстрировали 
высокий уровень мастерства: Кристина Спи-
ридонова оказалась на третьем месте общего 
зачета Кубка мира. 

Все дисциплины не похожи друг на друга, 
а самой непредсказуемой можно считать ски-
кросс, в котором победителя зачастую определя-
ют по фотофинишу. За последние два года здесь 
появилось множество сильных атлетов, поэтому 
назвать явных лидеров не решается и Курашов. 
Однако отметим, что стабильные результаты на 
Кубке мира демонстрировал россиянин Сергей 
Ридзик. В десятку лучших спортсменов первен-
ства неоднократно входили участники Игр в Сочи 
Егор Коротков и Анастасия Чирцова. 

На сочинской Олимпиаде во фристайле рос-
сийская команда завоевала одну бронзовую 
медаль. В могуле отличился Александр Смыш-
ляев. Спустя четыре года он снова был включен 
в состав сборной России. Надеемся, что вместе 
с партнерами по команде Александр составит 
конкуренцию сильнейшим атлетам из Японии, 
Китая и других стран мира. 

В общей сложности российская команда 
получила 25 квот, однако на данный момент за-
явлено лишь 22 атлета. Неужели нет полного 
комплекта достойных претендентов на попадание 
в состав сборной? Курашов опровергает такое 

предположение: «Формально к нам нет никаких 
претензий от МОК, но пока не получим офици-
альное приглашение для всех фристайлистов, 
объявлять персональные списки сборных команд 
не будем».

Опасения понятны. Антон Шипулин, Сергей 
Устюгов и другие отстраненные спортсмены вряд 
ли ожидали такого решения МОК. К сожалению, не 
застрахованы от подобных мер и фристайлисты. 
«Повторю, сейчас претензий нет, но когда игра 
идет не по правилам, можно ожидать что угодно. 
Очень жаль, что мы потеряли настоящих бойцов 
в других видах спорта. Но этот тяжелый период 
нужно пережить», — отметил Курашов. 

Для многих спортсменов Олимпиада 
в Пхёнчхане окажется или могла оказаться 

последней в карьере, но для молодых российских 
фристайлистов (средний возраст сборной — 
23 года), судя по всему, нет. Даже при таком 
раскладе спортсмены исключают возможность 
бойкота. 

Большинство российских олимпийцев уже 
отправились на заключительный этап подготовки 
к Играм. «Спортсмены намерены ехать в Корею 
и защищать честь страны с достоинством. Про-
гнозов делать сейчас не буду, но однозначно наши 
атлеты поборются за самые высокие места», — 
добавил президент Федерации фристайла. 

На встрече с фристайлистами министр спор-
та РФ Павел Колобков пожелал спортсменам 
удачи. В конце мероприятия — памятное фото: 
на нем искренние улыбки олимпийцев, которые 
вселяют надежду на успех в Пхёнчхане. Поверим 
и поддержим. Это не решит всех проблем отече-
ственного и мирового спорта, но точно придаст 
сил честным и несправедливо отстраненным 
спортсменам. 

Дарья ГИРИКОВА.

ДЕЛО МОЛОДОЕ
Как у России дела в самом 
разнообразном олимпийском 
виде спорта?

ДЕЛА РОССИЯН 
ЗАКРОЮТ  
ДО ОТКРЫТИЯ
CAS обещал принять 
решение не позже 
пятницы, до начала 
Олимпийских игр

Первый рекорд корейских Игр

Необычайно морозная для зимних Игр по-
года, которая установилась в регионе Пхёнчхана 
(ожидается устойчивый сильный минус), может 
испортить кассу оргкомитету и лишить парада 
участников на церемонии открытия целых де-
легаций. Отказаться от прохода по стадиону 
под флагом Соединенного Королевства реко-
мендовано спортсменам Великобритании. Для 

сравнения, в Сочи-2014 в Олимпийском парке в 
этот день была плюсовая температура и даже в 
горном кластере она почти не опускалась ниже 
нуля. Руководство сборной Британии попросту 
не хочет рисковать здоровьем своих атлетов. 
Уже точно пропустят парад даже те, кому пред-
стоит стартовать лишь через двое суток после 
зажжения огня. Также немало мест на трибунах 
окажутся пустыми: корейская пресса отмечает, 
что зрители в массовом порядке сдают билеты на 
церемонию открытия. Напомним, атлеты из Рос-
сии пройдут по стадиону в очень ограниченном 
количестве и под олимпийским флагом. Понесет 
его волонтер от оргкомитета. 
Бенди опять пролетел мимо

Сессия Международного олимпийского ко-
митета, проходящая в столице XXIII Игр в канун 
их открытия, не включила в программу зимних 
Олимпиад ни один вид спорта, который стре-
мился туда попасть. Первым из них был хоккей с 
мячом (бенди), который уже много лет рассчиты-
вает на благосклонность МОК, но сталкивается 
с главной проблемой: слишком мало стран его 
практикуют, а в финалах чемпионатов мира из 
года в год «золото» оспаривают лишь Россия и 
Швеция, так что главный кубок переходит от одних 
к другим и обратно. Кроме русского хоккея, как 
его еще называют в мире, отказ получили такие 
молодые дисциплины, как ледолазание и лыжный 
альпинизм. Стало известно, что Пекин, которому 
предстоит принять зимние Олимпийские игры 
2022 года, не обращался с просьбой о расши-
рении программы. Об этом сообщил председа-
тель координационной комиссии по подготовке к 
Играм-2022 Хуан-Антонио Самаранч-младший. 

ДО СТАРТА ЗИМНИХ 
ОЛИМПИЙСКИХ ИГР-2018  
ОСТАЛСЯ 1 ДЕНЬ

ГОСТЬОЛИМПИАДА

СВЕЖИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ НОВОСТИ   
на сайте 

Генсек CAS 
Матьё Рееб.

На трибунах трамплинного  
комплекса приходится бороться  
с обледенением.
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